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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010فروری   ۔18منعقدہ ،

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 سوالات

 ( اتت  قافت  و پوررس )محکمہ

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 توجہ دلاؤ نوس

دہ فہرست میں شامل   توجہ دلاؤ نوٹسوں میں درج  سوالات پو ح
ٰ
 چھے  اتیں  ےعلی

 اور اؿ کے زبانی جوابات دئیے اتیں  ے۔ 

 سرکاری کارروائی

کے بارے میں حکمت عملی کے اصولوں پر عملدرآمد  اور نفاذ کےبارے میں  2007ساؽ  ۔1

 رپورٹ ایواؿ میں پیش کرنا

رٹ ایواؿ کے بارے میں حکمت عملی کے اصولوں پر عملدرآمد  اور نفاذ کےبارے میں رپو 2007ساؽ  ایک وزیر

 میں پیش کریں ے۔

کے بارے میں حکومت پنجاب کے  محکمہ اتت سوؽ ورکس ;مواصلات 2006۔07ساؽ  ۔2

ہاؤسنگ، اربن ڈویلپمنٹ اینڈ پبلک ہیلتھ انجینئرنگ ;آبپاشی و بجلی ;اور مقامی  وتعمیرات

 حکومت و سماجی ترقی کے حسابات کی آڈٹ رپورٹ ایواؿ میں پیش کرنا
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کے بارے میں  حکومت پنجاب کے محکمہ اتت سوؽ ورکس،مواصلات وتعمیرات، 2006۔07ساؽ  ایک وزیر 

ہاؤسنگ، اربن ڈویلپمنٹ اینڈ پبلک ہیلتھ انجینئرنگ،آبپاشی و بجلی اور مقامی حکومت و سماجی ترقی کے 

 حسابات کی آڈٹ رپورٹ ایواؿ میں پیش کریں ے۔

2748 

وصولیوں کے حسابات کی آڈٹ رپورٹ ایواؿ کے لئے حکومت پنجاب کی ریونیو 2006۔07ساؽ  ۔3

 میں پیش کرنا

کے لئے حکومت پنجاب کی ریونیو وصولیوں کے حسابات کی آڈٹ رپورٹ ایواؿ میں 2006۔07ساؽ  ایک وزیر  

 پیش کریں ے۔

 (2010بابت 10)مسودہ قانوؿ نمبر 2010مسودہ قانوؿ پنجاب نجکاری بورڈ  ۔ 4

، جیسا کہ قائمہ کمیٹی برائے کالونیز نے اس کے بارے میں سفارش 2010مسودہ قانوؿ پنجاب نجکاری  بورڈ 

 سے (13کی ہے،پر)ضمن 

 ضمن بہ ضمن غوروخوض کا دوبارہ آغاز۔

 منظور کیا اتئے۔2010یہ تحریک پیش کریں ے کہ مسودہ قانوؿ  پنجاب نجکاری بورڈ ایک وزیر    

 

 کے تحت تحریک87قاعدہ 

 سے پیدا ہونے والے اہمیت عامہ کے معاملہ پر بحث201013/تحریک التوائے کار نمبر

 ‘‘کہ اسمبلی اب اپنی کارروائی ملتوی کرے’’یہ تحریک پیش کریں ے    شیخ علاؤالدین:  

 کی نقل بطور منسلکہ لف ہے(201013/)تحریک التوائے کار نمبر 
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاسسوہوااں یں اسمبلی کاھوپندر

 2010فروری  ۔ 18،جمعرات 

 ھ(1431ربیع الاوؽ ۔3،   یوؾ  الخمیس )

 بجےزیرصدارت 11صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز،لاہور میں صبح 

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

 نے پیش کیا۔ی عبدالماجد تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ قار 

oاعوذ باللہ من الشیطن الرجیم 

 o یمبسِۡمِ ٱللہِ   َِ نِ ٱلرم  ِ نٰ َۡ ِِ  ٱلرم  

                           
 

 

 177آیت سُوۡرَةُ البَقَرَة

نیکی یہ نہیں ہے کہ تم نے اپنے چہرے مشرؼ کی طرػ کر لئے یا مغرب کی طرػ، بلکہ نیکی یہ ہے کہ آدمی اللہ کو اور یوؾ 

وں کو دؽ سے اونے اور اللہ کی میں  میں ال پ دؽ م اوؽ آخر اور ملائکہ کو اور اللہ کی نازؽ کی ہوئی کتاب اور اس کے پیغمبر

رشتے داروں اور یتیموں پر، مسکینوں اور مسافروں پر، مدد کے لئے ہاتھ پھیلانے والوں پر اور غلاموں کی رہائی پر خرچ 
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ور تنگی و مصیبت کے کرے، نماز قائم کرے اور زکوٰة  دے۔ اور نیک وہ لوگ ہیں کہ جب عہد کریں تو اسے وفا کریں، ا

 وقت میں اور حق و باطل کی جنگ میں صبر کریں۔ یہ ہیں راست باز لوگ اور یہی لوگ متقی ہیں۔

 oوماعلینا الالبلاغ
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 جناب سرور حسین نقشبندی  نے  پیش کی۔ صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ 

 سا ہے  نہیں ہے نہیں ہےصلى الله عليه وسلمزمیں آسماں میں مکاں لا مکاں میں کوئی آپ

 رہ کا راہی حبیب الہیح کوئی دوسرا ہے نہیں ہے نہیں ہےوہ سد

  دایوںں نے لیمہ  سے پوھا   ترے پاس کیا ہے تو بوی  لیمہ سبھی

 اسے دیکھ کر تم بتاؤ کہ ایسا کسی کو ملا ہے نہیں ہے نہیں ہے

 سبھی انبیاء دے رہے ہیں گواہی وفادار ہیں مصطفیٰ کے الہیح 

 وہ بندہ خدا کا نہیں ہے نہیں ہے جو بنتا نہیں ہے مرے مصطفیٰ کا

 کہاں تک کرے کوئی توصیف اؿ کی خدا جب کہ کرتا ہے تعریف اؿ کی 

 ظہوری کسی سے نبی کی ثناء کا ہوا حق ادا ہے نہیں ہے نہیں ہے
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 سوالات

 و پوررس(  قافت ت  ات)محکمہ

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

اب وقفہ سوالات شروع ہوتا ہے۔  آج کے ایجنڈے پر محکمہ   الریم۔بسم اللہ الرحمٰن جناب سپیکر:

اور اؿ کے جوابات دئیے اتیں  ے۔ پہلا  ے قافت  اور پوررس سے متعلق سوالات پوچھے  اتیں 

گا۔ضمنی سواؽ ذرا حساب سے کریں کیونکہ آے   لئےسواؽ نمبر بوب ویم  قادر کا ہے۔سواؽ جنا

 دوسرے دوستوں کے بھی سوالات  ہیں۔

 ہے اور اس کو پڑھا  ہوا تصور کیا اتئے۔952:جناب سپیکر!میرا سواؽ نمبر ب ویم  قادرجنا

 :جی، ٹھیک ہے۔ اسے پڑھا ہوا تصور کیا اتتا ہے۔جناب سپیکر

 

 لاہور شالااور باغ کے گیٹ کے سامنے فوارہ کی تعمیر نو 

  -ازراہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کہ:قافت   :کیا وزیرویم  قادر:جناب 259*

اور باغ کے گیٹ کے سامنے جی ٹی روڈ پر ایک بڑا فوارہ تعمیر کروایا کیا یہ درست ہے کہ شالا )الف(

 گیا تھا جو ٹوٹ پھوٹ چکا ہے اور اس جگہ پر ہر اتوار کو سائیکل سٹینڈ بنتا ہے؟

جہ کیا حکومت اس فوارہ کی دوبارہ تعمیر کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک، اگر نہیں تو اس کی و )ب(

 بیاؿ فراوئی اتئے؟

 سلاؾ(:لا)جناب تنویر اوزیرقافت  

شالا اور باغ کے گیٹ کے سامنے فوارہ کی تعمیر نو کا مسئلہ شالا اور باغ کے گیٹ کے سامنے  )الف(

گورنمنٹ  ِبہت پہلے ایل ڈی اے لاہور نے پرانے ٹینک کے مغرب میں فوارہ تعمیر کیا تھا

یہ درست نہ ہے کہ اتوار کو فوارہ  ِاس فوارہ کو گرا دیا تھا نے جی ٹی روڈ کو چوڑا کرنے کے لئے

 ِاس وقت یہ جگہ گورنمنٹ کی تحویل میں ہے ِکی جگہ سائیکل سٹینڈ لگتا ہے
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چنانچہ اس کی تعمیر محکمہ  ِمحکمہ آثار قدیمہ سے اس کا کوئی تعلق نہ ہے ِیہ فوارہ نئی تعمیر تھی )ب(

 ِآتی آثار قدیمہ کے فرائض منصبی میں نہیں

 

 

 جی،ضمنی سواؽ؟:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!میرا اس پر ضمنی سواؽ  یہ ہے کہ اگر یہ محکمہ قافت  سے متعلقہ سواؽ  نہ جناب ویم  قادر

ہ آسانی سے اس کے تحت جو متعلقہ ڈیپارٹمنٹ ہے اس کو بھیج دیا اتئےتاکہ و ruleتھا توکیوں نہ اسے 

 کے جوابات دے سکیں۔

کے تحت اؿ کا ڈیپارٹمنٹ کرے rule(35)کو ادھر ٹرانسفر کیا اتئے؟جی،جی،اس :جناب سپیکر

 گااورجواب تو انہوں نے دے دیا ہے۔

 جناب سپیکر!قافت  سے متعلقہ سواؽ نہ تھا یہ آثار قدیمہ سے متعلق تھا ۔جناب ویم  قادر:

 چلیں!گورنمنٹ نے تو آپ کو جواب دے دیا  ، وہ بھی گورنمنٹ ہے اور یہ بھی:جناب سپیکر

 گورنمنٹ ہے ۔

:جناب سپیکر!گورنمنٹ تو ہے لیکن متعلقہ ڈیپارٹمنٹ کو  اس پر جواب دینا چاہئے جناب ویم  قادر

اور کے نزدیک یہ فوارہ بنا ہوا تھا ، بہت خوبصورت تھا  اور تھا  تو میرا دوسرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ  چونکہ شالا

 کرتے تھے تو کیا یہ دوبارہ وہاں پر فوارہ بنانے کا لوگ جب آتے تھے تو وہاں پر بیٹھ کر چائے وغیرہ پیا

 ارادہ رکھتے ہیں؟

 ،آپ جواب دیں ے کہ یہی کافی ہے۔جی:جناب سپیکر

 سلاؾ (:جناب سپیکر!میں جواب دوں گا۔لا)جناب تنویر اوزیر کھیل و قافت 

 جی۔:جناب سپیکر

اور کی حدود میں ہ بنا تھا تو یہ شالاراجناب سپیکر!جب یہ فو)جناب تنویر الاسلاؾ (:وزیر کھیل و قافت 

جی ٹی روڈ پر بنا تھا  جب جی ٹی روڈ کی توسیع کی گئی تو اس وقت اس کو گرا  دیا گیا تھا تو وہ وقت  نہیں  تھا یہ اس
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کا معاملہ تھا تو میں فاضل ممبر سے یہ بھی درخواست کرنا چاہتا ہوں کہ یہ  constructionجی ٹی روڈ کی 

توسیع کے لئے  سواؽ نہیں بنتا تھا لیکن پھر بھی میں آپ کو بتا دیتا ہوں کہ اسے جی ٹی روڈ کیآثار قدیمہ کا 

قدیمہ کے فرائض میں نہیں ہے لہذا اس کا  رگرایا گیا تھا اور اس کے نئے بننے کے سلسلے میں چونکہ یہ آثا

 اور فوارہ کا تصور ڈسٹرکٹ گورنمنٹ ہی جواب دے سکتی ہے کیونکہ وہاں پر اب جی ٹی روڈ بن چکی ہے

 نہیں ہوسکتا۔

میٹر تک رقبہ اؿ کے 922کرتے ہیں کہ  claim:جناب سپیکر!آثار قدیمہ والے جناب ویم  قادر

under آتا ہے تو میرا خیاؽ ہے کہ یہ اس سے زیادہ نہیں ہے۔ 

 دو سو میٹر ہے یا دو فٹ ہے؟:جناب سپیکر

ور جو فوارہ بنا ہوا تھا وہ دو سوفٹ سے زیادہ دور :جناب سپیکر!دو سو فٹ پر آتا  ہے اجناب ویم  قادر

آثار قدیمہ والوں کی  landنہیں ہےجس جگہ  پہلےیہ  فوارہ بنا ہوا تھا تو  وزیر موصوػ  یہ بتادیں کہ کیا یہ 

 والوں کی؟ LDAتھی یا 

 جی۔:جناب سپیکر

یہ بلکہ  والوں کی نہیںآثار قدیمہ   landجناب سپیکر!یہ )جناب تنویر الاسلاؾ (:وزیر کھیل و قافت 

land  میں 1221میں فوارہ بنایا تھا اوروہ1221ایل ڈی اے والوں کی تھی جبdemolish  ہوا تھا

آیا کہ دو سو  lawنہیں بنتی تھی اور یہ جو دوسو میٹر کا ذکر کررہے ہیں وہ بعد میں  landتو وہ آثار قدیمہ کی

 ہے اس میں ذکر یہ ہے کہ جو ااطہ  خای  پڑا ہواس میں میٹر کے اندر  لیکن اس میں جی ٹی روڈ کا ذکر نہیں

 نہیں کرسکتے ہیں لیکن یہ جی ٹی روڈ کا معاملہ ہے۔ constructionدو سو میٹر کے اندر آپ 

 جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ ہے۔میاں محمد رفیق :

 ٹی ٹی سنگھ!آػ جی،ضمنی سواؽ  میاں محمد رفیق صاحب :جناب سپیکر

:شکریہ۔جناب سپیکر!جواب دینے والوں کی عمر سے زیادہ پرانا یہ فوارہ تھا ،ہم جب میاں محمد رفیق 

 آثار موجود تھے ۔ نہر کے  میلہ چراغاں دیکھنے آیا کرتے تھے اس وقت شالااوراپنے بچپن میں 

 وہاں آپ میلہ میں  کیا کرتے تھے؟:جناب سپیکر
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تھا اور ہم دیکھنے آتے تھے جو کہ میلہ چراغاں بڑا میلہ لگتا  شالااور:جناب سپیکر!ہر ساؽ میاں محمد رفیق

 مشہور تھا۔

 جب کبھی آتش جواں تھا؟:جناب سپیکر

بھی تھا یہ اؿ دنوں کی بات ہے کہ  ں :جناب سپیکر!میں تو اس وقت بچہ تھا  اور پھر جوامیاں محمد رفیق

فوارہ بھی تھا جو کہ آثار قدیمہ کاتھا اور نہر کا وجود بھی تھا جو نہر اندر پانی سپلائی کرتی تھی اور نہر کے ساتھ 

مغلیہ دور میں تعمیر ہوا تھا اس کو گرا کر  قبضہ گروپوں نے قبضہ کرلیا اور اس کا نشاؿ مٹ گیا۔یہ ہوسکتا 

میں کچھ  ،میں  ےجس فوارہ کے بارے میں یہ جواب آیا ہے اس کے بارہوہے کہ دوبارہ تعمیر کیا گیا 

 تو اس پرانے مغلیہ دور کے فوارہ کی بات کررہا ہوں جس کا کبھی وجود تھا ۔نہیں کہوں گا کیونکہ  میں 

 جناب کا ضمنی سواؽ کیا بنا ،وہ تو مجھے بتایں  اورمیں کیا پوچھوں ؟:جناب سپیکر

اس کی  کھوج نکالیں ے جو آثار قدیمہ کیا :جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ تو یہ ہے کہ محمد رفیقں میا

باغ کو پانی سپلائی کرتی  شالااورور میں وہاں پر جو نہر کے اوپرفوارہ  تعمیر کیا گیا تھا جو نہر کے متعلقہ مغلیہ د

 تھی ؟

اس سواؽ کا وہ حساب ہو گیا  “زباؿ  یار من ترکی  ومن ترکی نمی دانم”میرے خیاؽ میں:جناب سپیکر

 ہے ۔ اس کا جواب آپ دینا چاہوے؟

(:جناب سپیکر!میں جواب دینا چاہوں گا کہ جو فاضل ممبر  سلاؾلا)جناب تنویر اوزیر کھیل و قافت 

 نے اشارہ کیا ہے۔

 :جناب سپیکر!ضمنی سواؽ ۔۔۔محترمہ فوزیہ بہراؾ

 جی،ضمنی سواؽ ادھر سے بھی آگیا وہ بھی سن لیں۔:جناب سپیکر

MINISTER FOR SPORTS & CULTURE (Mr Tanver ul Islam): Mr. 

Speaker! I already answered the supplementary question, if you want to 

ask it again, you can do it. 

 جی۔:جناب سپیکر
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جناب سپیکر!جن فواروں کا قابل احتراؾ بزرگ سیاست )جناب تنویر الاسلاؾ (:وزیر کھیل و قافت 

 inside building of the Shalimarداؿ فراورہے تھے وہ فوارے آج بھی موجود ہیں وہ

Bagh پر آج بھی فوارے ہیں اور وہاں پر ویسی نہر آج بھی ہے جو انہوں نے جوانی کے دور میں  وہاں

 دیکھی ہوئی تھی اب چونکہ یہ بوڑھے ہو چکے ہیں وہاں اتتے نہیں اور انہیں اس چیز کا علم نہیں ہے۔

 :جناب سپیکر!۔۔۔میاں محمد رفیق

 جی،ضمنی سواؽ ہوگیا ہے بس ٹھیک ہے۔:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!اب جواب دینا ضروری ہو گیا ہے۔ رفیقمیاں محمد

 ۔جی:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!جو  فوارےاندر موجود ہیں جن کا ذکر موصوػ نے کیا ہے وہ تو موجود میاں محمد رفیق

باغ  شالااورہیں ۔میں نے اؿ کا ذکر نہیں کیا،میں نے اؿ کی پیدائش سے پہلے کے فوارہ کا ذکر کیا جو کہ 

 تھا ۔کے باہر 

 :جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ ہے۔محترمہ فوزیہ بہراؾ

 چلیں!ٹھیک ہے۔جی،ضمنی سواؽ محترمہ فوزیہ بہراؾ صاحبہ کا ہے۔:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!آپ کی وساطت سے وزیر صاحب سے میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ محترمہ فوزیہ بہراؾ 

باغ  شالااوربڑی زبردست  جگہ  تھی لیکن اب اور  entranceخوبصورت ایک بہت زیادہکی باغ  شالااور

حسین صاحب کا مقبرہ ہے اس طرػ گارڈؿ کی بہت  لاؽ کی  اطلت  یہ ہوگئی ہے کہ جس طرػ اودھو

بھی بن گئی ہیں اور بالکل مٹی اور ااُتڑ علاقہ ہوگیا  وہاں رہائشیں  ہے زیادہ زمین فضوؽ میں دے دی گئی

اور  خوبصورتی رہی ہی نہیں ۔  یہ جو  علاقہ ہےجہاں پر  حضرت  entranceوہ  میں  باغ شالااورہے اور 

ؽ حسین کا مقبرہ  بنا ہے اس کے ساتھ ارد گرد میلوں میل  اس کمرے سے بھی ڈبل راستہ ہے جو اودھو لا

کہ مٹی کا ڈھیرؾ ڈھیر ہے ۔ میں کل وہاں خود گئی تھی اور میں نے یہ سب کچھ دیکھا اور میں چاہتی ہوں کہ 

اسی طرز  entranceباغ جس طرح پیدائش سے پہلے تھا ابھی میرے بھائی نے کہا تو اس کی  اورشالا

پرمکمل  کی اتئے کیونکہ  جب ہمارے پاس انٹرنیشنل شخصیات آتی ہیں تو ہم اؿ کو وہاں لے کر اتتے 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری18

 

2760 

 تک میلوں ایسا ہے جیسے وہاں ایک گھاس کے پتاتوباغ  شالااورپہلے بڑا خوبصورت لگتا تھا اور اب  ۔ہیں

ؽ حسین کے مزار پر بھی میل نظر  آتے ہیں اور آبادیاں بنا دی ہیں یہ اطلت ہے کہ حضرت اودھو لا

 اتنے کے لئے بہت زیادہ تکالیف برداشت کرنا پڑتی ہیں۔

 جی۔:جناب سپیکر

جناب سپیکر!میری بہن نے جس طرػ نشاندہی کی تو )جناب تنویر الاسلاؾ (:وزیر کھیل و قافت 

ہے جو حکومت خای  کروارہی ہے  کا معاملہ چل رہا encroachmentصحیح فراو رہی ہیں کہ وہاں پر یقیناً

میں یہ سمجھتا ہوں کہ اس سے ہمیں ایواؿ کا خیاؽ رکھنا چاہئے ۔  ،لیکن یہاں پر جو بات کی اترہی ہے کہ

کرنا چاہتا ہوں یہ جو بات کی اترہی ہے کہ اس کی پیدائش سے پہلے تو میں  آپ کی وساطت سے عرض 

کی کتابیں پڑھتے ہیں شاید یہ بھی ہماری پیدائش سے پہلے کی ہوں  lawsکہ ہم جو بُکس پڑھتے ہیں اور جو 

 There is no discriminationتو یہ نہیں کہا اتتا کہ پیدائش سے پہلے کا تھا یا پیدائش کے بعد کا 

,there is only discrimination,کیاthe members of the Provincial 

Assembly.  کیage   اس قابل ہے کہ کیا میں ممبر صوبائی اسمبلی ہوں اور پھر آپ کی پارٹی کا فیصلہ

 Please do not discuss the ageہوتا ہے کہ آپ منسٹر بننے کے قابل ہیں یا نہیں۔

because میں پنجاب اسمبلی میں اپنیbirthday محکمہ  جواب دینے نہیں  آیا اور میںسےکے حوالے

 کے حوالے سے جواب دینے آیا ہوں۔

،ایسے نہ پریشاؿ ہوں،وہ  کی جی،اس میں   انہوں نے  آپ کی کوئی برائی وای  بات نہیں:جناب سپیکر

 سب آپ سے پیار کرتے ہیں۔

 ۔۔۔:جناب سپیکر!محترمہ فوزیہ بہراؾ

 جی۔:جناب سپیکر

 آتا ہے اگر یہ اپنی پیدائش سے متعلق :جناب سپیکر!ہمیں بھی یہاں پر جواب دینامحترمہ فوزیہ بہراؾ

 ہیں تو آئندہ سے مجھے چھوٹا کہہ لیا اتئےتو میں تو بہت خوش ہوں گی۔ sensitiveاتنا

 جی،بہت مہربانی۔:جناب سپیکر
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 جناب سپیکر!یہ تو میری بڑی بہن ہیں۔)جناب تنویر الاسلاؾ (:وزیر کھیل و قافت 

 ۔ :جناب سپیکر!ضمنی سواؽ ہےاللہ رکھا جناب 

 No supplementary on this. Thankاس پر اب ضمنی سواؽ نہیں ہوگا۔:جناب سپیکر

you  

 :جناب سپیکر!اس سواؽ کا جواب غلط آیا ہے اور آپ مہربانی کر کے مجھے موقع دیں۔جناب اللہ رکھا

 نہیں،میں آپ کو کیسے موقع دوں؟:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!جواب غلط آیا ہے۔جناب اللہ رکھا

 جی،نہیں۔:ب سپیکرجنا

 دیں۔ کرنے:جناب سپیکر!ایک سواؽ اپوزیشن کو بھی ڈاکٹر سامیہ امجد

نہیں،یہ کیا بات ہوئی یہاں گورنمنٹ اور اپوزیشن کی بات نہیں ہے کہ اپوزیشن کوٹائم  :جناب سپیکر

 نہیں دیا گیا اور گورنمنٹ کو دیا گیا۔بی بی !کسی بات کاتو  خیاؽ رکھا کریں۔

 جنا ب سپیکر !میرا ایک ضمنی سواؽ ہے۔ :جناب اللہ رکھا

اللہ رکھا صاحب !بات سُنیں۔ سپلیمنٹری کا ٹائم ختم ہو گیا ہے۔آئندہ جو سواؽ آئے گا جناب سپیکر:

 اس پر آپ ضرور سپلیمنٹری کریں۔ 

 سے متعلقہ حلقہ اجناب سپیکر!میں یہ بات کر رہا ہوں کہ اس کا جواب غلط آیا ہے۔ میراللہ رکھا :جناب 

 ہے مجھے بات کرنے دیں۔ 

 ؟ حلقہ کا سواؽ کیوں نہیں دتے تو آپ اپنےجناب سپیکر:

 جناب سپیکر !یہ بھی میرا ساتھی ہے ۔ اللہ رکھا :جناب 

 سپلیمنٹری سواؽ کریں ۔،آپ کو پھر پہلے پوچھنا چاہئے تھا ۔ جی جناب سپیکر:
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اور باغ کے کیا یہ درست ہے کہ شالاکہ جناب سپیکر !میں سواؽ دوبارہ پڑھنے لگا ہوں اللہ رکھا :جناب 

گیٹ کے سامنے جی ٹی روڈ پر ایک بڑا فوارہ تعمیر کروایا گیا تھا، جو ٹوٹ پھوٹ چکا ہے اور اس جگہ پر ہر 

 ۔۔۔اس کا جواب آیا ہے کہ شالااور باغاتوار کو سائیکل سٹینڈ بنتا ہے؟

پہلے بات ہو چکی تھی ۔  پر  اس آئے ہیں ۔ میرے خیاؽ میں آپ بعد میںبات سُنیں ۔جناب سپیکر:

۔ اب اس پر دے دیا ہے جواب  پھر بھی انہوں نے اور محکمہ کے متعلقہ ہے اور  دراصل یہ سواؽ کسی 

 بات کرنا چاہتے  ہیں؟ آپ کیا 

 تے۔ ؟ یہ نہ جواب دہےکہ انہوں نے ہی جواب دینا تھی  کوئی مجبوری تو نہیں:اللہ رکھاجناب 

 ػ لا  گیا تھا ۔ جی ، وہ بھی میں بتا دوں گا  ۔یہ اؿ کی طرجناب سپیکر:

جب یہ باغ تعمیر ہوا تھا یہاں فوارے نصب کئے گئے  ۔جناب سپیکر !یہ جواب غلط ہےاللہ رکھا :جناب 

بالکل غلط ہےاس کی انکوائری کی  یہ جواب  تھے اس وقت ا یل ڈی اے موجود نہیں تھا تو اس حساب سے

 اتئے ۔ 

 ۔یں ایسے نہ کرجناب سپیکر:

 نہیں تھا ۔  ہی  جناب سپیکر !اس وقت ایل ڈی اےاللہ رکھا :جناب 

 آپ  ، بھی نہیں تھیاس وقت تو آپ بھی نہیں تھے اور آپ کی حکومتجب یہ بنا ہے جناب سپیکر:

 مہربانی کریں اس کو چھوڑ دیں ۔  ہیں؟ کیاکرتے 

 جناب سپیکر  !اس وقت شاہجہاں کی حکومت تھی ۔ ڈاکٹر سامیہ امجد:

 اگلا سواؽ شفیق احمد گجر صاحب کی طرػ سے ہے ۔  ،جیجناب سپیکر:

)معزز رکن نے جناب شفیق احمد گجر کے ایماء پر .On his behalfجناب سپیکر !:خاؿ رانامحمد افضل

 دریات  کیا(2710طبع شدہ سواؽ نمبر 

 جی ،سواؽ نمبر بولئے گا ۔ جناب سپیکر:

RANA MUHAMMAD AFZAL KHAN: Question No. 2710. Taken as 

read. 
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 جی، ٹھیک ہے۔ اسے پڑھا ہوا تصور کیا اتتا ہے۔جناب سپیکر:

 

 تفصیلات کھیلوں کے فروغ کی میں  ضلع فیصل آباد

  -ازراہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کہ: کیا وزیر پوررس:جناب شفیق احمد گجر :2710*

کتنے ٹورنامنٹ  کے لئےفروغ  سے آج تک کھیلوں کے 2005ضلع فیصل آباد میں محکمہ نے )الف(

 کروائے؟

 مذکورہ ضلع میں خواتین کی کتنی پوررس ٹیمیں ہیں؟ )ب(

 مذکورہ بالا عرصہ میں کیا اقدااوت اٹھائے گئے؟ کے لئےکے فروغ  کھیلوں خواتین میں  )ج(

دہ پوررس سٹیڈیم ہے اگر نہیں تو حکومت کب  کے لئےکیا ضلع فیصل آباد میں خواتین  )د( ح
ٰ
علی

 ؟تک بنانے کا ارادہ رکھتی ہے

 )جناب تنویر الاسلاؾ (:وزیر کھیل

مختلف کھیلوں میں گاہے بگاہے  لئےسے آج تک کھیلوں کے فروغ کے2005ضلع فیصل آباد میں )الف(

ٹورنا منٹ ہوتے رہے ہیں۔ اؿ میں پوررس بورڈ کے ٹورنا منٹ بھی شامل ہیں جوکہ شیڈوؽ کے 

کے علاوہ مختلف اضلاع میں ہونے والے پوررس بورڈ کے  مطابق سارا ساؽ ہوتے  ہیں۔ اس

اور فیصل آباد کی ٹیمیں صوبائی سطح پر  ٹورنامنٹس میں بھی فیصل آباد کی ٹیمیں شرکت کرتی ہیں

 ہونے والے مقابلہ اتت میں سرفہرست ہیں ۔ اؿ ٹورنا منٹس کی تفصیل درج ذیل ہے۔ 

 

 

 2005۔06

 تعداد ناؾ کھیل 

 ٹورنا منٹس

 تعداد  ناؾ کھیل

 ٹورنامنٹس

 تعداد ناؾ کھیل 

 ٹورنامنٹس

اؽ  06 یوؾ آزادی پوررس پروگراؾ  ب

ٹ  

س گرلز 02 ف

ک

ٹ

یٹٰ
ھل

 

ت

 02 ا

س بوائز 

ک

ٹ

یٹٰ
ھل

 

ت

 01 ہاکی بوائز  01 تیکوانڈو  01 ا

 01 وومن ہاکی  02 ٹیبل ٹینس  02 بیڈمنٹن 

 01 باکسنگ  01 سوئمنگ  01 کبڈی 

     01 شوٹنگ باؽ 
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 2006۔07

 03 باسکٹ باؽ  02 ہاکی بوائز  01 یکبڈ

س بوائز

ک

ٹ

یٹٰ
ھل

 

ت

 03 کراٹے اور جوڈو  01 ٹینس  03 ا

 01 ٹیبل ٹینس  01 باکسنگ  01 بیڈمنٹن

اؽ  01 تائیکوانڈو ب

ٹ  

 02 وومن ہاکی  02 ف

س گرلز 

ک

ٹ

یٹٰ
ھل

 

ت

 01 وای  باؽ بوائز  01 وای  باؽ گرلز 01 ا

     01 سوئمنگ

 2007۔08

گ  05 ہاکی بوائز  02 کبڈی

 

سٰلٹ
ی
 01 ر

س بوائز

ک

ٹ

یٹٰ
ھل

 

ت

 02 کراٹے اورجوڈو  01 ٹینس  01 ا

   01 باکسنگ  01 بیڈمنٹن

ٹیمیں موجود ہیں U۔17اور U۔18ضلع فیصل آباد میں خواتین کی مندرجہ ذیل کھیلوں میں )ب(

جوکہ پوررس بورڈ پنجاب کے شیڈوؽ کے مطابق کھیلوں میں شرکت کرتی رہتی ہیں۔ 

 کی ٹیمیں موجود ہیں۔  مندرجہ ذیل خواتین

س ۔ 3 وای  باؽ   ۔2  باسکٹ باؽ ۔ 1

ک

ٹ

یٹٰ
ھل

 

ت

 ا

 ووشو  ۔ 6 کراٹے  ۔5  ہاکی ۔ 4

 بیڈمنٹن  ۔9 جوڈو ۔ 8  انڈوئیکوتا ۔ 7

 نیٹ باؽ ۔ 12 چک باؽ ۔ 11  ٹیبل ٹینس ۔ 10

 کرکٹ  ۔ 14  ہینڈ باؽ ۔ 13

د ہوتا رہا ہے۔ کہ س پوررس مختلف ٹورنامنٹس کا انعقا لئےخواتین میں کھیلوں کے فروغ کے )ج(

ڈیپارٹمنٹ کی طرػ سے لیڈی کوچ بھی فراہم کی گئی ہےجوکہ مختلف سکولوں اورکالجوں 

میں خواتین کوٹر یننگ بھی کرواتی ہے ۔ اس کے علاوہ سمر کیمپ بھی لگائے اتتے ہیں۔ تاکہ 

کی کھیلوں کے  بہترین کھلاڑی کا انتخاب کیا اتسکے۔مزید فیصل آباد سے پنجاب میں خواتین

 مقابلوں میں نمایا ں پوزیشن ہے۔ 

دہ سٹیڈیم موجود ہےلیکن کافی حد تک  لئےفیصل آباد میں خواتین کے )د( ح
ٰ
گرلز کالجوں میں علی

 یم /پوررس کھیلوں کی لئےخواتین  کے

 

زٰ
ی

 

ٹ
مٰ
جبی

سہولتیں موجود ہیں اور اس کے ساتھ ساتھ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری18

 

2765 

کی کھیلوں کے مقابلے بھی کرائے  موجود ہیں اؿ میں خواتین لئےکمپلیکس عاؾ پبلک کے

 اتتے ہیں۔

 جی ، ضمنی سواؽ کریں۔جناب سپیکر :

جناب سپیکر !اس سواؽ کے جز )ب (میں جو اب آیا ہے کہ ضلع فیصل آباد میں :خاؿ رانامحمد افضل

ٹیمیں ہیں۔ میرا ضمنی سواؽ یہ under 18 and under 17خواتین کے لئےمندرجہ ذیل کھیلوں میں

اتین  اور چوںں کی ٹیمیں ہیں اؿ کو ہمارا محکمہ پوررس کوئی اوی  امداد ہیا  کرتا ہے اگر کرتا ہےکہ یہ جو خو

 ہے تو  فیصل آباد کی ٹیموں کو  کیا سالانہ  اوی  امداد ہیا  کی ات رہی ہے ؟ 

جناب سپیکر !آپ کی وساطت  سے میں یہ عرض کرنا چاہتا :)جناب تنویر الاسلاؾ(وزیرکھیل  و قافت 

 چودہ  ،ٹیمیں ہیں اور دونوں چودہproperوہاں کیunder 17 and under 18ں کہ ہو

 District %2ٹیمیں ہیں۔ جہاں تک انہوں نے یہ ذکر کیا کہ محکمہ انہیں کیا  اوی  امداد کرتا ہے تو محکمہ 

Sports Fund  اؿ پر خرچ کرتا ہے۔ ڈسٹرکٹ گورنمنٹ اس پر خرچ کرتی ہے۔جب  ہم نے

provincial tournaments کروائے تو  فیصل آباد کی ٹیموں نے حصہ لیا۔ مجھے یہ بتا تے ہوئے خوشی ہو

ٹیم نے میٹرک اور انٹرمیڈیٹ میں اوؽ پوزیشن اطصل  کی اور under18گی کہ فیصل آباد کی بچیوں کی 

ہیا  کی انہیں انعاؾ  بھی دیا گیا اور اس کے علاوہ وہ جب یہاں پر تشریف لاتے ہیں اؿ کو ٹرانسپورٹ 

 دیا اتتاہے ۔  per headروپیہ 300اتتی  ہے، اؿ کو کھانا ہیا  کیا اتتاہے اور اؿ کو دؿ کا اوسطاً 

جناب سپیکر !میرا  جو سواؽ تھا وہ یہ تھا کہ اؿ ٹیموں کے پاس اتنے اوی   وسائل :خاؿ رانامحمد افضل

 سکتے۔ میرا دوسرا ضمنی سواؽ یہ نہیں ہوتے اور اس طرح سے وہ  اپنے لئے پوررس کی چیزیں نہیں خرید

 promoteہم کن سیکٹرز میں کن گیمز کو فیصل آباد جیسے بڑے شہر میں ،ہے کہ ہماری کیا ترجیحات ہیں

اؽ "کرنا چاہتے ہیں؟ کچھ ایسی گیمز ہیں ب

ٹ  

ہے اس  پر کم اخرااتت آتے ہیں، سوئمنگ ہے جس "جیسے ف

اؽ ہم ایسی  گیمز سوئمنگ ،   ہیں گولڈ میڈؽ آج کل اولمپکس میں آتے26,27کے اندر  ب

ٹ  

کی ترقی کے  ف

 لئے  کیا کاؾ کر رہے ہیں ؟ 
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کا ذکر کیا special promotionجناب سپیکر !انہوں نے :)جناب تنویر الاسلاؾ(وزیرکھیل  و قافت 

نے میں پہلی پوزیشن فیصل آباد نےہی ی  تھی۔ ہاکی میں انہوں athleticsہے تو میں   یہ کہنا چاہتاہوں کہ 

موجود ہے ۔ وہاں پر ہمارے ہاکی کےلئےپنجاب talentگولڈ میڈؽ لیا ہے  اور ہاکی میں وہاں پر بہت 

کر رہے upgradationپوررس بورڈ کی طرػ سےسپیشل کوچ تعینات ہے۔وہاں پر ہم گراؤنڈز کی 

ر ہو رہی ہے اوupgradationچل رہا ہے  اس میں بھیschool cluster programmeہیں ۔ وہاں پر 

کر سکتی ہے وہ کر  رہی ہے اور ہمارا حکومت کے لئے  sports promotion، جو کچھfacilitiesوہاں پر جو

 ڈیپارٹمنٹ پوری طرح سے اس پر عمل کر رہا ہے ۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ خواجہ محمد اسلاؾ :

 جی۔جناب سپیکر :

 آباد میں خواتین کے جناب سپیکر !جز)د(میں انہوں نے جواب دیا ہے کہ فیصلخواجہ محمد اسلاؾ :

 لئے علیحدہ سٹیڈیم موجود ہے  تو میں یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ یہ  سٹیڈیم فیصل آباد میں کہاں پر واقع ہے ؟ 

جناب سپیکر !میں  سیکرٹری صاحب کی توجہ چاہوں گا یہ :)جناب تنویر الاسلاؾ(وزیرکھیل و قافت 

misprintکوئی  علیحدہ سٹیڈیم   موجود نہیں ہے ہو چکا ہے ۔ فیصل آباد میں بچیوں کے لئے but there is 

time fixation. ہم نے وقت متعین کیا ہوا ہے کہ اس وقت بچے کھیل سکتے ہیں اور اس وقت بچیاں

 یم سٹیڈیم اؿ کے لئے موجو د نہیں ہے۔ وہاں پر پوررس کمپلیکسseparateکھیل سکتی ہیں لیکن 

 

زٰ
ی

 

ٹ
بم
ن

 

میں خواتین کھیل سکتی ہیں اور اؿ کے لئے   وہاں پر کوچ  موجود  عامر پبلک سکوؽ کے قریب ہے جس

 کر رہی ہے ۔ continuous services provideہے اس کا ناؾ منزہ  کوچ ہے جو وہاں پر 

 سمجھا اتئے  یا اتؿ بوجھ کر لکھا گیا ہے ؟clerical mistakeاس کو پھر  جناب سپیکر:

 .It is a clerical mistakeب سپیکر !جنا:)جناب تنویر الاسلاؾ(وزیرکھیل و قافت 

کیسی ہو سکتی ہے  کیونکہ جواب میں  لکھا ہوا ہے clerical mistakeجناب سپیکر !یہ خواجہ محمد اسلاؾ:

 علیحدہ سٹیڈیم موجود ہے ۔  کہ فیصل آباد میں خواتین کا
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علیحدہ سٹیڈیم  نہیں ، وہ'نہ 'ہے ۔آپ  اس طرح پڑھیں کہ فیصل آباد میں خواتین کاجناب سپیکر:

 موجود'نہ'ہے۔ 

 جناب سپیکر !میرا ضمنی سواؽ ہے ۔ محترمہ ساجدہ میر:

جناب سپیکر !میرا کو ئی  ضمنی سواؽ نہیں ہے ۔ مجھے اس کی سمجھ نہیں آ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 رہی ؟ 

 جی، کیا سمجھ نہیں آ رہا؟جناب سپیکر:

 ایک لفظ لکھا  ہوا ہے تیکو انڈو۔یہ تیکو انڈو کیاہے؟  جناب سپیکر !اس میںجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 جی ؟جناب سپیکر:

میں یوؾ آزادی 06-2005جناب  سپیکر !ا س میں لکھا ہوا ہے کہ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

اؽ پوررس  پروگراؾ ۔ اس کا جو دوسرا  کالم ہے  ب

ٹ  

اور ٹیبل ٹینس کے درمیاؿ ایک لفظ لکھا ہوا ہے مجھے ف

 نہیں آ رہی ۔اس کھیل کے بارے میں بتا کر  میرے علم میں افہ ک کر دیں کہ یہ تیکوانڈو کیا اس کی سمجھ

 ہوتا ہے ؟ 

تیکو انڈو ۔ یہ اورشل آرٹ گیم ہے ۔  اس کا ناؾ تائیکوانڈو :)جناب تنویر الاسلاؾ(وزیرکھیل و قافت 

 ہے ۔ 

ا ہے ۔ میں نے سوچا تیکو انڈو کیا  ہوتا  جناب سپیکر !یہاں تیکو انڈو لکھا ہوجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہے ؟ مجھے تو یہ پڑھ کر  ہنسی آ گئی ہے۔ 

 Whichجناب سپیکر !یہ ایک اورشل آرٹ گیم ہے ۔ )جناب تنویر الاسلاؾ(:وزیرکھیل و قافت 

has been originated  from Japan. اور  میرے فاضل ممبر صاحب کو بڑی اچھی طرح سے  پتا

 میں کم از کم دس سکولوں میں تائیکوانڈو کھا  ئے اتتے  ہیں  او رلاہور  شہر میں چاسس سے ہے۔  لاہور شہر

زیادہ اس کے کوچ موجود ہیں ۔ چوںں کو بھی  پتا ہے کہ تائیکو انڈو کیا ہوتا ہے ۔ محسن صاحب کو اچھی 

 ۔  چاہئےطرح پتا ہونا 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری18

 

2768 

 ہے کہ ۔۔۔جناب سپیکر !اس کے جزَ)د(میں یہ لکھا محترمہ ساجدہ میر:

 جناب سپیکر !اس کے جز )ج(میں یہ  لکھا ہے کہ ۔۔۔اللہ رکھا :جناب 

اب دیکھیں ادھر سے محترمہ کھڑی ہیں، ادھر سے آپ کھڑے ہیں ۔  آدھا آدھا کر لیں  جناب سپیکر:

 ۔ 

 جناب سپیکر !آدھا ہی کروں گا  ۔ اللہ رکھا :جناب 

 بعد جز )د(آئے گا ۔جناب سپیکر !اؿ کا جز )ج (ہے اس کے جناب سپیکر:

 چلیں !پہلے وہ کر لیں ۔  محترمہ ساجدہ میر:

 جی ،اللہ رکھا صاحب ! جناب سپیکر:

شکریہ ۔ جناب سپیکر !انہوں نے  اس سواؽ کے جواب جز )ج(میں  یہ لکھا ہے کہ اللہ رکھا :جناب 

سا  اؿ کے بارے  میں بتا فیصل آباد سے خواتین کی  کھیلوں کے مقابلے میں نمایا ں پوزیشن ہےتو یہ  تھوڑا 

 دیں کہ وہ کیا پوزیشنز ہیں ؟ 

 ہی نہیں ہیں ۔ جناب سپیکر:

 
 

 جی ، وہ بتا چکے ہیں آپ سُُ

 نہیں ، جناب سپیکر !اس کے بارےمیں نہیں بتایا ۔ اللہ رکھا :جناب 

 انہوں نے بتا دیا ہے آپ نے سُنا نہیں ہے ۔ جناب سپیکر:

 میرا ضمنی سواؽ ہے ۔ جناب سپیکر ! رائے محمد اسلم خاؿ:

نہیں ، ابھی نہیں رائے صاحب !ابھی نہیں ۔  پہلی بات تو یہ ہے کہ آپ اپنی سیٹ پر جناب سپیکر:

 تشریف  لے اتیں  ۔ دوسری بات یہ ہے کہ اس پر کافی سپلیمنٹری ہو چکے ہیں اوسوائے اؿ کے ۔ 

 اؽ کر لوں ۔ جناب سپیکر !میں پیچھے لا  اتتا ہوں اب تو سورائے محمد اسلم خاؿ:

جناب سپیکر !یہاں پر لکھا ہوا ہے کہ خواتین کے لئے کھیلوں  کی سہولتیں گرلز  کالجز محترمہ ساجدہ میر:

میں موجو د ہیں ۔ میں منسٹر صاحب یہ پوچھنا چاہوں گی کہ سکولوں کی سطح پر اؿ کے پاس کھیلوں کا کیا 
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کیا  اؿ کے لئے  سکولوں میں ایسی کوئی  ،ہیںاہتماؾ ہے جو بچیاں سکوؽ میں چھٹی جماعت میں  پڑھتی 

 مہارت کے طریق کار موجود ہیں جہاں پر اؿ کو ٹریننگ دی اتئے کہ وہ کھیلوں میں حصہ لے سکیں ؟ 

شکریہ ۔ ساجدہ آپا جی ، جس طرح آپ نے سواؽ کیا کہ :)جناب تنویر الاسلاؾ(وزیرکھیل  و قافت 

کے لئے تو ہمارے ہر گورنمنٹ سکوؽ میں کرکٹ  چھوٹی بچیوں کے لئے، چھٹی جماعت کی بچیوں

اؽ بھی کھیلتی ہیں ، ہاکی ، indoor gamesگراؤنڈ موجود ہے جہاں پر بچیاں  ب

ٹ  

بھی کھیلتی ہیں۔ اؿ کو تماؾ ف

 تر  سہولیات ہیا   کی اتتی  ہیں اور  وہاں پر کوچز بھی تعینات ہیں ۔ 

 جی ،اگلا سواؽ ویم  قادر صاحب کا ہے ۔ جناب سپیکر:

 ہے ۔ اس کو پڑھا ہوا تصور کیا اتئے ۔ 569شکریہ ۔ جناب سپیکر !سواؽ نمبرجناب ویم  قادر:

  ہے۔تاجی ،ٹھیک ہے۔ اسے پڑھا ہوا تصور کیا اتجناب سپیکر:

 

 لاہور شالا اور باغ کے نقار خانہ کی تعمیر

  - وزیر قافت  ازراہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کہ:کیا:جناب ویم  قادر :569*

خانہ کی تعمیر کے لئے فنڈز رکھا گیا، اس کی تفصیل  نقاراور باغ کے کیا یہ درست ہے کہ شالا ()الف

 بیاؿ فراویں ؟

ٰ یل خانہ کی تعمیر ناقص رکیا یہ بھی درست ہے کہ نقا )ب(

ٹ

کے ساتھ کی گئی ہے، جس کی وجہ  م

 ؟ہیںر خانہ کی ٹائلیں وغیرہ گرنا شروع ہو گئی سے نقا

 خانہ کے کاؾ کا ٹھیکیدار کاؾ ادھورا چھوڑ کر بھاگ گیا ہے؟ نقارست ہے کہ کیا یہ بھی در )ج(

خانہ کی ناقص تعمیر کے ذمہ دار افراد کے خلاػ  راگرجواب اثبات میں ہے تو حکومت نقا )د(

 کارروائی کرنے کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک، اگر نہیں تو وجہ بیاؿ فراویں ؟

 :(جناب تنویر الاسلاؾوزیر قافت )

 خانہ کا ااطہ  اور  رخانہ کی عمارت، عرض بیگی، نقا رشالا اور باغ سے ملحقہ مشرقی اتنب نقا )الف(

 میں جب شالا اور باغ اور شاہی قلعہ حکومت پنجاب 2004جولائی ِچار دیواری واقع ہے

 گئے تو اس میں درست اطی  کے بہت سے کاؾ ہونے والے تھے 

ے

محکمہ  ِکی تحویل میں دیٰ
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 ملین روپے12.583ملین اور 4.061کی درست اطی  کے لئے دو سکیمیں خانہرنے نقا

 08ِ2007اور  07ِ2006، 06ِ2005تحت ساؽ اؿ سکیموں کے ِکی منظور کروائے 

 نہنقا ر خاکی عمارت، عرض بیگی،  نقار خانہ خانہ کمپلیکس کے اندر واقع  رکے دوراؿ نقا 

و  

ٹ

ٰٹ
گی
 لترتیبں کی مرمت اور درست اطی  پر باکی راہداریاں، باغ کی مشرقی دیوار اور 

خانہ کی بیرونی دیوار کا کاؾ شالا باغ کی  رتاہم نقا ِملین روپے خرچ ہوئے 12ملین اور  3.566

 ِتزئین و آرائش کے پانچ سالہ منصوبہ میں شامل ہے اور یہ کاؾ اتری ہے

ٰ  خانہ کی تعمیر ناقص  ریہ تاثر درست نہ ہے کہ نقا )ب(

ٹ

اس کاؾ میں  ِ گئی ہےیل کے ساتھ کیم

سریا استعماؽ نہیں ہوا بلکہ اس کی تعمیر کے لئے مخصوص سائز کی ٹائلیں،  ریت ،سیمنٹ

نیز یہ تاثر  ِجو مغلیہ دور میں استعماؽ کیا اتتا تھا ِلایا گیامیں  قصوری چونا اور سفید چونا استعماؽ 

خانہ اور باغ کی  ربلکہ نقا ِرہی ہیںخانہ کی تعمیر شدہ کاموں کی  ٹائلیں گر  ردرست نہ ہے کہ نقا

مزید یہ کہ یہ ۔بیرونی طرػ جو ٹائلیں/اینٹیں پہلے سے گری ہوئی تھیں وہ لگائی ات رہی ہیں 

 ِکاؾ پہلے نہیں کیا گیا تھا

بلکہ جن  ِخانہ کا کاؾ ادھورا چھوڑ کر بھاگ گیا ہے رنقا ٹھیکیدار یہ تاثر درست نہ ہے کہ )ج(

میں ہی کاؾ مکمل کئے  07ِ2006 کے کاؾ سوپے  گئے تھے انہوں نے خانہرٹھیکیداروں کو نقا

 ِجو درست اطلت میں موجود ہیں ِہیں

خانہ کی تعمیر آثار قدیمہ کے قدیم عمارتوں کی بحای  کے اصولوں کے مطابق عمل میں  رنقا )د(

ر محکمہ کے تعمیر کے دوراؿ گورنمنٹ کے قواعد و ضوابط کو مد نظر رکھا گیا ہے او ِلائی گئی ہے

 ِمتعلقہ عملہ کی زیر نگرانی کاؾ ہوا ہے

 جی ، کوئی ضمنی سواؽ ہے ؟ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ  آپ بھی شالا اور  باغ سے گزرے ہوں جناب ویم  قادر:

 کا  خیاؽ نہیںbench markے۔اب پوزیشن یہ ہے کہ جب وہاں پر روڈ بنتا ہے  تو اس میں  کبھی بھی 

یگن یا ٹرک پر بیٹھے ہوں تو  آپ پورے شالا اور باغ کو اندر سے دیکھ سکتے ہیں۔ اگر یہ وکیا گیا۔ اگر آپ 
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سلسلہ یوں ہی شروع رہا  تو آنے والے چاسس سالوں میں تو کھنڈرات بن اتیں  ے اس لئے میں یہ 

  کہ محکمہ اس پر کیا کر رہا ہے؟پوچھنا چاہوں گا

 ادھر سے گیا تھا اس کی بیرونی دیوار میں نے دیکھی ہے  اس میں باڑ لگانے ایک دؿ میںجناب سپیکر:

 کی بھی ضرورت ہے ۔

جناب والا!انہوں نے درست فراویا ہے کہ بہت سارے ::)جناب تنویر الاسلاؾ(قافت  و وزیرکھیل

 ہمیں خیاؽ رکھنا کاؾ جو ہماری پچھلی حکومت  کی توجہ کا مرکز نہیں رہے  تاہم  یہ ایک قومی اثاثہ ہے اس کا

۔ اگر یہ چاہیں تو میں چاہئےآئندہ  آنے وای  نسلوں کے لئے کرنی preservationاور اس کی  چاہئے

 ongoingاؿ کو بتا سکتا ہوں کہ ہم اس پر  اب تک کتنے  پیسے خرچ کر چکے ہیں۔ کتنی سکیمیں ہماری 

 کوئی بات نہیں ہےاس پر کاؾ  کر رہا ہے اس لئے ایسی Archeology Departmentہیں۔

 specificکا ہوتا ہے اس کے لئے جو اینٹ بھی بنتی ہے وہspecial worksچونکہ یہ کاؾ  

measurement  کے ساتھ بنتی ہے  اور یہ بات صحیح ہے  کہ دیوار ٹوٹی ہوئی ہے  اس میں کوئی شک

 ہو چکا ہےcompleteوای  بات بھی نہیں ہے لیکن یہ بھی دیکھیں کہ  اؿ دیواروں کا کاؾ کس حد تک 

کا کاؾ کس حد تک مکمل ہو چکا ہے ۔ میں یہ بھی عرض کرتا چلوں کہ اس سلسلے میں ہمارے  نقار خانہ اور

کی تھی جس میں سے ہم نے  روپے ملین4.06میں 6-2005پاس ٹوٹل دو سکیمیں تھیں  ایک سکیم 

 ملین12.583جو کہ  کی تھی 07-2006خرچ کر دیا اور  دوسری سکیم ہمارے پاس  روپے ملین3.56

کی تزئین و آرائش پر    شالااورکی بیرونی دیوار ،  نقار خانہروپے ملین  12کی تھی جس میں سے ہم  روپے

 خرچ کر چکے ہیں۔ 

جناب سپیکر!میرا اس میں ضمنی سواؽ ہے کہ  شالااور باغ شمای  لاہور میں ہے  اور  جناب ویم  قادر:

موجود نہیں ہے ۔ میں یہ چاہتا ہوں اور میرے علاقے کی  میں کوئی پارک144۔میرے علاقے پی پی

demand ہے  کہ اگر ہم اس میں ایکwalking trackبنا دیں  جس میں لوگ۔۔۔ 

 نہیں دینی آپ نے ضمنی سواؽ کرنا ہے۔suggestionsآپ نے جناب سپیکر:
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 walkingرد گرد جناب والا!وہاں پر کافی خای  جگہ پڑی ہے  کیا اس دیوار کے  ا جناب ویم  قادر:

trackبن سکتا ہے ؟ 

 باہر بنوایں  اندر نہ بنوایں ۔ jogging trackجناب سپیکر:

بنوایں  ے  تو وہ trackجناب والا!اگر ہم وہاں پر :)جناب تنویر الاسلاؾ(قافت  ووزیرکھیل

misuse ہوگا  جس سے ہماریheritage کو نقصاؿ ہوگا۔ میں فاضل ممبر سے یہ عرض کرنا چاہتا

 on theں کہ  یہ چونکہ حلقے کے ممبر  صوبائی اسمبلی ہیں  یہ کوئی ایک جگہ مخصوص کر دیں  میں ہو

floor of the House یہ کہتا ہوں کہ پنجاب پوررس  کی طرػ سے اؿ کو وہاں پرtrackدوں  بنا

 کی بلڈنگ کو خراب نہیں کرنے دوں گا۔Archeologyگا  لیکن میں 

 یہ پھر میرے ساتھ ایک میٹنگ کر لیں۔ ۔بہت شکریہجناب ویم  قادر:

 مہربانی کریں۔ یں تشریف رکھیں اب کسی اور کو بھی  سواؽ کرنے دجناب سپیکر:

 ۔۔جناب والا!میں یہ گزارش کروں گا کہ ۔اللہ رکھا: جناب 

 ۔۔۔جناب والا!یہ جو شالااور باغ ہےجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہیں۔  اللہ رکھا صاحب پہلے کھڑے جناب سپیکر:

 globalکےUnited Nationsجناب والا!شالااورباغ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

heritage listمیں ہے۔۔۔ 

 جناب والا!مجھے بات کرنے کا موقع نہیں ملا۔اللہ رکھا: جناب 

 اگر آپ بات نہ کریں تو پھر میں کیا کروں۔آپ سے پہلے وہ اھ حباللہ رکھا صاجناب سپیکر:

 کھڑے ہوئے ہیں۔ 

سے  اس United Nationsجناب والا!میں یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہجناب محمدمحسن خاؿ لغاری:

 کے لئے فنڈز آتے ہیں ؟maintenanceکی 

 میں آپ کا سواؽ نہیں سن پایا۔ جناب سپیکر:
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 Unitedجو ہے یہ  جناب والا!میرا سواؽ یہ تھا کہ  شالا اور باغ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

Nationsکےglobal heritage کیprotected sites  میں سے ہے تو کیاUnited 

Nations طرػ سے کوئی  اوی  امداد آتی ہے؟کی 

 ؟کی طرػ سے کوئی اوی  امداد آتی ہےUnited Nationsوہ پوچھ رہے ہیں کہ جناب سپیکر:

نے  ایسے ہیں  جو کہ انہوںheritage:جناب سپیکر!وہ :)جناب تنویر الاسلاؾ(قافت  و وزیرکھیل

کئے ہیں اور محترؾ لغاری صاحب کو بھی اس کا بخوبی اندازہ ہے۔انہوں نے recognizeپوری دنیا میں 

مخصوص کاموں کے لئےفنڈز مختص کئے ہیں۔ جس طرح  قلعہ کے دروازے کے لئے  انہوں نے پیسے 

 completeمختص کئے تھے اور  انہوں نے اسے بنوایا بھی تھا اسی طرح  اؿ  کے پاس اس کی  

detail موجود ہے ۔ اب اس کوdivision کر  رہے ہیں کہ کتنے  پیسے  کس مد میں رکھے اتیں   اور اس

 ملین  روپے ہمارے پاس پہنچنے والے ہیں  جیسے ہی رقم پہنچے گی  اس کا کاؾ شروع ہو اتئے گا۔ 300میں 

  آپ کو ایک ضمنی اللہ رکھا صاحب آپ فراو رہے ہیں کہ  میرا حلقہ ہے اس لئے میں جناب سپیکر:

 سواؽ کی ااتزت دے رہا ہوں۔ 

جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ  کیا گورنمنٹ  اس باغ کی رونقیں جو کہ اوند پڑ اللہ رکھا: جناب 

کھیلتے ہیں   ءجوا ،چکی ہیں اؿ کو بحاؽ  کرنے  کے لئے تیار ہے اور جو لوگ  وہاں آ کر بیٹھتے ہیں تاش کھیلتے ہیں 

ہاں سے ہٹانے کا  کوئی ارادہ رکھتی ہے  اور اگر رکھتی ہے تو کب تک؟ کیونکہ پچھلے اجلاس میں بھی اؿ کو و

کھیلتے ءیہ بات ہوئی تھی کہ شالا اور باغ  کے اندر  بہت سے گروہ ایسے ہیں جو سارا دؿ وہاں بیٹھ کر جوا 

پوائنٹ آػ  آرڈر پر بات کی گئی  شراب پیتے ہیں اور رنگ برنگی محفلیں سجاتے ہیں ۔ پچھلی دفعہ بھی،ہیں

 تھی  لیکن اس پر آج تک عمل نہیں ہواآج میرا پھر وہی سواؽ ہے ۔

 اس سواؽ کو کئے ہوئے آپ کو کتنی دیر ہو گئی ہے ۔ جناب سپیکر:

 کیا گیا تھا ۔putجناب والا!پچھلا جو اجلاس ہوا تھا  اس میں بھی یہی سواؽ اللہ رکھا: جناب 

جناب والا!میں فاضل رکن کی خدمت میں عرض کرنا :ب تنویر الاسلاؾ()جناقافت  و وزیرکھیل

ہم سب کی یہ ڈیوٹی بنتی ہے کہ ہم اپنے being the public representativeچاہتا ہوں کہ 
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 identificationہو رہا ہے اس کی پولیس کو crimeپر نظر رکھیں  اور جہاں پر حگردو نواحلقے کے

کا نہیں ہے  کہ  وہ اس قسم کے  کاؾ کریں۔ ا گر  کوئی ایسا بندہ آ اتتا Archeologyکریں  اور یہ کاؾ محکمہ 

لیکن یہ جو نشاندہی کر رہے ہیں وہ   ہے تو ہمارے آفیسر اس بندے کو پولیس کے  حوالے کر دتے  ہیں

ڈیپارٹمنٹ  کہ یہ کاؾ قانوناً جرؾ ہے  یہ چاہئےیقیناً اؿ کے ہی حلقے کے لوگ ہوں ے  اؿ کو  انہیں بتانا 

 سے بھی بہتر طور پر یہ کاؾ سر انجاؾ دے سکتے ہیں  چونکہ یہ عواؾ کے نمائندے ہیں ۔ 

 بس ٹھیک ہے۔  جناب سپیکر:

 جناب والا!باغ کے اندر  اتنے کے لئے ۔۔۔ اللہ رکھا: جناب 

 It is from  Mr Shafique Ahmadنہیں اب بس کریں ۔ اگلا سواؽ ۔  جناب سپیکر:

Gujjar sahib. 

)معزز رکن نے جناب شفیق احمد گجر کے 2711سواؽ نمبر .On his behalfرانا محمد افضل خاؿ:

 ایماء پر طبع شدہ سواؽ دریات  کیا(
 

 فنڈز کے استعماؽ کی تفصیلات کھیلوں کے فروغ کے لئےِ آباد فیصل ضلع

  -کیا وزیر پوررس ازراہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کہ::جناب شفیق احمد گجر :9111*

ا فنڈ فراہم کیا گیا اور وہ  21ِ9222ساؽ کے لئےضلع فیصل آباد کو کھیلوں کے فروغ 

 
 

میں ک

  تفصیل سے آگاہ کریں؟ ساؽ وار کس کس مد میں خرچ ہوا،

 

 

 :(جناب تنویر الاسلاؾوزیرکھیل)

 95کےدوراؿ مبلغ 9222۔21اوی  ساؽ  لئےضلع فیصل آباد میں کھیلوں کےفروغ کے

 گئے۔ اس ساؽ کے دوراؿ انٹر کلب ،انٹر تحصیل  لاکھ روپے ڈسٹرکٹ

ے

کی طرػ سے دیٰ

 گئے۔  کئےفنڈ ز ہیا   لئےمندرجہ ذیل کھیلوں کے لئےاور انٹر ڈسٹرکٹ مقابلہ اتت کے

 رقم  تعداد ٹورنا منٹس  ناؾ کھیل 
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 کبڈی 
 .22660Rs۔/ 1

 ہاکی بوائز 
 .Rs 88460۔/ 2

 باسکٹ باؽ 
 .Rs 97910۔/ 3

س بوائز

ک

ٹ

یٹٰ
ھل

 

ت

  ا
 .Rs 67990۔/ 3

 ٹینس 
 .Rs 16525۔/ 1

 کراٹے اورجوڈو )بوائز اینڈ گرلز( 
 .Rs 71525۔/ 2

گ ٹورنامنٹ ( 

 

سٰلٹ
ی
 بیڈ منٹن )آؽ پاکستاؿ ر

 .Rs 198630۔/ 1

 باکسنگ 
 .Rs 27015۔/ 1

 ٹیبل ٹینس 
 .Rs 50000۔/ 1

 انڈو ئیکوتا
 .Rs 40320۔/ 1

اؽ  ب

ٹ  

 ف
 .Rs 58710۔/ 1

س گرلز 

ک

ٹ

یٹٰ
ھل

 

ت

 ا
 .Rs 51930۔/ 1

 وای  باؽ گرلز )انٹر ڈسٹرکٹ پنجاب( 
 .Rs 122090۔/ 1

 وای  باؽ بوائز 
 .Rs 55710۔/ 1

 شمولیت انٹر پراونشل پوررس مقابلہ اتت لاہور 
 .Rs 105200۔/ 

 یوؾ آزادی پروگراؾ 
 .Rs 26375۔/ 5

 میزاؿ 
1311810 Rs. 

 لئےرس مقابلہ اتت کروانے کےکوپور  ایشن اؿ ٹورنا منٹس کے علاوہ مختلف ایسوسی

 جن کی تفصیل درج ذیل ہے۔   گرانٹس بھی دی گئیں

 رقم  ناؾ کھیل 

 .Rs 25222۔/ باسکٹ باؽ ایسوسی ایشن 

اؽ  ب

ٹ  

 .Rs 00222۔/ ایسوسی ایشن ف

س ایسوسی ایشن 

ک

ٹ

یٹٰ
ھل

 

ت

 .Rs 12222۔/ ا

گ ایسوسی ایشن 

 

ٹ

ٹ

لفی
 .Rs 05222۔/ ویٹ 

 .Rs 20222۔/ ڈیف کرکٹ ایسوسی ایشن 

گ ایسوسی ایشن 

 

کٰلٹ
ٹ

ے

ئ
 .Rs 21222۔/ سا

 .Rs 122222۔/ باڈی بلڈنگ ایسوسی ایشن 
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 .Rs 02222۔/ وومن ہاکی ایسوسی ایشن 

 .Rs 92222۔/ ایسوسی ایشن برائے معذور افراد 

 .Rs 92222۔/ ٹینس ایسوسی ایشن 

 .Rs 910222۔/ میزاؿ 

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر:

جناب والا!سواؽ کے جواب میں لکھا گیا ہے کہ فیصل آباد  میں کھیلوں کے فروغ خاؿ:رانا محمد افضل 

 لاکھ ڈسٹرکٹ کی طرػ سے 25میں 07-2006کے لئے 

ے

گئے ۔ اس کی جو تفصیل دی گئی ہے   دیٰ

 روپے 630ہزار 98اس کی چھٹی لائن میں لکھا ہوا ہے کہ بیڈ منٹن کے لئے ایک لاکھ 

ے

گئے ۔ اس  دیٰ

گ ٹورنامنٹ(ہوا کہ بیڈ منٹن اور کے آے لکھا 

 

ٹ
سٰل
ی
میں یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ بیڈ منٹن )آؽ پاکستاؿ ر

گ تو نہیں

 

ٹ
سٰل
ی
  ہوتی ؟بیڈ منٹن میں  ر

  نہیں ہے، دونوں کھیل ہی ہیں۔دونوں کو جوڑ دیا ہوگا  کوئی مسئلہ جناب سپیکر:

ں کہ بیڈ منٹن اور اس کے جناب والا!میں عرض کرتا ہو:)جناب تنویر الاسلاؾ(قافت  و وزیرکھیل

گ ٹورنامنٹ ( آے  بریکٹ میں لکھا ہوا ہے کہ

 

ٹ
سٰل
ی
انہوں نے یہ کہا ہے۔  بیڈ منٹن )آؽ پاکستاؿ ر

 بھی تھے ۔wrestlerبنیادی طور پر  وہاں پر جو پلیئرز موجود تھے  اؿ میں ایک یہ بھی کوالٹی تھی کہ وہ 

 شاباش ۔)قہقہے( جناب سپیکر:

 This is the thing I can say onجناب والا!:ب تنویر الاسلاؾ()جناقافت  و وزیرکھیل

the floor of the House کہIf he is not a good Wrestler  اگر کسی کو دوڑنا ہی  اھا

بھی تھے اس لئے انہوں نے اس مد میں لکھ دیا ہے۔ Wrestlerنہ آتا ہو تو  وہ بیڈ منٹن کیا کھیلے گا۔  وہ 

بات کہہ رہا on the floor of the House پیسے خرچ کئے گئے تھے  یہ میں بہر اطؽ وہ بیڈمنٹن پر

 ہوں ۔

 شکریہ جناب سپیکر:

 .One supplementary from this sideجناب والا!اب جناب محمد محسن خاؿ لغاری:
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  .Supplementary from this side now نہیں۔ جناب سپیکر:

اؿ ٹورنا منٹس کے علاوہ اؽ یہ ہے کہ انہوں نے لکھا ہے کہ جناب والا!میرا ضمنی سوخواجہ محمد اسلاؾ:

جن کی تفصیل   گرانٹس بھی دی گئیں لئےکوپوررس مقابلہ اتت کروانے کے مختلف ایسوسی ایشن

 درج ذیل ہے۔ 

 .Rs 25222۔/ باسکٹ باؽ ایسوسی ایشن 

اؽ  ب

ٹ  

 .Rs 00222۔/ ایسوسی ایشن ف

س ایسوسی ایشن 

ک

ٹ

یٹٰ
ھل

 

ت

 .Rs 12222۔/ ا

گ ایسوسی ایشن ویٹ

 

ٹ

ٹ

لفی
 .Rs 05222۔/  

 .Rs 20222۔/ ڈیف کرکٹ ایسوسی ایشن 

اس مہنگائی کے دور میں  پانچ ہزار روپیہ اور آھ ہزار روپیہ  میں سمجھتا ہوں کہ توجناب والا! 

یہ نہ صرػ اؿ کے ساتھ  بلکہ  یہ فیصل آباد کے ساتھ بھی مذاؼ کیا  گیا ہے۔ میری وزیر موصوػ سے یہ 

 ش ہے کہ  آپ مہربانی کرکے  آئندہ ساؽ میں  جتنا لاہور کے  لئے فنڈ رکھتے ہیں ۔گزار

 یہ سواؽ نہیں بنتا۔جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں یہ عرض کر رہا ہوں کہ۔۔۔ خواجہ محمد اسلاؾ:

 .Come on Leghari sahibنہیں۔ جناب سپیکر:

کیا تھا point outکہ  رانا صاحب نے  جناب والا!میرا ضمنی سواؽ ہے جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

اور بیڈ منٹن کھیلنے والے لوگ ہیں اؿ کے لئے تو ایک ٹونا منٹ کے لئے دو لاکھ روپے wrestlingکہ  

ہزار روپے رکھے گئے ہیں ۔ 26رکھے گئے ہیں  یوؾ آزادی کے جو پانچ  پروگراؾ  ہیں اؿ کے لئے  ٹوٹل 

 wrestler cumروپے میں ہو اتتا ہے  اور جو  یوؾ آزادی کا ایک پروگراؾ تو پانچ ہزار

badminton players ہیں چونکہ اؿ میں ڈبل صفت ہے  اس لئے اؿ کو زیادہ سے زیادہ پیسے 

ے

 دیٰ

اتنی کم رقم  گئے ہیں۔ یوؾ آزادی جو کہ  ہماری تاریخ ہے  ایک اہم چیز ہے اس کو ااتگر کرنے کے لئے 

 کیوں  رکھی گئی ہے؟

 ہو گئیں۔suggestionsپھر آپ کی  یہ تو جناب سپیکر:
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 کیوں ہے ؟ جناب والا!میرا کہنے کا مقصد ہے کہ  یہ تفریق جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

  It is not a Supplementary Question ۔نہیں  جناب سپیکر:

MR MUHAMMAD MOHSIN KHAN LEGHARI: Why it is 

discrimination against Youm-e-Azadi programme. Youm-e-Azadi 

Programme is done with five thousand rupees and Wrestling cum 

Badminton are done by… 

وہ میرے خیاؽ میں لوگ اپنی طرػ سے  خود ہی کر دتے ہوں ے اس لئے پانچ ہزار  جناب سپیکر:

 روپے رکھے گئے ہیں۔ 

 It is not the discrimination of theجناب سپیکر!:)جناب تنویر الاسلاؾ(قافت  و وزیرکھیل

Youm-e-Azadi. It is always privilege for all the Pakistan Youm-e-Azadi.  چونکہ

تھیں کہ تھوڑے پروگراؾ ہوئےاس کے علاوہ  security reasonsاس ٹائم کچھ ایسے اطلا ت تھے کچھ

  ِنہیں تھی reasonکوئی 

کے اندر یوؾ آزادی کے  پانچ پروگراؾ ہوئے  07-2006:جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری

وزیر صاحب تو اس سے  ِرٹی کا کوئی اتنا مسئلہ نہیں تھا میں سکیو 07-2006سے  و کرؾ اللہ کے فضل ِہیں 

میں یوؾ آزادی کے پانچ مختلف پروگراؾ ہوئے ہیں اور بیڈمنٹن  07-2006ِنکلنے کی کوشش کر رہے ہیں 

گ کا ایک ہی

 

ٹ
سٰل
ی
  ِہوا ہے اور اس پر دو لاکھ روپے لگ گئے ہیں ؾ پروگرا ر

میں کل کتنے 2008اور  07-2006:جناب سپیکر!میں پوچھنا چاہتا ہوں کہ  ساؽ رائے محمد اسلم خاؿ

 ؟پروگراؾ ہوئے ہیں

  .It is a fresh questionجی ،جناب سپیکر:

 07-2006 ہوں کہ جناب سپیکر!میں عرض کرنا چاہتا:)جناب تنویر الاسلاؾ(قافت  و وزیرکھیل

کی حکومت  dictatorجس دور کی یہ بات کر رہے ہیں اس دور میں واقعی جمہوریت نہیں تھی  بلکہ ایک

  ِتھی تو یہ خود ہی بہتر جواب دے دتے چونکہ یہ اس وقت خود بھی ایم پی اے تھے 
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زیر صاحب :جناب سپیکر!اسے سیاسی بنانے کی کوشش مت کریں بلکہ وجناب محمد محسن خاؿ لغاری

  ِسواؽ کا جواب دیں 

میں یہ پروگراؾ نہیں کروائے تو یہ اس  07-2006اگر :)جناب تنویر الاسلاؾ(قافت  و وزیرکھیل

  ِکی بنائی ہوئی حکومت کا قصور تھا  dictatorایواؿ کا نہیں بلکہ 

نچ ہزار :جناب سپیکر!دو سالوں میں یوؾ آزادی کے پروگراؾ کے لئے پاجناب محمد محسن خاؿ لغاری

 ِروپے لگائے گئے ہیں 

 ِآراؾ سے بات سنیں اور آراؾ سے ہی جواب دیں جناب سپیکر:

 میں وہاں پر ٹوٹل06-2005جناب سپیکر!:)جناب تنویر الاسلاؾ(قافت  و وزیرکھیل

 میں ٹوٹل07-2006۔ہوئی تھیں games 12ٹورنامنٹس ہوئے تھے جن میں 22

 8میں ہوئے جن ٹورنامنٹس 14میں 08-2007تھیں ہوئی games 15ٹورنامنٹس ہوئے جن میں  25

games16ٹورنامنٹس ہوئے جن میں 39میں 09-2008۔ہوئی تھیں games ۔ہوئی تھیں  

 جی ، شکریہ جناب سپیکر:

 ۔۔۔جناب سپیکر!میں فیصل آباد کے حوالے سے بات کرنا چاہتی ہوں کہڈار: سلطانہ  محترمہ رفعت

 ۔۔۔:جناب سپیکر!محترمہ ساجدہ میر

 خادؾ اب اگلا سواؽ  محترمہ راحیلہ ۔اس سواؽ پر ضمنی سوالات مکمل ہو گئے ہیں No, no:ب سپیکرجنا

  ِحسین صاحبہ کا ہے 

ہے اور میری استدعا ہے کہ  2240جناب سپیکر!میرا سواؽ نمبر ۔:شکریہ خادؾ حسین محترمہ راحیلہ

  ِاس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا اتئے 

  ِاب پڑھا ہوا تصور کیا اتتا ہے:جی ، اس کا جوجناب سپیکر
 

 رقبہ، تجاوزات اوربجٹ سے متعلقہ تفصیلات ـسرو والا مقبرہ لاہور

  -ازراہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کہ: کیا وزیرقافت :محترمہ راحیلہ خادؾ حسین :2240*
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 سرو والا مقبرہ، کیناؽ پارک بیگم پورہ لاہور کا کل کتنا رقبہ ہے؟  )الف(

 پر مقبرہ تعمیر کیا ہوا ہے اور کتنا حصہ خای  ہے؟ کتنے رقبے )ب(

کیا یہ درست ہے کہ سرو والا مقبرہ کی زمین پر نااتئز قابضین نے قبضہ کیا ہوا ہے اور مکانات  )ج(

 تعمیر کر کے رہائش اختیار کر ی  ہے؟

 متذکرہ مقبرہ کی دیکھ بھاؽ کوؿ کرتا ہے نیز مقبرہ کس کے کنٹروؽ میں ہے؟ )د(

کے دوراؿ مقبرے کی دیکھ بھاؽ کے لئے کتنی رقم رکھی گئی تھی نیز کتنی رقم  2007ساؽ )ہ(

 مقبرے پر خرچ کی گئی؟

 کے دوراؿ رقم کہاں کہاں خرچ کی گئی، مکمل تفصیل فراہم کی اتئے؟ 2007ساؽ )و(

کیا حکو مت نااتئز قابضین سے قبضہ واپس لینے کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک، اگر نہیں تو  )ز(

  کیوں اس کی وجوہات کیا ہیں؟

  :)جناب تنویر الاسلاؾ(قافت وزیر

 رقبہ ایک کناؽ تین مرلہ بمطابق ریونیو ریکارڈ )الف(

ز  مربع فٹ  )ب(

 

ی ہ 
چ 
ت 

 ایک مرلہ سولہ مربع فٹ )مقبرہ کی تعمیر(بقایا رقبہ اکیس مرلہ 

  ِسرو والا مقبرہ کی زمین پر  کسی قسم کا نااتئز قبضہ نہیں ہے  )ج(

 مرکزی محکمہ آثار قدیمہ حلقہ شمای  لاہور )د(

 ِکوئی رقم بجٹ میں  رکھی گئی اور نہ ہی خرچ کی گئی )ہ(

ا  )و( ض

 

 ایٰ

 ِنااتئز قبضہ نہ ہے اور اگر مستقبل میں ایسا ہوا تو سخت ایکشن لیا اتئے گا )ز(

 کوئی ضمنی سواؽ ہے؟جناب سپیکر:

 تھا کہ سرو والے مقبرے کی دیکھ بھاؽ کوؿ :جناب سپیکر!میں نے پوھا محترمہ راحیلہ خادؾ حسین 

میں  2007میں نے اس کے ساتھ ہی سواؽ کیا تھا کہ  ؟ کرتا ہے اور مقبرہ کس کے کنٹروؽ میں ہے

مقبرے کی د یکھ بھاؽ کے لئے کتنی رقم رکھی گئی اور کتنی خرچ ہوئی ؟ انہوں نے جواب دیا ہے کہ 

کوئی رقم بجٹ میں رکھی گئی ہے اور نہ ہی خرچ کی گئی  ،مرکزی محکمہ آثار قدیمہ حلقہ شمای  لاہور
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میرے خیاؽ میں منسٹر صاحب نے تو سرو والا مقبرہ دیکھا بھی نہیں ہو گا   کہ کہاں موجود ہے وہ ۔ہے

مقبرہ کم اور کھنڈرات کی شکل میں زیادہ نظر آ رہا میں پوچھنا چاہتی ہوں کہ اس کے لئے بجٹ میں رقم 

اس کی دیکھ بھاؽ کی ذمہ داری محکمہ آثار قدیمہ لاہور پر ہے لیکن وہاں تو کوئی  ،کیوں نہیں رکھی گئی

 ؟چوکیدار بھی نظر نہیں آتا

 :جی ، منسٹر صاحب!جناب سپیکر

جناب سپیکر!انہوں نے بڑا اھا  سواؽ کیا ۔بہت شکریہ :)جناب تنویر الاسلاؾ(قافت  و وزیرکھیل

 It’s not under the Control ofحکومت کی تحویل میں ہے بنیادی طور پر سرو والا مقبرہ وفاقی  ۔ہے

Provincial Government  حکومت پنجاب نے وفاقی حکومت کو سفارشات کی ہیں کہ آپ اس کے

جہاں تک انہوں نے سواؽ کیا ہے کہ یہ مقبرہ کسی کے کنٹروؽ میں نہیں اور کوئی  ِلئے فنڈز مختص کریں 

 He is present عرض ہے کہ وہاں پر لیمی  صاحب ڈائرکٹر  ہیں دیکھ بھاؽ نہیں ہوتی اس سلسلے میں

over there, he is working over there . He has been deputed for the last three 

years.  میں یہ بات اونتا ہوں کہ وفاقی حکومت  ِلہذا ایسی کوئی بات نہیں کہ وہاں پر کوئی آفیسر نہیں ہے

 ہم نے سفارشات ھجواائی ہیں کہ اس کی دیکھ بھاؽ کے لئے آپ پیسے رکھیں نے پیسے نہیں رکھے لیکن

  ِاور اس کی تعمیر کے لئے بھی پیسے ھجواایں  

:جناب سپیکر!وہاں آثار قدیمہ سے متعلق اور بھی بہت سارے مقبرے محترمہ راحیلہ خادؾ حسین 

کا مقبرہ ہے حضرت ایشاں کا دربار ہے  موجود ہیں اور وہ آثار قدیمہ کے کنٹروؽ میں ہیں جیسے دائی انگہ

ہے جہاں پر یہ دربار موجود ہیں لیکن اؿ سب درباروں کے لئے ایک ہی areaسا  specificیہ ایک بڑا 

پچھلے ساؽ میں نے ہی کوشش کر کے دائی انگہ کے مقبرے پر لائٹ لگوائی تھی لیکن اؿ  ِچوکیدار ہے 

 distanceاؿ مقبروں کا آپس میں اھا  خاصا  ِچوکیدار ہے دونوں مقبروں پر  کوئی لائٹ ہے اور  کوئی 

 ِہے لیکن تماؾ کی دیکھ بھاؽ  ایک ہی چوکیدارکرتا ہے اور وہ بھی تین یا چار دؿ کے بعد وہاں پر آتا ہے 

 :ضمنی سواؽ کیسے بنا ؟جناب سپیکر
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یکھ بھاؽ کوؿ کرتا :جناب سپیکر!میں ضمنی سواؽ پوچھ رہی ہوں کہ اؿ کی د محترمہ راحیلہ خادؾ حسین

 ہے ؟ 

منسٹر صاحب!محترمہ پوچھ رہی ہیں کہ اؿ کی دیکھ بھاؽ کوؿ کرتا ہےاور وہ فراو رہی ہیں  :جناب سپیکر

 ِچراغاں کروائے ہیں وہاں خود انہوں نے  کہ

جناب سپیکر!اؿ کی دیکھ بھاؽ اوقاػ کے ملازمین کرتے :)جناب تنویر الاسلاؾ(قافت  و وزیرکھیل

  ِہیں 

میں اس سے آے کچھ نہیں کہوں  ِ:میرے ضمنی سواؽ کا جواب نہیں آیا  خادؾ حسین راحیلہمحترمہ

  ِگی 

 ِ:جناب سپیکر !میں ضمنی سواؽ کرنا چاہتا ہوںاللہ رکھا جناب 

 ۔جی  ِ:جی ، اؿ کا حلقہ ہے ذرا انہیں ضمنی سواؽ پوچھنے دیںجناب سپیکر

جز)ج(کا سواؽ تھا کہ کیا یہ  ِدیا گیا ہے وہ غلط ہے جناب سپیکر!جز )ج(میں جو جواب اللہ رکھا:جناب 

نااتئز  قبضہ کیا ہوا ہے ؟ لیکن اس کا جواب بالکل غلط لوگوں نےدرست ہے کہ سرو والا مقبرہ کی زمین پر 

 ِآیا ہے وہاں لوگوں نے قبضہ کیا ہوا ہے  آپ اس کی تحقیقات کروا لیں 

 قبضہ ہے؟منسٹر صاحب!بتایں  کہ وہاں کس کا جناب سپیکر:

جناب سپیکر!انہوں نے جز )ج(کے بارے میں سواؽ کیا :)جناب تنویر الاسلاؾ(قافت  و وزیرکھیل

مقبرے کی زمین پر کسی قسم کا نااتئز قبضہ نہیں  ہے جس کے جواب میں محکمے نے لکھا ہے کہ سرو والا

محترؾ فاضل ممبر کو پتا ہونا تو  ِاب اؿ کے ذہن میں یہ سواؽ پیدا ہو رہا ہے کہ وہاں نااتئز قبضہ ہے ِہے

پر  leaseکہ وہ نااتئز قبضہ ہماری لینڈ پر نہیں ہے بلکہ وہ لینڈ محکمہ اوقاػ کی ہے اور انہوں نے چاہئے

آئی ہے کہ جہاں کہیں مقبرہ ہو گا اس کے دو سو فٹ  rulingاب چونکہ سپریم کورٹ کی ِدی ہوئی ہے 

 آئی ہے اس وقت سے حکومت  rulingجب یہ ۔گیکے اندر کوئی نااتئز تعمیرات نہیں ہو سکیں 

 آ rulingپنجاب اؿ سے مذاکرات کر رہی ہے کہ آپ خای  کر دیں چونکہ سپریم کورٹ کی طرػ سے 

 کرنا ہےلیکن جہاں تک یہ سواؽ پیدا ہوتا ہے کہ وہاں پر actionہے اور ہم نے اس پر   چکی 
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 پر نااتئز قابضین نہیں ہیں بلکہ محکمہ اوقاػ نااتئز قابضین ہیں اس سلسلے میں عرض ہے کہ ہماری لینڈ

  ِکر کے اؿ لوگوں کو دی ہوئی اور وہاں پر کسی قسم کا کوئی نااتئز قبضہ نہیں ہے  documentationنے 

 ۔۔۔جناب سپیکر! اللہ رکھا:جناب 

اس میں آے آپ کا  ،:حضرت کیا کرتے ہیں اس سواؽ پر تین ضمنی سواؽ ہو چکے ہیںجناب سپیکر

 ئی سواؽ ہے ؟کو

  ِجی اللہ رکھا:جناب 

 ہے؟ کیا:آپ کے سواؽ کا  نمبرجناب سپیکر

جناب سپیکر!میں اس سواؽ پر ضمنی سواؽ کرناچاہ رہا ہوں  کہ وزیر موصوػ نے بات  اللہ رکھا:جناب 

 کی ہے کہ مقبرے کے دوسو فٹ کے اندر نااتئز تعمیرات نہیں ہوں گی لیکن اس مقبرے میں 

  ِندر نااتئز مکاؿ تعمیر ہوا ہوا ہےدو سو فٹ کے ا

 ِ:حضرت !جو انہوں نے کہا ہے وہ تو آپ نے سنا نہیں جناب سپیکر

 ِمیں نے سنا ہے اللہ رکھا:جناب 

  ۔۔۔:وہ کہہ رہے ہیں کہجناب سپیکر

آپ دیکھیں کہ اس کا جواب کب آیا  ِکر رہے ہیں  removeمیں نے سنا ہے کہ وہ  اللہ رکھا :جناب 

 نہیں کیا اب کوؿ کرے گا؟remove ہو گئے ہیں لیکن اؿ چھ وں میں میں تو اسے کسی نے ہے ؟  چھ مہینے

 ۔۔۔:جناب سپیکر!محترمہ راحلیہ خادؾ حسین

 ِ:جی جناب سپیکر

اللہ رکھا صاحب  ِ:جناب سپیکر!منسٹر صاحب نے بالکل صحیح بات کی ہے محترمہ راحیلہ خادؾ حسین

منسٹر صاحب نے  ِاگر آپ کا حلقہ ہے تو آپ کو اتنا بھی پتا نہیں نے ایک بات کی کہ وہ میرا حلقہ ہے

بالکل ٹھیک بات کی ہے وہاں پر واقعی قبضہ نہیں ہے بلکہ ساتھ جو ہندو اوقاػ کی جگہ موجود ہے وہاں پر 

  ِقبضہ ہے 
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  .Thanks for the correction:جی ،جناب سپیکر

کی یہ بات غلط ہے کہ اس مقبرے کی دیکھ بھاؽ  ں محکمے:جناب سپیکر!ہامحترمہ راحیلہ خادؾ حسین

میں آتا ہے اور میرے خیاؽ میں وہ ویم  قادر صاحب کی 144نہیں کی اتتی اور ویسے بھی یہ حلقہ 

constituency  ِہے 

  ِ:اگلا سواؽ محترمہ عائشہ اتوید صاحبہ کی طرػ سے ہےجناب سپیکر

میری استدعا ہے کہ اس کا جواب  3078 نمبر سواؽ On her behalfجناب سپیکر!اوجدہ زیدی :سیدہ 

 ۔)معزز رکن نے محترمہ عائشہ اتویدکے ایماء  پر طبع شدہ سوا ؽ دریات  کیا(پڑھا ہوا تصور کیا اتئے

 ِ:جی ، اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا اتتا ہےجناب سپیکر
 

 پنجاب میں خواتین کے لئے گراؤنڈز و دیگرتفصیلات

  -کیا وزیر پوررس ازراہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کہ:: :محترمہ عائشہ اتوید3078*

پنجاب کے تماؾ اضلاع میں ڈسٹرکٹ لیوؽ پر خواتین کی کس کس کھیل کی ٹیمیں موجود  )الف(

 ہیں؟ 

میں کتنے فنڈز رکھے  2008۔09موجودہ حکومت نے کے لئےخواتین میں کھیلوں کے فروغ  )ب(

  کا ارادہ رکھتی ہے؟ میں کتنے فنڈز رکھنے2009۔10تھے اور اب مزید

دہ گراؤنڈز بنائے گئے ہیں اگر  کے لئےپنجاب میں کن کن اضلاع میں خواتین کے کھیلنے  )ج( ح
ٰ
علی

  نہیں تو کیا حکومت آئندہ کوئی ایسا ارادہ رکھتی ہے؟ 

 :)جناب تنویر الاسلاؾ (کھیلوزیر 

س، وای  باؽ، جوڈو کراٹے، تا )الف(

ک

ٹ

ٹٰ
ھلی

 

ت

انڈو، ووشو، ٹیبل ٹینس، ئیکوپنجاب میں خواتین ا

اؽ بیڈمنٹن باسکٹ باؽ، ہینڈ باؽ، نیٹ باؽ، سکوائش، ٹینس، ہاکی اور  ب

ٹ  

 ِمیں حصہ لیتی ہیںف

پوررس بورڈ پنجاب کی سالانہ گرانٹ سے خواتین میں کھیلوں کے فروغ کے لئے فنڈز  )ب(

دہ فنڈز مختص نہیں کئے اتتے  خرچ کئے اتتے ہیں ح
ٰ
 ِاس کے لئے علی



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری18

 

2785 

 یم اور گراؤنڈز مرد و خواتین دونوں کے لئے ہیا  پزب کے ہر ضلع میں لٹی  پرپنجا )ج(

 

زٰ
ی

 

ٹ
بم
ن

 ہاؽ/

کئے اتتے ہیں اور خصوصی طور پر خواتین کی کھیلوں کی سرگرمیوں کے لئے پردے اور 

کالجز  گرلز علاوہ ازیں خواتین کے کھیلوں کے پروگرامز ۔سکیورٹی کا خاص اہتماؾ کیا اتتا ہے

 ِ میں بھی منعقد کئے اتتے ہیںاور گرلز سکولز

 :کوئی ضمنی سواؽ ہے؟جناب سپیکر

:جناب سپیکر!جز )ب(میں پوھا  گیا ہے کہ خواتین کی کھیلوں کے فروغ کے لئے اوجدہ زیدی  ہسید

 اس میں انہوں نے جواب دیا ہے کہ ِمیں کتنے فنڈز رکھے تھے 09-2008موجودہ حکومت نے  

 کے  percentage یہ پوچھنا چاہتی ہوں کہ کیا خواتین کو کسی یہ فنڈز علیحدہ نہیں ہوتے تو میں 

 اتتے ہیں

ے

 اتتے ہیں یا اؿ کے ٹورنامنٹس کے مطابق دیٰ

ے

خواتین کو فنڈز دینے کا  ،مطابق فنڈز دیٰ

 کیا طریق کار ہے ؟

 ہیں کہ خواتین کوفنڈز دینے کا طریق کار کیا ہے؟  صاحب!وہ پوچھ رہی:منسٹرجناب سپیکر

 جناب سپیکر!پنجاب پوررس بورڈ کا ٹوٹل بجٹ چار:)جناب تنویر الاسلاؾ (قافت  و کھیلوزیر 

 اب تو ہر ضلع میں ِکروڑ روپے ہوتا ہے جس میں سے دو کروڑ روپیہ ڈویلپمنٹ بجٹ رکھا ہوتا  ہے  

pro gymnasium stadium جہاں تک فنڈز کی بات  ِہیں جو بچے اور بچیاں دونوں استعماؽ کر سکتے ہیں

 on the direction of the یہاں پر لوکل گورنمنٹ کے منسٹر صاحب بھی تشریف رکھتے ہیں ہے

Chief Minister of the Punjab  اؿ کوalready 2 percent  کاletter  ات چکا ہے کہ وہ اپنے بجٹ سے

کرتے  دو فیصد خرچ کریں لیکن جب وہ بچے لاہور یا ڈویژؿ میں آتے ہیں تو ہم انہیں ٹریک سوٹ ہیا 

انہیں تماؾ سہولیات ہیا  کرتے ہیں ، انہیں انعاؾ دتے ہیں اور نمایاں پوزیشن اطصل کرنے والوں ، ہیں

  ِوظیفہ بھی مقرر کرتے ہیں  per monthکا 

نہیں بتایا،صرػ یہ کہا ہے کہ  criteriaمنسٹر صاحب نے طریق کار یاجناب سپیکر!اوجدہ زیدی:سیدہ 

تا ہے وہ بھی خواتین پر خرچ کیا اتتا ہے۔تو میں وزیر صاحب سے یہ ہوfundجو کہ صوابدیدی فیصد2

دیا اتتا  percent fund 2آبادی کے لئے خواتین کو صرػ  فیصد52پوچھنا چاہتی ہوں کہ کیا
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مخصوص کیا گیا  fundہے؟میں سمجھتی ہوں کہ یہ تو بہت شرؾ کی بات ہے کہ خواتین کے لئے اتنا کم 

 ہے۔

 پ ضمنی سواؽ ضرور کریں لیکن ایسی بات نہ کریں۔دیکھیں، آجناب سپیکر:

 خواتین کے لئے صرػفیصد52میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ جناب سپیکر!اوجدہ زیدی:سیدہ 

2 percent fundوزیر صاحب اس کا جواب دیں کہ کیا یہ اتئز بات ہے؟،کیوں رکھا گیا ہے 

 سکی۔  کو شاید بات سمجھ نہیں آمیری بہنجناب سپیکر!:)جناب تنویر الاسلاؾ (وزیر کھیل و قافت 

Basically 2بات یہ ہے کہ اس ضلع یا ڈویژؿ کا percent from whole of the sport 

budget پر خرچ ہوگا۔It is not only for the women.  چونکہ سواؽwomen  کے

 There is noکوئی نہیں ہے۔special fundکے لئے  womenحوالے سے آیا تھا تو 

discrimination between male or female.  چاہے وہ لڑکی ہے یا لڑکا،جو بھی اس میں

 financialکرتے ہیں،اس کی حوصلہ افزائی کرتے ہیں اور اس کو promoteحصہ لیتا ہے ہم اس کو 

aidدتے ہیں۔ 

میں منسٹر صاحب سے یہ پوچھنا چاہوں گی کہ غریب گھرانوں کے جو جناب سپیکر!محترمہ ساجدہ میر:

 اتیں ۔بچے کھیلتے

ے

  ہیں،کیا حکومت کے پاس کوئی اس قسم کے فنڈز ہیں کہ اؿ کو جوگرزخرید  کر دیٰ

ہمارے یہاں پر خوراک کا مسئلہ ہے۔تو حکومت  اؿ کی صحت کے بارے میں کوئی ایسا پروگراؾ رکھتی 

 اپنے لک ہے کہ اؿ چوںں کو کھانا ،دودھ یا انڈے وغیرہ ہیا  کئے اتیں  تاکہ آنے والے وقت میں بچے

کا ناؾ روشن کرنے کے لئے بہتر کھیل پیش کر سکیں۔تو اؿ کی صحت کے  بارے میں انہوں نے کیا سوچا 

 ہے، کیا  حکومت اؿ کو کوئی اوہانہ وظیفہ دینے کا ارادہ  رکھتی ہے؟

 summerحکومت پنجاب اپنے جو جناب سپیکر!:)جناب تنویر الاسلاؾ (وزیر کھیل و قافت 

camps تو اس میں چوںں کو جوگر بھی لگواتی ہے،provide  کئے اتتے ہیں،کھانا ہیا  کیا اتتا ہے اور

بھی ہیا   کی اتتی ہیں۔اس کے علاوہ اگر کوئی سکوؽ نشاندہی کرے کہ  facilitiesاؿ کو دوسری
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 چوںں  کے لئے جوگر یا ٹریک سوٹ  talentedہمارے اؿ 

ے

ٰ
 

کر دتے  provideتو ہم وہ بھی  چاہ

 ہیں۔

 اگلا سواؽ چودھری محمد اسداللہ صاحب کا ہے۔سپیکر:جناب 

،اس کا جواب On his behalf question no.5221جناب سپیکر!محترمہ نگہت ناصر شیخ:

 )معزز رکن نے چودھری محمد اسد اللہ کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ دریات  کیا(پڑھا ہوا تصور کیا اتئے۔

  ا تصور کیا اتتا ہے۔جی، ٹھیک ہے اس کا جواب پڑھا ہو:جناب سپیکر

 

 لاہور کی آمدؿ واخرااتت غ باشالااور، 2008ـ09ساؽ

 کی تفصیلات

  -ازراہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کہ: کیا وزیرقافت الله::چودھری محمد اسد ا5221*

 میں بکنگ کاؤنٹر، فوٹو گرافی و دیگرمدوں میں کتنی 2008۔09باغ لاہور سے ساؽ شالااور )الف(

 آمدؿ ہوئی؟ 

 کتنا ہے؟ػ باغ میں مستقل اور عارضی سٹا شالااور )ب(

پر کتنی رقم خرچ  کی مرمتہ باغ کی دیواریں، فرش اور فوارے وغیر مذکورہ بالا عرصہ میں )ج(

 کی گئی؟

 

 :)جناب تنویر الاسلاؾ (قافت وزیر

 گئے ٹھیکے اور آمدؿ کی تفصیل درج ذیل 2008۔09باغ لاہور میں ساؽ  شالااور )الف(

ے

 میں دیٰ

 ہے۔

 دورانیہ اولیت ٹھیکیدار ناؾ ٹھیکہ نمبر شمار

 19۔04۔09تا20۔04۔08 روپے 65,00,000۔/ مظہر حسین  وٹو بکنگ کاؤنٹر 1

س  2

ٹ

لی

ے

ئ

 05۔09۔09تا06۔09۔08 روپے  22,550۔/ گلزار مسیح  ٹوا

 10۔10۔08تا 01۔10۔08 روپے 50,000۔/ محمد اتوید   کینٹین 3

 21۔01۔09 روپے  46,480۔/  مچھلی فروخت کی گئی  4
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افراد عارضی بنیادوں پر خداوت سرانجاؾ 56افراد مستقل اور 54باغ میں اس وقت  شالااور )ب(

 دےرہے ہیں۔ 

ملین روپے خرچ کئے 213378باغ میں سالانہ ترقیاتی فنڈ سے  شالااورمیں  2008۔09ساؽ  )ج(

، سمرپویلین ،تیسرے تختے کی گئے ۔ اس رقم سے باغ کی بیرونی دیوار ،خوابگاہ بیگم صاحبہ 

 راہداریوں اور بیت الخلاء وغیرہ کے کاؾ کئے گئے۔ 

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر:

میرا ضمنی سواؽ جز)ب(سے متعلق ہے۔یہاں جواب میں جو جناب سپیکر!محترمہ نگہت ناصر شیخ:

عارضی سٹاػ  کو ،سٹاػ کے متعلق بتایا گیا  ہے،کیا یہ سٹاػ واقعی اپنے فرائض سرانجاؾ دے رہا ہے

 کرتا ہے اور اؿ کو کتنی ادائیگی کی اتتی ہے؟ checkکوؿ 

 staffوہاں پر حکومت نے جتنا بھی جناب سپیکر!:)جناب تنویر الاسلاؾ (وزیر کھیل و قافت 

provide لوگ مستقل ہیں کہ س  54کیا ہوا ہے وہ اپنے فرائض سرانجاؾ دے رہا ہے۔اؿ میں سے

چیک کرتا ہے  properپر ہیں اور اؿ کو محکمہ  daily wagesلوگ لوگ عارضی ہیں۔عارضی 56

 اور وہ اپنے فرائض  بہتر انداز میں سرانجاؾ دے رہے ہیں۔

اؿ کو کس طریقے سے چیک کیا اتتا ہے اور اگر وہ اپنی ڈیوٹی پر جناب سپیکر!محترمہ نگہت ناصر شیخ:

 اطضر نہیں ہوتے تو اؿ کو کیا سزا دی اتتی ہے؟

اگر کوئی آدمی اپنی ڈیوٹی پر موجود نہ ہو تو اس جناب سپیکر!:)جناب تنویر الاسلاؾ (و قافت  وزیر کھیل

کی جواب طلبی کی اتتی ہے۔اگر اس کا جواب تسلی بخش نہ ہو تو متعلقہ انچارج  اس کی اطلاع ڈی۔جی کو 

 دیتا ہے اورڈی۔جی اس کے خلاػ ایکشن لیتا ہے یا پھر اسے نکاؽ دیا اتتا ہے۔

 میں اسی سواؽ سے متعلق ضمنی سواؽ پوچھنا چاہتا ہوں۔جناب سپیکر!محمد رفیق :میاں 

 جی،میاں صاحب!آپ  بھی ال پ ضمنی سواؽ کر لیں۔جناب سپیکر:

 56مستقل اور ملازمین 54باغ میں اس وقت  اور شالاجناب سپیکر!بے حد شکریہ۔میاں محمد رفیق:

 ہیں۔میرا سواؽ یہ ہے کہ جب یہ باغ ل  گلزار عارضی بنیادوں پر ملازمین خداوت سرانجاؾ دے رہے
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 اور باغ و بہار ہوتا تھا تو اس وقت لاہور کے شہریوں کی طرػ سے بیروؿ ممالک سے آنے وای 

dignitaries کو استقبالیہ دیا اتتا تھا۔ 

 میاں صاحب!آپ ضمنی سواؽ پوچھیں، تقریر نہ کریں۔جناب سپیکر:

باغ میں اوضی کی طرح استقبالیہ دینے کو تیار ہیں؟   اوریر قافت  شالا کیا وزجناب سپیکر!میاں محمد رفیق:

 میری یہ تجویز ہے کہ  ایک دؿ کا اجلاس بھی شالا اور باغ میں رکھ لیں۔

میں آپ کی وساطت سے فاضل ممبر سے یہ جناب سپیکر!:)جناب تنویر الاسلاؾ (وزیر کھیل و قافت 

ہیں،پارلیمنٹ پنجاب اسمبلی ہے،شالااور  Parliamentarianکہنا چاہتا ہوں کہ اوشاءاللہ آپ پرانے

آیا تھا Delegationباغ نہیں۔دوسری بات یہ عرض کرنا چاہتا ہوں کہ دو مہینے پہلے ایراؿ کا ایک 

کا بھی American Delegationکروایا تھا۔اس کے بعد  visitکا  باغ اور میں نے اؿ کو شالااور

وہ بہت سارے باہر سے آنے والے نمائندوں کو بھی ہم وہاں پر ہو چکا ہے۔اس کے علاvisitوہاں پر 

visit کرواتے ہیں۔ 

 2008-10-01کا ٹھیکہ کینٹیناس میں لکھا گیا ہے کہ جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

ہزار روپے میں دیا گیا ہے۔یہ تو اچھی خاصی رقم 50دؿ کا ٹھیکہ10تک،یعنی 2008-10-10سے 

دؿ کے لئے 10ہو گئی  ہے ۔دوسرا یہ صرػ typographic errorکہ یہ شاید ہے۔میرا خیاؽ ہے

 کا ٹھیکہ کیوں دیا گیا ہے، پورے ساؽ کا ٹھیکہ کیوں نہیں دیا گیا؟ کینٹینہی 

 2009ہے اصل میں یہ  misprintیہ جناب سپیکر!:)جناب تنویر الاسلاؾ (وزیر کھیل و قافت 

 ہے۔

 کیا یہ ساؽ غلط لکھا گیا ہے؟!جناب سپیکرجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کرنی تھی لیکن  auctionہم نے اس کی  جناب سپیکر!:)جناب تنویر الاسلاؾ(وزیر کھیل و قافت 

 چونکہ وہ عید کے دؿ تھے اس لئے ہم نے صرػ دس دؿ کے لئے ٹھیکہ دیا تھا۔

تو ساؽ میں اس     چاسس ہزار  روپے کا ٹھیکہ دیا ہےاگر دس دؿ کے لئےجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 کی کتنی رقم بنتی ہے؟
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کر لیں۔میں نے  calculateساؽ کے لئے آپ اس کو :)جناب تنویر الاسلاؾ (وزیر کھیل و قافت 

 ہے۔ basically year misprintپہلے بھی یہ بات عرض کی ہے کہ اس میں 

ار روپےلکھا دؿ کا ٹھیکہ چاسس ہز10یہاں جواب میں جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

لکھا گیا ہے۔میں  2008یعنی دونوں میں 2208-10-10تا  2008-10-1گیا ہے۔یہاں لکھا ہے کہ 

 کر دیں۔ explainبڑا کند ذہن ہوں،مجھے سمجھ نہیں آ رہی ۔وزیر صاحب ذرا 

نہیں ،نہیں ایسی بات نہ کریں۔ آپ اوشاءاللہ بڑے ذہین ہیں۔ہم آپ کو اپنے بارے جناب سپیکر:

 ح نہیں کہنے دیں ے۔میں اس طر

دؿ کا ٹھیکہ چاسس ہزار روپے 10اس جواب کے مطابق جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

،اس طرح  ساؽ کا ٹھیکہ تو بہت زیادہ ہوگا۔دوسرا یہ ٹھیکہ چاہئےمیں ہوا ہے تو مہینے کا ڈیڑھ لاکھ ہونا 

 ؟صرػ دس دؿ کا کیوں دیا گیا ہے،پورے ساؽ کا کیوں نہیں دیا گیا

یہاں بیٹھ کر ضرب تقسیم ذرا مشکل ہو اتئے گی اس لئے میں گزارش کروں گا کہ اگلے جناب سپیکر:

 سواؽ پر آ اتیں ۔اس سواؽ پر کافی زیادہ ضمنی سوالات ہو چکے ہیں۔

 میں بھی اسی سواؽ کے بارے میں ضمنی سواؽ پوچھنا چاہتا ہوں۔جناب سپیکر!جناب محمد نوید انجم:

 !اس  بارے میں کافی سوالات ہو چکے ہیں۔اب اگلے سواؽ پر آ اتیں ۔حضرتجناب سپیکر:

 relevantمیرا ضمنی سواؽ باغ سے متعلقہ ہے،اسی سواؽ سے جناب سپیکر!جناب محمد نوید انجم:

 ہے۔

 چلیں،کر لیں۔جناب سپیکر:

لئے بنایا گیا تھا۔آج  یہ شالا اور باغ جب بنایا گیا تھا تو سیر و تفریح کے جناب سپیکر!جناب محمد نوید انجم:

قافت  کے ناؾ پر ہمارے چوںں کے مستقبل  سے کھیلا ات رہا ہے۔اس باغ کو باغ ہی رہنے دیا اتئے۔باغ 

سیر کے لئے ہوتے ہیں کہ س یہاں پر انہوں نے سیر کے لئے پابندی لگائی ہوئی ہے۔ہمارے اس 

 بھی نہیں ہے۔  single groundعلاقے میں کوئی



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری18

 

2791 

ے خیاؽ میں بعد میں آئے ہیں،انھوں نے اس بارے میں پہلے بات کر دی آپ میرجناب سپیکر:

 خراب ہوتی ہے۔ heritageہے۔وہ کہہ رہے ہیں کہ یہاں پر اؿ کی 

جناب سپیکر!میں نے تو کہا ہے کہ قافت  کے ناؾ پر باغ کے ساتھ تو نہ کھیلا اتئے :جناب محمد نوید انجم

کے لئے  وتفریحسیر لااور قافت  کر دیا اتئے اگر باغ ہے تو وہناں۔ پھر باغ کا لفظ کاٹ دیا اتئے اور شا

 ہے لہذا اسے سیر کے لئے کھوؽ دیا اتئے۔

جناب سپیکر!میں آپ کی وساطت سے اپنے بھائی نوید :)جناب تنویر الاسلاؾ (وزیر کھیل و قافت 

یہ  basicallyکرتے ہیں،  useہے کہ ہم اردو میں لفظ "باغ" traditionانجم کو یہ بتانا چاہتا ہوں کہ ہمارا 

heritage Government of Punjab  کی ہے اگر ہم وہاں پر چوںں کوallow  کریں ے تو وہاں پر ات کر

خراب ہو اتتی ہے  heritageبچے لکھنا لکھانا شروع کر دتے ہیں، وہاں گند ڈالتے ہیں جس سے ہماری 

کہتا ہوں کہ مجھے اپنے  on the floor of the Houseبنے تو میں  groundاگر اؿ کو اتنا ہی شوؼ ہے کہ 

 بنا دوں گا۔ groundسے اؿ کے لئے یہ  fundsکے  Punjab Sports Boardحلقے میں زمین دیں میں 

 صاحبہ کا ہے محترمہ عائشہ اتویدؽ اگلا سوا:جناب سپیکر

 )معزز رکن نے.On her behalf Question No. 3070جناب سپیکر!:محترمہ سیمل کامراؿ

 محترمہ عائشہ اتوید کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ دریات  کیا(

 

اؽ پنجاب میں  ب

ٹ  

 کے فروغ کے لئےاقدااوتکھیل  ف

  -ازراہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کہ: کیا وزیرپوررس:محترمہ عائشہ اتوید :3079*

اؽ  )الف( ب

ٹ  

 ات رہی کھیل کے فروغ کے لئے پنجاب کے تماؾ اضلاع میں کیا کیا سہولیات فراہم کیف

 ہیں؟

اؽ پنجاب کے کتنے اضلاع میں  )ب( ب

ٹ  

 سٹیڈیم موجود ہیں؟ ف

اؽ حکومت مزید کن کن اضلاع میں  )ج( ب

ٹ  

 سٹیڈیم/گراؤنڈز بنانے کا ارادہ رکھتی ہے؟ ف

اؽ حکومت نے  )د( ب

ٹ  

میں کتنے فنڈز رکھے تھے اور اب  2008۔09کے لئےکے فروغ ف

   ہے؟میں کتنے فنڈز رکھنے کا ارادہ رکھتی 2009۔10
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 :(جناب تنویر الاسلاؾوزیرکھیل)

اؽ پنجاب کے تماؾ اضلاع میں  )الف( ب

ٹ  

اس  ِکے کھیل کے لئے سٹیڈیمز اور گراؤنڈز موجود ہیںف

اؽ کے علاوہ پنجاب  ب

ٹ  

ایسوسی ایشن کو کھیل کے فروغ کے لئے سالانہ گرانٹ اتری کی اتتی ف

بائی سطح پر سرکاری کوچز بھی کوچنگ اور ٹریننگ کے لئے ڈویژنل اور صو برآںمزید  ِہے

 ِجن کے ذریعے نئے کھلاڑیوں کو تربیت دی اتتی ہے ِتعینات کئے اتتے ہیں

اؽ پنجاب میں ہر ضلع میں سٹیڈیمز موجود ہیں جہاں  )ب( ب

ٹ  

ت میسر ہیں کھیلنے کی مکمل سہولیاف

اؽ کے لئے مخصوص انٹرنیشنل سٹیڈیم )پنجاب سٹیڈیم(کے ناؾ سے لاہور ب

ٹ  

 لیکن صرػ ف

 ِمیں موجود ہے

اؽ پنجاب میں تقریت ہر ضلع میں سٹیڈیم اور گراؤنڈ موجود ہیں جہاں  )ج( ب

ٹ  

مزید  ِکھیلا اتتا ہےف

 Upgradation of"پنجاب کے تقریت تماؾ اضلاع اور بیشتر تحصیلوں میں  برآں

Grounds"اور"School Cluster Schemes"کی  اؤنڈزپوررس ڈیپارٹمنٹ گر کےتحت

اؽ کاؾ سرانجاؾ دے رہا ہے جہاں باقی کھیلوں کے ساتھ ساتھ بہتری کے  ب

ٹ  

کے کھلاڑیوں ف

 ِکو بھی کھیل کی سہولت میسر کی ات رہی ہے

اؽ  )د( ب

ٹ  

دہ فنڈز مختص نہیں کئے اتتے پوررس بورڈ پنجاب کی سالانہ ف ح
ٰ
کے کھیل کے لئے علی

اؽ گرانٹ میں سے پنجاب  ب

ٹ  

ہے اور پوررس بورڈ ایسوسی ایشن کو سالانہ گرانٹ دی اتتی ف

پنجاب خود بھی اس کھیل کے فروغ کے لئے ٹورنامنٹس کا انعقاد کرتا ہے علاوہ ازیں پاکستاؿ 

اؽ  ب

ٹ  

 ِفیڈریشن بھی گراس روٹ لیوؽ پر اس کھیل کی بھرپور سرپرستی کر رہی ہےف

سے پوچھنا چاہتی ہوں کہ اس  honourable Ministerجناب سپیکر!میں :محترمہ سیمل کامراؿ

question  کے جواب میں انہوں نے یہ بتایا ہے کہgrass root level اس کھیل کی بھرپور سرپرستی  پر

کر  arrangementsکی ات رہی ہے، پھر انہوں نے یہ بھی بتایا ہے کہ سکولوں میں بھی اس طرح کے 

 Sportsکے تحت   upgradation of grounds and schools Cluster Schemeرہے ہیں کہ 

Department grounds  کی بہتری کے لئے کاؾ کر رہا ہے۔ ہمارے سرکاری سکوؽmostly  لڑکیوں
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اؽ نہیں ہیں کیونکہ  groundsکے سکولوں میں اتنی بڑی بڑی  ب

ٹ  

میں نہیں کھیلا ات سکتا  areaچھوٹے سے ف

 تو وہاں پر ہی نہیں ہیں groundsتو اس کے لئے محکمہ کوئی حکمت عملی تیار کر رہا ہے کہ جن سکولوں میں 

ے ہیں وہی آے ات کر 

 

کلٹ

 

ی
 divisionalاس کھیل کو فروغ دیا ات سکے کیونکہ گوہر نایاب ایسی جگہوں سے 

level  پر کوچوں سےtraining لیتے ہیں۔ 

 میرے خیاؽ میں آپ بعد میں آئے ہیں اور وہ اس کاجواب پہلے دے چکے تھے۔:جناب سپیکر

جناب سپیکر!اؿ کو جواب دے دتے ہیں یہ لوگ بھی کیا :(سلاؾجناب تنویر الاوزیرکھیل  و قافت  )

 groundsچھوٹی ہیں، ہاں  groundsکہ بعض سکولوں میں ہےیاد کریں ے۔ میری بہن نے نشاندہی کی 

ہیا   groundsلیکن جب سے ہماری حکومت آئی ہم نے کوشش کی ہے کہ ایسے سکولوں کو  چھوٹی تھیں

سکولوں میں اطلات ایسے  4/4 ,3/3 ہو سکیں۔ ہم نے دیکھا کہ کی ات سکیں تاکہ اس سے بچے مستفید

فراہم کر دی اور  groundسکولوں کو قریب ہی  3/3 ,2/2کم تھیں تو ہم نے  groundsتھے کہ جہاں پر 

School Cluster Scheme start کر دی تاکہ تماؾ بچے وہاں سے مستفید ہو سکیں۔ 

یہ ہے کہ جز )الف( میں جو  supplementary questionا جناب سپیکر!میر:محترمہ نگہت ناصر شیخ

کئے اتتے ہیں اور انہیں  selectسالانہ گرانٹ بتائی گئی ہے وہ کتنی دی اتتی ہے اور کوچ  کس طرح سے 

 کتنی ادائیگی کی اتتی ہے؟

جناب سپیکر!انہوں نے جز )ب(کے بارے میں جو :(جناب تنویر الاسلاؾوزیرکھیل  و قافت  )

 international levelہے میں اؿ کو بتاؤں کہ پنجاب بھر کے ہر ضلع میں سٹیڈیم موجود ہیں لیکن پوھا  

 کا ہمارے پاس صرػ ایک پنجاب سٹیڈیم لاہور ہے۔

بھی تعینات کئے اتتے ہیں تو  Coachesاس جواب میں یہاں لکھا ہوا ہے کہ :محترمہ نگہت ناصر شیخ

  ادائیگی کی اتتی ہے؟وہ کیسے تعینات ہوتے ہیں اور اؿ کو کیا

ہزار روپے گرانٹ دی اتتی ہے، 90جناب سپیکر!اؿ کو :(جناب تنویر الاسلاؾوزیرکھیل  و قافت  )

Technical Committee  اؿ کوasses  کرتی ہے اور پھر بعد میں مشاورت کے ساتھ اؿ کیservices 
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hire  کی اتتی ہیں کہ کتنیduration ور اس کے لحاظ سے اؿ کے پیسے کے لئے کوؿ سا کوچ رکھیں ے ا

 مخصوص کئے اتتے ہیں۔

 جی، محترمہ!:جناب سپیکر

زیر تعمیر ہیں اؿ پر کتنی رقم  groundsجناب سپیکر!ضلع قصور میں کتنے سٹیڈیم اور :محترمہ شگفتہ شیخ

 خرچ کی ات رہی ہے، ذرا وفہحت سے بتا دیں؟

 بنتا ہے۔ fresh questionمحترمہ!اس کا :جناب سپیکر

جناب سپیکر!اس سواؽ کے جواب کے جز )الف(میں انہوں نے کہا ہے کہ :ب شیر علی خاؿجنا

اؽ پنجاب کے تماؾ اضلاع میں  ب

ٹ  

موجود ہیں اور جز )ج( میں یہ  groundsکے کھیل کے لئے سٹیڈیم اور ف

اؽ موجود ہیں جہاں  groundsکہتے ہیں کہ پنجاب میں تقریت ہر ضلع میں سٹیڈیم اور  ب

ٹ  

تا ہے۔ کیا کھیلا اتف

کے  School Cluster Schemeمیرا دوسرا سواؽ یہ ہے کہ  ،جز )الف(صحیح ہے یا جز )ج(صحیح ہے

 کی بہتری کا کاؾ سر انجاؾ دے رہا ہے یہ سکیم کیا ہے؟ Sports Department groundsتحت 

 groundsجناب سپیکر!تقریت ہر ضلع میں سٹیڈیم اور :(جناب تنویر الاسلاؾوزیرکھیل  و قافت  )

اؽ موجود ہیں جہاں پر  ب

ٹ  

 School Clusterکھیلی اتتی ہے۔ دوسری بات انہوں نے کی ہے کہ ف

Scheme  کیا ہے تو سکوؽ کیground  کوmaintain  کرتے ہیں اس کےstep  بناتے ہیں، اس کی

upgradation  کرتے ہیں ، اس میںchanging room بناتے ہیں اور اس میں ایک چوکیدار تعینات

 لگاتے ہیں تاکہ وہ سارا کاؾ ہو سکے۔ turbineتے ہیں اور کر

 دیا اتتا ہے؟ fundکے لئے کتنا  sportsجناب سپیکر!ضلع قصور میں :محترمہ شگفتہ شیخ

محترمہ شبینہ  Next Questionنہیں بنتا۔  supplementary questionمحترمہ!یہ:جناب سپیکر

 ریاض!

)معزز رکن نے  On her behalf, Question No. 3117جناب سپیکر!:محترمہ فوزیہ بہراؾ

 محترمہ شبینہ ریاض کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ دریات  کیا(

 

 تفصیلات بہاولنگر، کھیلوں کے انعقاد کی ضلع
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  -کیا وزیر پوررس ازراہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کہ::محترمہ شبینہ ریاض :3117*

 یم یا گراؤنڈز ہیں؟ سٹیڈکے لئےکیا ضلع بہاولنگر میں کھیلوں  )الف(

میں کتنے ٹورنا منٹس کروائے، اؿ میں کتنی ٹیموں نے  2008۔09ضلعی پوررس آفیسر نے )ب(

  حصہ لیا اور کوؿ کوؿ سے کھیلوں کا انعقاد ہوا؟

 :(جناب تنویر الاسلاؾوزیرکھیل )

 ِموجود ہیںضلع بہاولنگر میں حیدر سٹیڈیم بہاولنگر اور میونسپل سٹیڈیم چشتیاں  ِجی ہاں )الف(

ٹورنامنٹس  2ِ2کھیلوں میں  10میں ضلعی پوررس آفیسر بہاولنگر نے درج ذیل  09ِ2008 )ب(

 ِکروائے

اؽ  ۔2 ہاکی  ۔1 ب

ٹ  

 ٹینس ٹیبل  ۔3 ف

 کرکٹ  ۔6 بیڈمنٹن  ۔5 باسکٹ باؽ  ۔4

 وای  باؽ  ۔9 کبڈی  ۔8 کراٹے  ۔7

گ ۔10

 

ٹ
سٰل
ی
 ر

اؿ  ٹورنامنٹس میں ضلع ہذا کی مختلف  ِکہ س لاؿ ٹینس کا ایک ٹورنامنٹ منعقد کروایا گیا

 ِتحصیلوں اور کلبوں نے حصہ لیا

جناب سپیکر!شبینہ نے سٹیڈیم کے حوالے سے سواؽ کیا ہے انہوں نے اس کا :محترمہ فوزیہ بہراؾ

جواب دیا ہے تو تماؾ اضلاع میں ایک سے قوانین ہیں یا جو پسماندہ اضلاع ہیں جیسے چکواؽ، جہلم ہے تو 

 کے دوسرے قوانین ہیں؟ وہاں اؿ

جناب سپیکر!سواؽ یہ پوھا  گیا تھا کہ کیا ضلع بہاولنگر میں :(جناب تنویر الاسلاؾوزیرکھیل  و قافت  )

ہیں، اس کا جواب آیا ہے کہ جی ہیں، ضلع بہاولنگر میں حیدر سٹیڈیم  groundsکھیلوں کے لئے سٹیڈیم یا 

میں کتنے ٹورنامنٹ  09-2008۔ دوسرا اؿ کا سواؽ تھا کہ بہاولنگر اور میونسپل سٹیڈیم چشتیاں موجود ہے

-2008ٹورنامنٹ 2/2کھیلوں میں 10ہوئے اور کتنی ٹیموں نے حصہ لیا، تو ضلعی پوررس آفیسر نے 

 میں کروائے۔ 09
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میرے خیاؽ میں اس کو ایسے لے لیں کہ جس طرح بہاولنگر ہے اسی طرح سے آپ کا :جناب سپیکر

 چکواؽ ہے۔

جناب سپیکر!میرے بھائی میری بات سمجھ نہیں پائے۔ میرا مطلب ہے کہ : بہراؾمحترمہ فوزیہ

بہاولنگر میں ہاکی وغیرہ کے لئے یہ کاؾ کر رہے ہیں بہت سے اضلاع ایسے ہیں جن کا مجھے اپنی اتنی پرانی 

parliamentarianship  میں معلوؾ ہے کہ وہاں پر نہیں ہے تو میں نے اس لئے پوھا  ہے کہ جیسے

لڑکی بھی کراٹے  ہمارے چکواؽ کی  اؽ ہے چکواؽ کو فووں ں کا علاقہ کہا اتتا ہے وہاں سے اس دفعہ چکو

کر varyآئی تو میں پوچھنا چاہتی ہوں کہ تماؾ جگہ محکمہ ایک جیسا کر رہا ہے یا مختلف اضلاع میں  firstمیں 

 رہا ہے اگر ایک جیسا کر رہا ہے تو پھر ٹھیک ہے۔

 زیر صاحب!جی، و:جناب سپیکر

سے  regionکرتا ہے کہ کس  dependجناب سپیکر!یہ :(جناب تنویر الاسلاؾو قافت ) وزیرکھیل

ہیں۔ آپ دیکھیں کہ فیصل آباد اور ٹوبہ میں آپ کو  energetic pairsاس کھیل کے لحاظ سے کوؿ سے

گ میں جیتی ہے تو یہ  playersہاکی کے اچھے  

 

ٹ
سٰل
ی
کرتا ہے کہ کوؿ  dependنظر آیں  ے جیسے وہ بچی ر

کر سکیں  presentکر سکتے ہیں تاکہ وہ اچھی طرح  generateسے علاقے سے ہم کوؿ سے کھلاڑی زیادہ 

 ایک جیسی ہے۔ overall policyلیکن 

 وہ کہہ رہے ہیں کہ ایک جیسی پالیسی ہے۔جی، چودھری شفیق صاحب! جناب سپیکر:

یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ پوررس سٹیڈیم یا جناب سپیکر!میں منسٹر صاحب سے  :چودھری محمد شفیق

کے لئے بھی کوئی پیسا رکھا  maintenanceکمپلیکس بنتے ہیں کیا اؿ کی حفاظت کے لئے، مرمت اور 

اتتا ہے؟ اس کے ساتھ ہی میں یہ بتاتا ہوں  کیونکہ منسٹر صاحب کے ساتھ پارلیمانی سیکرٹری  بھی  بیٹھے 

کروڑ روپے کی لاگت سے غازی پوررٹ 4ہے کہ صادؼ آباد میں ہیں، انھوں نے بھی موقع پر دیکھا

کیا اس سلسلے میں  اؿ کا  کوئی   ،کمپلیکس  بنا تھا جو تباہی کے کنارے پر پہنچ گیا ہے۔ یہ خود بھی دیکھ چکے ہیں

 کے لئے کیا  پیسا  رکھنے کا ارادہ ہے؟ maintenanceکارروائی کرنے کا ارادہ ہے  اور

 زیر کھیل!جی، و جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!حکومت پیسے دیتی بھی ہے۔ اس کے علاوہ :(جناب تنویر الاسلاؾوزیرکھیل  و قافت  )

پر  high levelصادؼ آباد کے غازی سٹیڈیم  کا ذکر کیا گیا ہے۔ اس میں اطلات اس طرح کے ہیں کہ ہم 

تھ بات کر رہے ہیں کوشش کر رہے ہیں کیونکہ وہ اس وقت آرمی کے کنٹروؽ میں ہے۔  ہم اؿ کے سا

 کہ اسے خای  کروایا ات سکے۔ 

 اگلا سواؽ بھی محترمہ شبینہ ریاض صاحبہ کا ہے۔ جناب سپیکر:

)معزز رکن نے On her behalf Question No. 3132جناب سپیکر! محترمہ سیمل کامراؿ:

 ایماء پر طبع شدہ سواؽ دریات  کیا(کےمحترمہ شبینہ ریاض 

 

 

 ملازمین کی تعداد و دیگر تفصیلات ر )اوکاڑہ(میںدیپالپو آفس تحصیل پوررس

  -کیا وزیر پوررس ازراہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کہ::محترمہ شبینہ ریاض :3132*

تحصیل پوررس آفیسر دیپالپور )اوکاڑہ(کے دفتر میں کتنے ملازمین ڈیوٹی سرانجاؾ دے  )الف(

 ؟ رہے ہیں اور کتنے عرصہ سے ایک ہی جگہ پر تعینات ہیں

تحصیل پوررس آفیسر دیپالپور کتنے عرصے سے دیپالپور میں تعینات ہیں اور انہوں نے  )ب(

کی تفصیل ؿ آج تک جو اقدااوت اٹھائے ا کے لئےاپنی تعیناتی کے دوراؿ کھیلوں کے فروغ 

 سے ایواؿ کو آگاہ فراویں ؟ 

 اور اؿ کھلاڑیوں کو کیا اؿ کی تعیناتی کے دوراؿ کتنے کھلاڑیوں نے پنجاب کی سطح پرحصہ لیا )ج(

 سہولیات فراہم کی گئیں؟ 

 :(جناب تنویر الاسلاؾوزیرکھیل )

 دفترتحصیل پوررس آفیسردیپالپور میں درج ذیل ملازمین تعینات ہیں۔  )الف(

 تا  از  نوعیت اسامی  ناؾ معہ عہدہ  نمبرشمار 

 تا تکمیل مد ت معاہدہ  01۔09۔2006 سالہ کنٹریکٹ 5 اعجاز احمد خاؿ تحصیل پوررس آفیسر  1

 تااطؽ  04۔09۔1982 مستقل اسامی  محمد منشاء جونیئرکلرک  2

 عارضی ملازمین جن کو بوجہ عدؾ دستیابی بجٹ فارغ کردیا گیا ہے۔ 

 30۔09۔2008 01۔01۔2001 عارضی یومیہ تنخواہ محمد یٰسین چوکیدار  1
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 پررکھا گیا۔  پوررس سٹیڈیم حویلی لکھا

  یلداارمحمد آصف 2

 پوررس سٹیڈیم منڈی احمد آباد  

 عارضی یومیہ تنخواہ

 پررکھا گیا۔ 

 31۔05۔2009 04۔11۔2008

 فراغت بوجہ عدؾ دستیابی بجٹ 

 خورشید چوکیدار 3

 پوررس سٹیڈیم حویلی لکھا  

 عارضی یومیہ تنخواہ

 پررکھا گیا۔ 

 31۔05۔2009 04۔11۔2008

 فراغت بوجہ عدؾ دستیابی بجٹ 

 اختر یلداار نعیم 4

 پوررس سٹیڈیم دیپالپور  

 عارضی یومیہ تنخواہ

 پررکھا گیا۔ 

04۔11۔2008  31۔05۔2009 

 فراغت بوجہ عدؾ دستیابی بجٹ 

 محمد علی یلداار 5

 پوررس سٹیڈیم دیپالپور  

 عارضی یومیہ تنخواہ

 پررکھا گیا۔ 

04۔11۔2008  31۔05۔2009 

 فراغت بوجہ عدؾ دستیابی بجٹ 

سے دیپالپور میں 01۔09۔2006سالہ معاہدے پر5پوررس آفیسر دیپالپور  تحصیل )ب(

تعینات ہیں اور معاہدے کی رو سے تاتکمیل معاہدہ اور تاحکم سربراہ ادارہ دیپالپور میں ہی 

درج  لئےتعینات رہیں ے اور تحصیل پوررس آفیسر دیپالپور نے کھیلوں کے فروغ کے

 ۔ کئےذیل اقدااوت 

 تاریخ  بمقاؾ  ایونٹ  ناؾ نمبر شمار 

س  چیمپئن  شپ بوائز  1

ک

ٹ

یٹٰ
ھل

 

ت

 2006نومبر  گورنمنٹ ہائی سکوؽ دیپالپور  2006ڈسٹرکٹ اینڈ تحصیل  ا

2   

 

بز
کلی
اؽ تحصیل انٹر  ب

ٹ  

 2007مئی گورنمنٹ ہائی سکوؽ دیپالپور  2007ٹورنامنٹ ف

  ہاکی ٹورنامنٹ  3

 

بز
کلی
 2007مئی گورنمنٹ ہائی سکوؽ دیپالپور  2007تحصیل انٹر 

   شوٹنگ باؽ  ٹورنامنٹ  4

 

بز
کلی
 2007مئی بلدیہ پارک دیپالپور  2007تحصیل انٹر 

د لائٹ  5

ٹ

اؽ فلڈ ب

ٹ  

 2008اگست حویلی لکھا 2008ٹورنامنٹ ف

 2009فروری حجرہ شاہ مقیم  سالہ کھلاڑی(14ڈسٹرکٹ ووشوچیمپئن شپ ) 6

اؽ جشن بہاراں  7 ب

ٹ  

 2009اپریل  رگورنمنٹ ہائی سکوؽ دیپالپو 2009ٹورنامنٹ ف

 2009اکتوبر حجرہ شاہ مقیم  2009تحصیل ووشو چیمپئن شپ  8

 2010جنوری حجرہ شاہ مقیم ساہیواؽ ڈویژؿ ووشوٹرائل برائے تشکیل ٹیم 9

اؽ  10 ب

ٹ  

 2009نومبر  حویلی لکھا  کو چنگ کیمپ حویلی لکھا )پنجاب کوچ جمشید اقباؽ( ف

 2010جنوری 

 N.A پوررس سٹیڈیم دیپالپور  80.000mاولیت PC۔Iتیاری  11

 N.A پوررس سٹیڈیم دیپالپور  تیاری گراؤنڈز بذریعہ لیزر  12

 تحصیل دیپالپور کے درج ذیل کھلاڑیوں نے پنجاب کی سطح پر اپنی اپنی کھیلوں میں حصہ لیا۔  )ج(

 کھیل   پتا ناؾ کھلاڑی  نمبر شمار 

 ہاکی  دیپالپور  ساجد حسین 1
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 ہاکی  یپالپور د واجد حسین  2

 ہاکی  حویلی لکھا  محمد حسن عارفی  3

 ہاکی  حویلی لکھا  افضاؽ اقباؽ  4

 ہاکی  دیپالپور  محمد زاوؿ  5

 بیس باؽ  دیپالپور  محمد سلیم  6

 کرکٹ  حویلی لکھا  قیصر شہزاد  7

 کرکٹ  حویلی لکھا  محمد ریاض خاؿ  8

 کرکٹ  حویلی لکھا  ی ھرعابد علی چود 9

 کرکٹ  حویلی لکھا  ساجد علی  10

 شوٹنگ  دیپالپور  محمد ریاض احمد  11

 ووشو  حجرہ شاہ مقیم علی رفہ  12

 ووشو  حجرہ شاہ مقیم محمد افضاؽ  13

 ووشو  حجرہ شاہ مقیم سلیم نور  14

 ووشو  حجرہ شاہ مقیم محمد افضل 15

 ووشو  حجرہ شاہ مقیم سیدایاز بھٹی  16

 بیڈمنٹن  حجرہ شاہ مقیم  نقاش علی 17

 بیڈمنٹن  دیپالپور  ی اکراؾ ھرچود 18

 بیڈمنٹن  دیپالپور  محمد ارشد بھٹی  19

پنجاب کی سطح پر کھیلوں میں حصہ لینے والے کھلاڑیوں کو سہولیات کی فراہمی کی ذیل میں  

 عرض ہےکہ:۔

 دستیاب نہیں  تحصیل کی سطح پر تحصیل پوررس آفیسر کی ڈپورزؽ پرکوئی پوررس بجٹ

کسی سرکاری ٹیم میں اتتا ہے تو  لئےہوتا لہٰذا جب بھی کوئی کھلاڑی اوپر کے لیوؽ پرکھیلنے کے

ڈسٹرکٹ  پوررس آفیسر کی طرػ سے اس کھلاڑی کو ضروری یونیفارؾ اور ٹی اے ،ڈی 

 اتتے ہیں۔  کئےاے کے طور پر اخرااتت ادا 

 صاحب سے یہ پوچھنا چاہتی ہوں کہ جز)الف(میں یہ جناب سپیکر!میں  منسٹرمحترمہ سیمل کامراؿ:

پوھا  گیا تھا کہ دیپالپور)اوکاڑہ(میں اؿ کے دفتر میں کتنے ملازمین ڈیوٹی سرانجاؾ دے رہے ہیں اور 

کتنے ایک ہی عرصہ سے تعینات ہیں۔ اس کے جواب میں انھوں نے بتایا ہے کہ اعجاز احمد خاؿ پوررس 
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 آفیسر اور محمد منشاء جونیئر

 

ٰ ح
ٰ

 چوکیدار، محمد آصف  کلرک   ہیں۔  انھوں نے یہ بھی بتایا ہے کہ محمدٰ 

بوجہ   یلداار، خورشید چوکیدار، نعیم اختر یلداار پوررس سٹیڈیم  اور محمد علی یلداار پوررس سٹیڈیم  کی

 12شاء اللہ عدؾ دستیابی فنڈز فارغ کر دیا ہے۔ اس کے بعد یہ بھی بتا رہے ہیں کہ پوررس آفیسر نے او

events conduct  کلرک  اس سٹیڈیم  ٰ

ے  

بھی کروائے ہیں۔  کیا ایک پوررس آفیسر اور ایک جون

کر سکتے ہیں؟ مجھے صرػ یہ سمجھ نہیں آ رہی کہ پوررس آفیسر یلداار کا کاؾ کس طرح  lookafterکی

 اتئے کہ کس طرح سےمجھے یہ بتایا  ،سے کرتے ہوں ے یا کلرک چوکیدار کا کاؾ کس طرح کرتا ہوگا

 اس سٹیڈیم کو لا یا ات رہا ہے؟

جناب سپیکر!انھوں نے جس طرػ نشاندہی کی ہے تو :)جناب تنویر الاسلاؾ (قافت کھیل و وزیر 

سے فارغ کیا گیا ہے۔ اس کے علاوہ   کی وجہ  عدؾ دستیابی فنڈز کی ملازمین کو محکمے نے daily wagesواقعی

منعقد  events  کلرک  کی وجہ سے وہ حمد خاؿ پوررس آفیسر اور محمد منشاء جونیئرمیں یہ بتاؤں گا کہ  اعجاز ا

کی ذاتی دلچسپی کی وجہ سے یہ  DCOبلکہ وہاں پر ہماری پوررس کمیٹی ہے اور پھر ہمارے  نہیں ہوئے

eventsور منعقد ہوئے ہیں۔ یہ ضروری نہیں ہے کہ ایک یلداار ہی ہو تو پوررس کا پروگراؾ ہوتا ہے ا

موجود تھی اور ڈسٹرکٹ گورنمنٹ وہاں پر TMAہوتے ہیں۔  وہاں پر  helpfulبھی محکمے کے لوگ 

 سے یہ سارے پروگراؾ ہوئے تھے۔  helpموجود تھی تو اؿ کی 

 جی، محترمہ نگہت ناصر شیخ! جناب سپیکر:

یہ فرائض کوؿ  جناب سپیکر!ویسے تو میرا بھی یہی ضمنی سواؽ تھا کہ وہاں پرمحترمہ نگہت ناصر شیخ:

سرانجاؾ دے رہا ہے لیکن میں دوسرا ضمنی سواؽ کرتی ہوں۔ انھوں نے کہا ہے کہ بجٹ کی عدؾ دستیابی 

اس کے  اور کی وجہ سے انھیں فارغ کیا گیا ہے۔ میرا سواؽ یہ ہے کہ یہ بجٹ کب تک آنے کی امید ہے

طرػ سے کھلاڑیوں کو ضروری علاوہ جز)ج(کے آخر میں بتایا گیا ہے کہ ڈسٹرکٹ پوررس آفیسر کی 

 اتتے ہیں TA/DAیونیفارؾ اور 

ے

میرا سواؽ یہ ہے کہ کیا کھلاڑیوں کے لئے  ،کے طور پر اخرااتت  دیٰ

 اتنی چیزیں دینا  کافی ہے؟



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری18

 

2801 

جناب سپیکر!میں سمجھتا ہوں کہ کھلاڑی جب یہاں آتے :)جناب تنویر الاسلاؾ (قافت کھیل و وزیر 

بھی  promotionsملتا ہے اور باقی سااوؿ بھی ملتا ہے۔ اس کے علاوہ اؿ کی  ہیں تو انھیں کیش انعاؾ بھی

اتتی ہے  دیبھی مفت کر educationہوتی ہیں۔  آپ دیکھ رہے ہیں  کہ پوررس میں  آنے والوں کی 

 اس لئے میں سمجھتا ہوں کہ محکمہ جو کر رہا ہے وہ کافی ہے۔ 

 اب وقفہ سوالات ختم ہوتا ہے۔  جناب سپیکر:

یواؿ کی میز بقیہ سوالات کے جوابات امیں  جناب سپیکر!:)جناب تنویر الاسلاؾ (قافت کھیل و زیر و

 پر رکھتا ہوں۔

 گئے ہیں۔جناب سپیکر:

ے

 بقیہ سوالات کے جوابات ایواؿ کی میز پر رکھ دیٰ

 

 ؿ کے جواباتنشاؿ زدہ سوالات اور اُ 

 )جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے(

 فاتر کی تعداد ودیگر تفصیلاتپنجاب میں پوررس کے د

زراہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کیا وزیر پوررس ا:(ایڈووکیٹ ):چودھری اتوید احمد3249*

 کہ:

 17محکمہ پوررس کے دفاتر پنجاب میں کہاں کہاں واقع ہیں اؿ میں تعینات افسراؿ گریڈ

  فراویں ؟اور اوپر کی تعداد، ناؾ و عہدہ مع تاریخ تعیناتی کی تفصیلات سے آگاہ 

 :(جناب تنویر الاسلاؾوزیرکھیل  )

 ( محکمہ پنجاب پوررس سیکرٹریٹ پنجاب سٹیڈیم لاہور1)

 ( ڈائریکٹوریٹ جنرؽ پوررس پنجاب نیشنل ہاکی سٹیڈیم لاہور2)

 ( اقباؽ پارک پوررس کمپلیکس )منٹو پارک(اورڈرنگ سٹیڈیم بہاولپور3)

اور اوپر کے افسراؿ کے ناؾ، عہدہ  17ت گریڈ دیگر دفاتر کی تفصیلات و اؿ دفاتر میں تعینا

 ِایواؿ کی میز پر  رکھ دی گئی ہے (د اور ب، ج  ،الف )اور تاریخ تعیناتی بالترتیب
 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری18

 

2802 

ٰ  انڈر  ر میں لاہو

ے  

اؽ 14جون ب

ٹ  

  کی تفصیلات لیکشنٹیم کیف

  -کیا وزیر پوررس ازراہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کہ::محترمہ نگہت ناصر شیخ :3383*

ٰ  انڈر )الف(

ے  

اؽ 14لاہور میں جون ب

ٹ  

 ٹیم کی لیکشن کب اور کس اوہ ہوئی؟ف

اؽ 14جونیئر  )ب( ب

ٹ  

 ٹیم کی لیکشن کے لئے اتھارٹی نے کن افراد کو مقرر کیا؟ف

  اؿ ٹرائلز میں کتنے کھلاڑیوں نے حصہ لیا اور کتنے منتخب ہوئے؟ )ج(

  :)جناب تنویر الاسلاؾ (کھیلوزیر 

اؽ 14کٹ انڈرلاہور ڈسٹر )الف( ب

ٹ  

 2009مئی20تا 19ٹیم کی لیکشن کے لئے ٹرائلز مورخہف

 منعقد ہوئے۔

اؽ 14لاہور ڈسٹرکٹ انڈر  )ب( ب

ٹ  

 کے لئے حسب ذیل لیکشن کمیٹی مقرر کی ف

 

ن

 

شٰ
ٹٰکی
سل

ٹیم کی 

 ِگئی تھی

 مسٹر تنویر ضیا  بٹ  1ِ

اؽ ایسوسی ایشن ب

ٹ  

 پریزیڈنٹ ، لاہور ڈسٹرکٹ ف

اؽ ایسوسی ایشنمسٹر ریاض احمد، سیکرٹر  2ِ ب

ٹ  

 ی، لاہور ڈسٹرکٹ ف

اؽ مسٹر محمد یونس، ڈسٹرکٹ   3ِ ب

ٹ  

 کوچ، لاہورف

 )ج(

 ِکھلاڑیوں نے حصہ لیا 52اؿ ٹرائلز میں  (1)

اؽ 14اؿ ٹرائلز میں لاہور ڈسٹرکٹ انڈر  (2) ب

ٹ  

 ِکھلاڑی منتخب ہوئے 16ٹیم کے لئے کلف
 

 یم کی تعمیر کیمیں   صاحب ننکانہ

 

زٰ
ی

 

ٹ
بم
ن

 تفصیلات 

  -ازراہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کہ: کیا وزیر پوررسجناب شاہجہاں احمد بھٹی ::3936*

 کی تعمیر کب شروع ہوئی؟ Gymnasiumننکانہ صاحب شہر میں  )الف(

 کس ٹھیکیدار کو کتنے میں ٹھیکہ دیا گیا اور یہ کتنے عرصہ میں مکمل کروانا تھا؟  )ب(

 اختیار کیا گیا تھا؟  کار طریقکے لئے کیا  Tenderٹھیکہ کے ہ مذکور )ج(

 :(جناب تنویر الاسلاؾوزیرکھیل)
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 یم کی تعمیر کا کاؾ  )الف(

 

زٰ
ی

 

ٹ
مٰ
جبی

 ِمیں شروع ہوا تھا 2007اپریل۔13

 ملین میں دیا گیا اور یہ کاؾ 52.256ٹھیکیدار کا ناؾ محمد اکرؾ اینڈ برادرز ہے ٹھیکہ  )ب(

 ِکو مکمل ہونا تھا 2009اپریل۔12

 یم کی تعمیر )ج(

 

زٰ
ی

 

ٹ
مٰ
جبی

 ِکے لئے اخبار میں ٹینڈر دیا گیا مذکورہ ٹھیکیدار کو کم ریٹس پر ٹھیکہ دیا گیا 

 )کاپی ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(

 

 ضلع راولپنڈی، سٹاػ کی تعداد و دیگرتفصیلات

  -ازراہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کہ: کیا وزیرپوررس مرااسلاؾ راجہ ::انجینئر4481*

محکمہ پوررس میں کتنا سٹاػ کاؾ کر رہا ہے اؿ کی گریڈ کے حوالے سے ی ضلع راولپنڈ )الف(

 تفصیل فراہم کی اتئے؟ 

کتنا غیر ترقیاتی بجٹ مختص کیا گیا ہے  کے لئےاس ضلع میں کھیلوں کی سہولیات فراہم کرنے  )ب(

ں  اور وہ کہاں کہااس ضلع کےشہریوں کو کھیلوں کی کوؿ کوؿ سی سہولیات فراہم کی گئی ہیں

 واقع ہیں؟ 

کیا ضلع کے شہریوں کو کھیلوں کی سہولیات فراہم کرنے کے عوض کوئی فیس وصوؽ کی ات  )ج(

 رہی ہے، اگر ہاں تو کھیلوں کی مختلف سہولیات کے عوض کتنی رقم وصوؽ کی گئی؟ 

 :(جناب تنویر الاسلاؾوزیرکھیل)

جس کی تفصیل درج  ِرجہ ذیل سٹاػ دیا گیا ہےضلع راولپنڈی میں محکمہ پوررس کو مند )الف(

 ِذیل ہے:

 1 18ڈسٹرکٹ آفیسر پوررس، بی ایس 1

 1 17ڈسٹرکٹ پوررس آفیسر بی ایس 2

 5 16تحصیل پوررس آفیسر، بی ایس 3

 6 16ڈسٹرکٹ کوچ، بی ایس 4

 1 14اسسٹنٹ، بی ایس 5

ٰ  کلرک، بی ایس 6

ے  

 7 07جون
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 2 01نائب قاصد، بی ایس  7

  
ٰ

ٹ

 23 کل پوس

 
ٰ

ٹ

 1 تحصیل پوررس آفیسر مری خای  پوس

 1 تحصیل پوررس آفیسر کہوٹہ 

 1 ڈسٹرکٹ کوچ 

 1 جونیئر کلرک 

لاکھ روپے غیر  ترقیاتی 28ضلع راولپنڈی میں کھیلوں کی سہولیات فراہم کرنے کے لئےمبلغ  )ب(

 ِجس کی تفصیل درج ذیل ہے:  بجٹ کی مد میں مختص کئے گئے ہیں

Rs. 1,500,000/- Sub head A03825 (TA non Govt) 

Rs. 1,200,000/- A0970 (Others) 

Rs. 1,00,000/- A03828 (Conveyance Charges) 

 ِضلع ہذا میں کھیلوں کے لئے مندرجہ ذیل سہولیات فراہم کی گئی ہیں:

ائش، کراٹے کھیلی منی پوررس کمپلیکس لیاقت باغ میں بیڈ منٹن، ٹیبل ٹینس، وای  باؽ، سکو  1ِ

 ِاتتی ہیں

 یم ہاؽ ڈبل روڈ اؿ ڈور گیمز کے لئے تعمیر کے آخری مراحل میں ہے  2ِ

 

زٰ
ی

 

مٹ
ب  ِن

اؽ مسلم ہاکی سکوؽ راولپنڈی میں ہاکی اور   3ِ ب

ٹ  

 ِکے گراؤنڈ کا کاؾ شروع ہو رہا ہےف

اؽ کہوٹہ تحصیل میں   4ِ ب

ٹ  

 ِکا گراؤنڈ تکمیل کے آخری مراحل میں ہےف

روپے  -/300 میں کھلاڑیوں  سے اوہانہ فیس بیڈ منٹن، ٹیبل ٹینس مبلغپوررس کمپلیکس )ج(

روپے وصوؽ  کی گئی ہیں۔)فیس  -/391311اس ساؽ فیس کی مد میں  ِوصوؽ کی اتتی ہے

کی مد میں وصوؽ ہونے وای  رقم کمپلیکس کے ملازمین کی تنخواہوں اور کمپلیکس کی مرمت پر 

 خرچ کی اتتی ہے۔

 

 پوررس سٹیڈیمز کی تعداد ودیگر تفصیلات میں  شہرؿ ملتا

  -ازراہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کہ: کیا وزیر پوررس:لک محمد عامر ڈوگر :4700*

ملتاؿ شہر میں کتنے پوررس سٹیڈیم ہیں اور یہ کب تعمیر ہوئے، اؿ پر کتنے اخرااتت ہوئے  )الف(

 اؿ کے ناموں سے آگاہ کریں؟ 
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 کیا یہ درست ہے کہ اس وقت اؿ سٹیڈیمز کی موجودہ صورتحاؽ انتہائی خراب ہے؟  ()ب

 کتنے ملازمین ڈیوٹی سرانجاؾ دے رہے ہیں؟  کے لئےاؿ سٹیڈیمز کی دیکھ بھاؽ  )ج(

سےآج تک کتنی رقم خرچ کی  2007کے لئےڈسٹرکٹ آفیسر پوررس نے اؿ کی دیکھ بھاؽ   )د(

دہ ح
ٰ
دہ تفصیل سے آگاہ کریں؟  ہر سٹیڈیم/گراؤنڈز کی علی ح
ٰ
 علی

 :(جناب تنویر الاسلاؾوزیرکھیل )

 ملتاؿ شہر میں )الف(

میں مکمل ہوئی اور اس پر 2004ڈسٹرکٹ پوررس گراؤنڈ میں ہاکی سٹیڈیم کی تعمیر  ۔1

 ِملین روپے خرچ ہوئے 9.755مبلغ

اؽ  ۔2 ب

ٹ  

 ِروپے خرچ ہوئے ہیں ملین 8.995میں مکمل ہوئی اور اس پر مبلغ  2006سٹیڈیم کی تعمیرف

گ سٹیڈیم )یوتھ سنٹر ملتاؿ(کی تعمیر  ۔3

 

سٰلٹ
ی
ملین روپے خرچ  4.797میں ہوئی اور اس پر  2006ر

 ِہوئے ہیں

 PCBقدیمی قاسم باغ سٹیڈیم اور ملتاؿ کرکٹ سٹیڈیم موجود ہیں کہ س ملتاؿ کرکٹ سٹیڈیم   ۔4

کروڑ روپے خرچ  18س پر مبلغمیں مکمل ہوئی اور ا 2001اس کی تعمیر  ِکے کنٹروؽ میں ہے

 ِہوئے

قدیمی قاسم باغ سٹیڈیم کے علاوہ تماؾ سٹیڈیمز کی اطلت بہتر ہے جب کہ قاسم باغ سٹیڈیم  )ب(

جس کے لئے وفاقی حکومت  ِجو کہ ملتاؿ کا قدیمی سٹیڈیم ہے اس کی تعمیر و مرمت درکار ہے

 ِمیں ایک کروڑ روپے مختص کئے ہیں 10-2009نے اپنے بجٹ

جن کی تفصیلات درج  ِعدد ملازمین کاؾ کر رہے ہیں 20ؿ سٹیڈیمز کی دیکھ بھاؽ کے لئےا )ج(

 ِذیل ہیں

 ایک عدد گراؤنڈ سپروائزر، ایک عدد گراؤنڈ سٹور کیپر، ایک عدد ٹیوب ویل آپریٹر/پلمبر

 ِعدد یلداار تین عدد چوکیدار اور ایک عدد سویپر 13

 بھاؽ کے لئے ملازمین کے لئے تنخواہوں کی مد ڈسٹرکٹ گورنمنٹ نے اؿ سٹیڈیمز کی دیکھ )د(

میں گیارہ لاکھ  09ِ2008میں دس لاکھ ایک ہزار سات سو روپے 08ِ2007میں اپنے بجٹ

میں سولہ لاکھ پچیس ہزار روپے مختص کئے  10ِ2009چوہتر ہزار روپے خرچ ہوئے اور
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 2009اس کے علاوہ ہاکی گراؤنڈ میں ِروپے بنتی ہے3830710/ِاس طرح کل  ِہیں

د لائٹس کی تنصیب پر 

ٹ

کہ س قاسم  ِلاکھ روپے خرچ کئے گئے 37ڈسٹرکٹ گورنمنٹ نے فلڈ

باغ سٹیڈیم میں چار عدد نئی لائٹس کے لئے ڈسٹرکٹ گورنمنٹ نے چار لاکھ روپے خرچ 

 ِکئے
 

 ملتاؿ، پہلوانی کے کھیل کے فروغ کے لئےاٹھائے گئے اقدااوت

  -کیا وزیر پوررس ازراہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کہ:عامر ڈوگر : :لک محمد4701*

آج تک کیا  کے لئےڈسٹرکٹ آفیسر پوررس ملتاؿ نے کشتی )پہلوانی(کے کھیل کے فروغ  )الف(

 کی مکمل تفصیل سے آگاہ فراویں ؟ ؿ اقدااوت اٹھائے، ا

دی گئی اور اؿ میں سے کتنے  سے آج تک ملتاؿ شہر میں کتنے افراد کو کشتی میں ٹریننگ 2007 )ب(

 ایسے افراد ہیں جو عالمی معیار کے مطابق کشتی میں حصہ لے سکتے ہیں؟ 

 اؿ کی ٹریننگ پر مذکورہ عرصہ میں کتنا خرچہ آیا؟ )ج(

کی ؿ کشتی کے شوقین افراد کو ڈسٹرکٹ آفیسر پوررس نے کیا کیا سہولیات فراہم کیں، ا )د(

 تفصیل سے آگاہ کریں؟ 

 :(جناب تنویر الاسلاؾ) وزیرکھیل

 )الف(

گ سٹیڈیمز کا قیاؾ  ۔1

 

سٰلٹ
ی
 ر

گ میٹ پوررس بورڈ پنجاب سے اطصل کیا گیا   ۔ 2

 

سٰلٹ
ی
 ِر

 ِبند اکھاڑوں کو دوبارہ آباد کیا گیا  ۔ 3

 رستم کھاڑوں کودوبارہ آباد کیا گیا۔  ۔4

گ ایسوسی ایشن کے تعاوؿ سے ہوا   ۔5

 

سٰلٹ
ی
جو کہ بشیر بھولا بھالا رستم پاکستاؿ کا دنگل ڈسٹرکٹ، ر

 ِنے جیتا

کی تعداد میں ٹریننگ دی گئی جس میں پاکستاؿ اور  200کر آج تکسے لے 2007ملتاؿ میں  )ب(

میں 2009انٹرنیشنل سطح پر مسٹر اطمد پہلواؿ، شاہد پہلواؿ اور اچھی پہلواؿ نے حصہ لیا کہ س 
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 اطصل کی ۔ کہ س اچھی اطمد پہلواؿ نے رستم پاکستاؿ کاٹائٹل دنگل میں دوسری پوزیشن

 ِپہلواؿ نے رستم ملتاؿ، رستم پنجاب اور رستم پاکستاؿ کی فائنل کشتیاں لڑیں

لاکھ روپے خرچ  5ملتاؿ ڈسٹرکٹ پوررس کمیٹی نے فن پہلوانی کے فروغ کے لئے مبلغ  )ج(

 ِکئے

 ِڈسٹرکٹ آفیسر پوررس ملتاؿ نے فن پہلوانی کے لئے: )د(

گ سٹیڈیم کی تعمیر  ۔1

 

سٰلٹ
ی
  ر

گ میٹ اطصل کیا گیا  ۔2

 

سٰلٹ
ی
  ِر

بہ آباد  ِپرانے اکھاڑوں کے علاوہ نئے اکھاڑے آباد کئے گئے  3ِ ج
میٰ
س

جن میں اکھاڑا شبو پہلواؿ 

کسی اکھاڑا منیر پہلواؿ  18ملتاؿ، اکھاڑہ پپو پہلواؿ کھاد فیکٹری ملتاؿ، اکھاڑا عالم پہلواؿ، 

 تولے خاؿ ملتاؿ د اکھاڑا اقباؽ پہلواؿ جلاؽ پور پیروباآ شجاع

ٹ

الہ، اکھاڑا اتنی پہلواؿ کوٹل

 ِشامل ہیں
 

 تفصیلات پوررس کمپلیکس کی تشکیل کی میں  ضلع سیالکوٹ

کیا وزیر پوررس ازراہ نوازش بیاؿ فراویں  :(ایڈووکیٹ):چودھری طاہر محمود ہندی 4820*

  -ے کہ:

رس میٹیاںں تشکیل دی گئی کیا یہ درست ہے کہ ضلع سیالکوٹ میں تحصیل کی سطح پر پور )الف(

 ہیں؟ 

 تو گزشتہ دو ساؽ کی کارکردگی کی تفصیل سے آگاہ کیا اتئے؟  اگرٹاؤؿ میٹیاںں فعاؽ ہیں )ب(

 کیا یہ بھی درست ہے کہ فنڈز پوررس کمیٹیوں کی مشاورت سے خرچ کئے اتتے ہیں؟  )ج(

 :(جناب تنویر الاسلاؾوزیرکھیل )

نسپل ایڈمنسٹریشن پوررس فنڈز کو اپنے طور پر خرچ کرتی ہے چونکہ تحصیل میو ِنہیں ،جی )الف(

 ِلہذا ضلع سیالکوٹ میں تحصیل کی سطح پر پوررس میٹیاںں تشکیل نہیں دی گئیں
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تحصیل/ٹاؤؿ میٹیاںں تشکیل نہیں دی گئیں کیونکہ تحصیل پوررس آفیسر کو تحصیل کی سطح  )ب(

 اتتے اور تحصیل میونسپل ایڈ

ے

منسٹریشن پوررس فنڈز اپنے طور پر خرچ پر فنڈز نہیں دیٰ

 ِکرتی ہے

 ِچونکہ تحصیل پوررس آفیسر کے پاس فنڈز نہ ہیں اس لئے خرچ کا سواؽ ہی پیدا نہیں ہوتا )ج(
 

 بجٹ و دیگر تفصیلاتمختص کھیلوں کے فروغ کے لئے ،2009ـ10ساؽ

  -پوررس ازراہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کہ:کیا وزیر :جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی :5056*

 کتنا بجٹ مختص کیا گیا؟  کے لئےمیں کھیلوں  کے فروغ  2009۔10ساؽ )الف(

کے ؿ فراہم کیا گیا ا کے لئےیہ بجٹ کن کن اضلاع میں پوررس کے کن کن منصوبہ اتت  )ب(

 ناموں سے آگاہ فراویں ؟ 

دہ منصوبہ واتخمینہ کے لئےاؿ منصوبہ اتت کو مکمل کرنے  )ج( ح
ٰ
دہ علی ح

ٰ
تخمینہ  ر لاگت کیا ہے، علی

 لاگت سے آگاہ فراویں ؟ 

 :(جناب تنویر الاسلاؾوزیرکھیل )

میں کھیلوں کے فروغ کے لئے پوررس بورڈ پنجاب کو چار کروڑ کا بجٹ  10ِ2009ساؽ )الف(

صوؽ اکانومی کٹ کے بعد مو فیصد5اس وقت تک دو کوارٹروں میں دو کروڑ ِمختص کیا گیا

 ِاخرااتت کی تفصیل درج ذیل ہے: ِہو چکے ہیں

 5238674/ِمبلغ  پوررس پروگراؾ کے انعقاد پر 1ِ

 6573983/ِمبلغ  پوررس بورڈ کے ملازمین کی تنخواہوں اور الاؤنسز پر 2ِ

ی بلز پر 3ِ

ٹ

ٹلٰی

ٹ

ئ

 2046124/ِمبلغ  یو

ی بلز وغیرہ پر 4ِ

س

 

ٹٰی ب
ج

ی 

ٹ

ی

 

کی

 1853570/ِمبلغ  

 1588104/ِمبلغ  مرمت وغیرہ پر 5ِ

 1687531/ِمبلغ  پٹروؽ پر 6ِ

 19964702/ِمبلغ  کل میزاؿ
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ملین کا تعمیراتی بجٹ پنجاب کے تماؾ اضلاع میں مختلف تعمیراتی منصوبہ اتت کے لئے  1620 )ب(

 ِوفہحت منسلکہ )الف(ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے ِفراہم کیا گیا

 ِ تفصیل )ب(ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہےاؿ منصوبہ اتت کی تخمینہ لاگت کی )ج(
 

 تعمیر کی تفصیلات کی لاہور نشتر پارک میں پنجاب سٹیڈیم

 زراہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کہ:ا کیا وزیر پوررس:جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی :5057*

 کیا یہ درست ہے کہ پنجاب سٹیڈیم لاہور نشتر پارک میں زیر تعمیر ہے؟  )الف(

کوؿ  کے لئےکورہ سٹیڈیم کب تک مکمل ہو اتئے گا، اس سٹیڈیم میں کھیلوں کے انعقاد مذ )ب(

 سی سہولیات فراہم کی ات رہی ہیں؟ؿ کو

یہ سٹیڈیم کب شروع کیا گیا اس پر اس وقت تخمینہ لاگت کیا تھا اور اب کتنا ہے، تفصیل  )ج(

 سےایواؿ کو آگاہ کریں؟ 

  :)جناب تنویر الاسلاؾ (کھیل وزیر 

جس میں کھیلوں کی  ِمکمل ہے اور سٹیڈیم استعماؽ میں ہے Iپنجاب سٹیڈیم نشتر پارک فیز )الف(

 ِسرگرمیاں ڈیپارٹمنٹ کی اور دیگر سکوؽ، کالج وغیرہ کی ہوتی رہتی ہیں

 کو شروع ہوئی اور یہ تعمیر مورخہ 2000دسمبر۔20کی تعمیر مورخہ Iمذکورہ سٹیڈیم کے فیز )ب(

اس سٹیڈیم میں انٹرنیشنل لیوؽ کی  ِابھی باقی ہیںII۔ ہوئی کہ س فیزکو مکمل 2003ستمبر۔10

اؽ گراؤنڈ اور اتھلیٹک ٹریک ہے ب

ٹ  

اؽ ۔ف ب

ٹ  

س کے ٹریننگف

ک

ٹ

ٹٰ
ھلی

 

ت

 کیمپ بھی ے اور ا

 ِرہتے ہیں

کو شروع ہوئی اور اس سٹیڈیم کا تخمینہ  2000دسمبر۔20پنجاب سٹیڈیم کی تعمیر مورخہ  )ج(

اس کا تخمینہ بعد میں لگایا  اورجب مکمل کرنا مقصود ہو گا II فیزباقی ِملین ہے 111,112لاگت

 ِاتئے گا
 

 و دیگر تفصیلات آباد پوررس کی مدمیں مختص بجٹ اطفظ ضلع

  -ازراہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کہ: کیا وزیر پوررسالله::چودھری محمد اسد ا5223*
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ے فنڈز مختص کئے گئے؟  میں پوررس کی مد 2008۔09ضلع اطفظ آباد کے لئے ساؽ )الف(

 

ٹ

 

کی
 میں 

میں کروائے گئے نیز ہر ٹورنامنٹ پر خرچ ہونے  2008۔09مذکورہ ضلع میں کتنےٹورنا منٹس )ب(

 وای  رقم کی تفصیل سے آگاہ کریں؟ 

  :)جناب تنویر الاسلاؾ (کھیلوزیر 

فنڈ میں پوررس کی مد میں بیس لاکھ روپے کے  09ِ2008ضلع اطفظ آباد کے لئے ساؽ )الف(

 ِمختص کئے گئے

 ِٹورنامنٹ منعقد ہوئے جن کی تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے 23میں کل 09ِ2008 )ب(

 شکریہ جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :جناب طاہر اقباؽ چودھری

 جی، چودھری صاحب! جناب سپیکر:

 ہوئے ہیں۔  جناب سپیکر!کل عدلیہ کے حوالے سے بڑے اہم فیصلے :جناب طاہر اقباؽ چودھری

ہمارے ادارے ایک بحرانی کیفیت کی طرػ ات رہے تھے تو اس معاملے کو افہاؾ و تفہیم سے حل کیا گیا 

ہے۔ اس پر میں پاکستاؿ پیپلز پارٹی کی قیادت کو مبارکةد پیش کرتا ہوں۔ اس کے ساتھ ساتھ میں اؿ 

تھی، اؿ کی اس کوشش کو  شش کیکو سازشی عناصر کا جنھوں نے اس بحراؿ میں جلتی پر تیل ڈالنے کی

پاکستاؿ پیپلز پارٹی کی قیادت کی طرػ سے ناکاؾ بنانے پر اور جو سازشی عناصر  چاہتے تھے کہ لک کے 

 

ٹ
ٹ

 
ی پر چل رہی اندر بحراؿ پیدا ہو۔  بقوؽ اؿ کےبڑے عرصہ کے بعد لک میں جمہوریت آئی ہے جو پ

لے کو ناکامی ہوئی ہے جس پر پاکستاؿ پیپلز پارٹی تھی اسے گرانے کی کوشش کی گئی لیکن اس سازشی ٹو

 کی قیادت کے فیصلوں سے بحرانی کیفیت ختم ہوئی ہے۔ 

 شکریہ۔ آپ کی مہربانی۔  جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  :محترمہ فرح دیة

 جی، محترمہ فرح دیة صاحبہ!جناب سپیکر:

 ں محمد باز ز شریف  کا شکریہ ادا کرنا ہے۔ جناب سپیکر!میں نے وزیر اعلیٰ پنجاب میا :محترمہ فرح دیة
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 کس بات پر کرنا ہے؟ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!ہمارے ایک بہت مشہور و معروػ موسیقار اوسٹر منظور حسین  ہیں،  :محترمہ فرح دیة

 ساؽ فلم  انڈسٹری کو دے کر 65ساؽ عمر ہے اور انھوں نے  82جن کا ناؾ  پورا پاکستاؿ اتنتا ہے۔ اؿ کی

پاکستاؿ کی خدمت کی ہے۔ وہ دؽ کے مریض ہیں، اؿ کی جسمانی کمزوری اور عمر کے تقاضے کی وجہ سے 

لاکھ روپے کی امداد دی ہے۔  میں اس پر اؿ کا شکریہ  5وہ گھر پر ہی رہتے ہیں اؿ کو وزیر اعلیٰ صاحب نے 

 ادا کرتی ہوں۔ 

 بہت شکریہ جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :انا محمد ارشد ()رپارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

کو کہتا ہوں کہ ایک دوسرے کی قیادت کے بارے میں غلط الفاظ  Houseمیں تماؾ   جناب سپیکر:

ػ کیا اتئے گا اور بعد میں بات نی  اتئے گی۔ جی، رانا محمد ارشد حذاستعماؽ کئے اتیں  ے تو پہلے انھیں 

 صاحب!

 الریم۔ جناب سپیکر!پورے بسم اللہ الرحمٰن:محمد ارشد ( )راناپارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

پاکستاؿ میں بلدیاتی نظاؾ تبدیل ہوا ہے۔ اس میں وزیر اعظم پاکستاؿ کا کردار اور چاروں صوبوں کا  

کردار مثبت تھا۔ اب میں عوامی نمائندہ ہونے کی حیثیت سے یہ گزارش کروں گا کہ اب جب پورے 

House  کی طرػ سے وہBillگیا ہے تو جس طرح  میھ میں گوراح صاحب نے بھیجا Bill  پاس کر کے

ؾ کی خواہشات ابھی گوراح صاحب پاس کر کے ھجواا دیں تاکہ عو Billھجواا دیا ہے اسی طرح پنجاب کا 

  ہو سکے۔ بہت شکریہکے مطابق عمل

 شکریہ۔ جی، محترمہ رفعت سلطانہ ڈار صاحبہ! جناب سپیکر:

مسائل  Houseجناب سپیکر!میں صرػ یہ بات کہنا چاہتی ہوں کہ یہ  سارا  :رمحترمہ رفعت سلطانہ ڈا

 جتنے بھی مسائل ہیں اس میں آ کر گرتے ات رہے ہیں۔  ،کا گڑھ ہے

 یہ مسائل کا گڑھ نہیں ہے بلکہ مسائل کے حل کے لئے ہم یہاں بیٹھے ہیں۔  جناب سپیکر:

  نہیں آ رہا۔ جناب سپیکر!حل تو کوئی نظر محترمہ رفعت سلطانہ ڈار:
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 آپ کی اس بات سے اپوزیشن والے خوش ہو رہے ہیں۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!آپ میری بات سن لیں کیونکہ میں پوائنٹ آػ آرڈر پر  محترمہ رفعت سلطانہ ڈار:

 کھڑی ہوں۔  مجھے تو آپ کے دبکے سے بھی ڈر لگتا ہے۔  میں چاہتی ہوں کہ آپ اؿ لوگوں کی صرػ 

relevant  ہی سنا کریں جو آپ کو ہیرپھیر کی باتیں سنا کر ہمارا اور آپ کا وقت فہئع کرتے ہیں۔ بات 

 یہ بہت اچھی بات ہے۔ آپ نے بہت اچھی بات کی ہے۔ شاباش، زندہ باد۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!ہاؽ کے باہر اپوزیشن لابی اور گورنمنٹ   لابی میں  بڑا فرؼ  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

طرػ ٹوٹی ہوئی کرسیاں ہیں  دوسری طرػ تو صوفے پڑے ہیں اور ٹیلیویژؿ لگا ہوا ہے اور ہے۔ اس

طرػ بھی کچھ کروا دیں اور تفریق نہ  اپوزیشن  لابی کے  اور ٹیلیویژؿ بھی موجود نہیں ہے۔  آپ 

 کریں۔ 

دونوں   لیتا ہوں۔ noticeزیادہ بوجھ والے بندے نہ بٹھایا کریں۔  میں اس بات کا  جناب سپیکر:

 کیا اتئے۔equalکو  flawsاطراػ  کے 

 توجہ دلاؤنوس

اب ہم توجہ دلاؤ نوس لیتے ہیں۔ جی، پہلا توجہ دلاؤ نوس چودھری عرفاؿ الدین جناب سپیکر:

 صاحب کا ہے۔

 

 فراد کی ہلاکت 15گجرات میں اشتہاری ملزاوؿ کی فائرنگ سے 

 )۔۔۔اتری(

 جناب سپیکر!غالباً یہ پڑھا ات چکا ہے۔ :ء اللہ خاؿ()رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 نہیں پڑھا ات چکا۔جناب سپیکر:

 اگر نہیں پڑھا گیا تو پھر وہ اسِ کو پڑھ دیں۔ :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

پڑھا ات چکا ہے  370جناب سپیکر!یہ توجہ دلاؤ نوس نمبر  :)ایڈووکیٹ(چودھری عرفاؿ الدین

 اور زیر التواء تھا۔
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اگر یہ پڑھا ات چکا ہے تو پھر میں اس کا جواب عرض  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 کر دیتا ہوں۔

 جی، فراویں !جناب سپیکر:

 جواب اس طرح سے ہے کہ:جناب سپیکر! :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 درست ہے۔ )الف(

 میں ہونے والے واقعہ میں تین افراد  )ب(

ٹ

گزشتہ دو اوہ کے دوراؿ واقعہ ہذا سے قبل موضع کوٹل

اتں بحق ہوئے جس کا مقدمہ برخلاػ نامعلوؾ ملزاوؿ درج رجسٹر ہوا۔ پولیس ملزاوؿ کو 

trace  عمل ہے۔ نامعلوؾ ملزاوؿ کو جلد 
ِ
کر  traceکرنے کے لئے پوری تندہی سے سرگرؾ

  ہنچاییا اتئے گا۔کے کیفر کردار تک

 یہ غلط ہے کہ ملزاوؿ کو بااثر افراد کی پشت ل پہی اطصل ہے۔ اگر ملزاوؿ کو بااثر افراد کی )ج(

پشت ل پہی اطصل ہوتی تو وہ پیش ہو کر اپنی بے گناہی کی تگ و دو کرتے اور قانوؿ سے فرار  

 کرتے۔نہ  کی راہ اختیار کرنے کی کوشش 

کرنے کے لئے  traceؿ ہونے والے دو واقعات کے ملزاوؿ کو گزشتہ ایک اوہ کے دورا )د(

پولیس پوری تندہی سے کوشش کر رہی ہے اور سارے وسائل بروئے کار لائے ات رہے 

کر کے گرفتار کر لیا اتئے گا۔ ملزاوؿ کی  traceہیں۔ اؿ واقعات کے ملزاوؿ کو انشاء اللہ جلد 

 گرفتاری کے بعد ہی اصل صورتحاؽ سامنے آئے گی۔

افراد کے لواحقین نے پولیس پر عدؾ اعتماد کر کے پرچہ  7یہ غلط ہے کہ ہلاک ہونے والے  )ہ(

افراد کے لواحقین کا خیاؽ تھا کہ وہ کسی متحارب گروپ سے منسلک نہ  7درج نہ کروایا بلکہ اؿِ 

افراد کے قتل کے نتیجہ میں ہوا ہے جس کا مدعی  15ہونا چاہتے ہیں۔ اس مقدمہ کا اندراج 

 ایک ہی ہو سکتا ہے کیونکہ ایک وقوعہ کا مدعی الگ الگ ہونا ناممکن ہے۔

 کس نامعلوؾ ملزاوؿ کے خلاػ درج رجسٹر ہوا ہے۔ 10ایماء اور  2نامزد  20مقدمہ ہذا میں  )و(

مقدمہ ہذا میں ملزاوؿ خالد، پرویز عرػ کالو، محمد سہیل، محمد یعقوب، شہزاد، محمد اشفاؼ،  )ز(

قت علی، تصدؼ حسین کو شامل تفتیش کیا گیا ہے اور ناظم عرػ نااو سکنہ عبدالکبیر، صدا
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 19/10للیاں گڑھا آزاد کشمیر جو کہ دوراؿِ پولیس مقابلہ ہلاک ہوا ہے جس کا مقدمہ نمبر 

تھانہ  بھمبر آزاد  ATA 4/5 EXA 13/20/65 AO 6/7ت پ  324/353بجرؾ 

فتاری کے لئے تعددد ٹیمیں تشکیل دے کر کشمیر درج رجسٹر ہوا ہے اور بقایا ملزاوؿ کی گر

 کئے ات رہے ہیں۔ جلد از جلد بقایا ملزاوؿ کو گرفتار کر لیا اتئے گا۔زریڈ 

انسداد دہشت گردی ایکٹ کے  6/7ATAمقدمہ ہذا میں ملزاوؿ کے خلاػ زیر دفعہ  )ح(

تفتیش  تحت دیگر دفعات کے علاوہ اطلاؼ کیا گیا ہے لہذا مقدمہ ہذا کی سماعت مع تکمیل

 خصوصی انسداد دہشت گردی کی عدالت میں ہی ھجواایا اتئے گا۔

میں معزز ارکاؿ سے کہوں گا کہ یہاں پر چیونگم کھانا مناسب نہیں ہے۔ ٹیلی فوؿ سننے اور جناب سپیکر:

 میں بالکل ااتزت نہیں ہے۔ جی، لاء منسٹر صاحب! Houseچیونگم وغیرہ کھانے کی  

ملزاوؿ  9جناب سپیکر!اؿ نامزد ملزاوؿ میں سے  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(ر وزیر قانوؿ و پارلیمانی امو

ہلاک ہوا ہے۔ چونکہ اسُ  ؿ  دورا آزاد کشمیر میں ریڈ کےکےگرفتار کئے ات چکے ہیں اور ایک ملزؾ پولیس 

 علاقے کے ساتھ آزاد کشمیر کا بارڈر لگتا ہے اس لئے انہیں ہمیشہ یہ سہولت رہی ہے کہ وہ اس قسم کی

کوئی بھی واردات کر کے دوسرے علاقے میں داخل ہو اتتے ہیں۔ اس مرتبہ پنجاب پولیس نے آزاد 

کیا ہے کہ وہاں پر بھی اؿ ملزاوؿ کے ٹھکانوں  ensureکشمیر حکومت کے ساتھ رابطہ کر کے اس بات کو 

فتار ہوئے ایک ملزؾ وہاں ہلاک ہوا ہے، کچھ گر successfullyکئے اتیں ۔ اس بنیاد پر  raidsپر 

ہیں اور باقی ملزاوؿ کے لئے پوری کوشش کی ات رہی ہے کہ اؿُ کو گرفتار کر کے کیفرکردار تک ہنچاییا 

 اتئے۔

جناب سپیکر!میں آپ کی ااتزت سے کچھ عرض کرنا  :)ایڈووکیٹ(چودھری عرفاؿ الدین

 چاہوں گا۔

 جی، فراویں !جناب سپیکر:

!میرے حلقے میں یہ چوتھا دہشت گردی کا جناب سپیکر :)ایڈووکیٹ(چودھری عرفاؿ الدین

نہیں ہے۔ پہلا واقعہ  issue involveواقعہ ہوا ہے۔ اؿ واقعات میں کوئی خاندانی دشمنی یا کوئی اور 
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 ارب علی خاؿ میں سرِبازار ہوا جس میں مسلح اشتہاریوں نے بازار میں ۔6

ٹ

جنوری کو مقامی قصبہ کوٹل

افراد زخمی ہوئے تھے اور اسُ کے بعد بازار میں  21اد ہلاک اور اندھا دھند فائرنگ کی جس سے تین افر

 میں ایک سنگین نوعیت ۔22اور  21لوٹ اور کی گئی۔ اس طرح 

ٹ

جنوری کی درمیانی رات اسُی قصبہ کوٹل

ہوا جس سے پورا گھر  bomb blastکی ڈکیتی ہوئی۔ ڈکیتی کے فوراض بعد وہاں کے سابق ناظم کے گھر 

demolish سے ملحقہ گاؤں میں اندوہناک واردات ہوئی۔ یہ درست ۔6پھر  ہو گیا۔ 

ٹ

فروری کو کوٹل

ہے کہ اسُ گاؤں میں گزشتہ آھ دس سالوں سے دو خاندانوں کی آپس میں مفادات کی جنگ ہے جو 

گینگ ہیں اور وہ اپنے مفادات کے سلسلہ میں ایک دوسرے کو قتل کرتے رہے ہیں  criminalدونوں 

 گ قتل ہوئے ہیں۔۔۔لو 15لیکن یہ جو 

 جناب سپیکر!میں کچھ عرض کرنا چاہتا ہوں۔ :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 جی، فراویں !جناب سپیکر:

جناب سپیکر!محترؾ چودھری عرفاؿ الدین صاحب  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

کو کوئی انکار نہیں ہے۔ کل صبح اس سلسلے میں وزیر اعلیٰ پنجاب میاں جو فراو رہے ہیں، اؿِ حقائق سے کسی 

باز ز شریف سے میٹنگ ہوئی ہے جس میں پنجاب حکومت نے یہ مصمم ارادہ کیا ہے کہ ہم گجرات محمد

میں اشتہاریوں کے راج کو ہر قیمت پر ختم کریں ے۔ میں معزز رکن کو اس بات کی یقین دہانی کرواتا 

قعات کے حقائق یہ بتا رہے ہیں وہ بالکل درست ہیں لیکن وہ ہمیں تھوڑا موقع دیں ہوں کہ جن وا

 sortہے اور انشاء اللہ تعالیٰ ہم اس کو  clearاس سلسلے میں بالکل دو ٹوک  مؤقفکا کیونکہ حکومت 

out کریں ے۔ 

 (پوری طرح کوشش کرنی ہے اور یہ اؿُ کو پکڑیں ے۔ )نعرہ ہائے تحسین،جیجناب سپیکر:

کرنا چاہتا ہوں کہ  addجناب سپیکر!میں مزید اس میں یہ  :)ایڈووکیٹ(چودھری عرفاؿ الدین

 میں 

ٹ

اور دہشت گردی کے جو واقعات ہو رہے ہیں یہ صرػ  target killingمیرے حلقے یا کوٹل

 اس لئے ہو رہے ہیں کیونکہ اشتہاری گینگ جن کے ااترہ دار سرابراہاؿ ہیں۔۔۔
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صاحب!لاء منسٹر صاحب تو آپ کو یقین دہانی کروا رہے ہیں اور کہہ رہے ہیں چودھری جناب سپیکر:

 لے رہے ہیں۔ noticeکہ ہم پوری طرح سے اس کا 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب خالد اتوید اصغر گھراؽ

 جی، فراویں !جناب سپیکر:

ؿ جناب سپیکر!لاء منسٹر صاحب نے کہا ہے کہ چودھری عرفا :جناب خالد اتوید اصغر گھراؽ

صاحب جو بات کر رہے ہیں بالکل ٹھیک فراو رہے ہیں لیکن میرا اس میں سواؽ یہ ہے کہ عرفاؿ صاحب 

کیا اتئے کہ اؿُ لوگوں کی دشمنی ہے یا وہ دہشت گردی  clearنے کہا ہے کہ وہ دہشت گرد ہیں لہذا یہ 

سااوؿ اٹھا کر لے  کر رہے ہیں۔ دہشت گردی اس طرح بازار میں نہیں کی اتتی کہ وہ گولیاں اور کے

کر دتے ہیں اور لوگ مر اتتے ہیں لیکن یہ جنگ جو  bomb blastاتتے ہیں۔ دہشت گرد تو ات کر 

 ارب علی خاؿ میں ہوئی تھی وہ ایسے تھی کہ دؿ دہاڑے تین صرافوں کو قتل کیا گیا تھا جو سارے 

ٹ

کوٹل

نہ ہے۔ پہلے گاؤں میں یہ وارداتیں لوگوں کے سامنے ہوا تھا اور اسُ سے ایک کلومیٹر کے فاصلے پر تھا

لوگ اورے گئے ہیں، اس سے پہلے چار عورتیں اور ایک  15اور قتل و غارت ہوئی، اب اس واقعہ میں 

مرد ایک ہی واردات میں قتل ہوئے تھے اور دو چار بندے اس سے پہلے قتل ہوئے تھے۔ لاء منسٹر 

 ہے؟ progressں کی اس وقت کیا فراو دیں کہ پچھلے سارے کیسو backgroundصاحب ساری 

 میرے خیاؽ میں آپ بعد میں آئے ہیں۔ انہوں نے تو ساری بات بتائی ہے۔جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں پچھلے کیسوں کے حوالے سے بات کر رہا ہوں۔ :جناب خالد اتوید اصغر گھراؽ

 پچھلے کیسوں کے بارے میں پوچھ رہے ہیں؟جناب سپیکر:

لیکن یہ بھی فراو دیں کہ یہ  ں جی، پچھلے کیسوں کے متعلق پوچھ رہا ہو : گھراؽجناب خالد اتوید اصغر

 واقعات دہشت گردی کے ہیں یا کوئی اور قسم کے ہیں؟

انہوں نے پوری طرح کہہ دیا ہے کہ ہم مکمل طور پر پورے ضلع میں جتنے بھی اشتہاری جناب سپیکر:

 لے رہے ہیں۔ noticeہے، سب کا یا اس قسم کے لوگ ہیں جنہوں نے قتل و غارت کی 
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جناب سپیکر!میں نے جو گزارش کی ہے اُس کا جواب بھی دے  :جناب خالد اتوید اصغر گھراؽ

 دیں۔

 میٹنگ بھی کر رہے ہیں۔ حوالے سے جی، انہوں نے آپ کو بتا دیا ہے اور وہ کل اس جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:میاں طارؼ محمود

 جی، فراویں !جناب سپیکر:

افراد قتل ہوئے ہیں،  15جناب سپیکر!گجرات کا جو مسئلہ سامنے آیا ہے جس میں  :میاں طارؼ محمود

اس کی جتنی بھی مذمت کی اتئے، کم ہے۔ یہ نہ صرػ گجرات کی تاریخ میں بلکہ پنجاب کی تاریخ میں 

ہیں۔ انہوں  باز ز شریف خود وہاں گئےمحمدبدترین واقعہ ہے۔ اس حوالے سے وزیر اعلیٰ پنجاب میاں 

جس کا آدمی قتل ہوا، اؿُ کو پانچ پانچ لاکھ  familyنے اس کو مکمل طور پر خود دیکھا اور دیکھنے کے بعد ہر 

 ہیں۔ میں گزارش صرػ یہ کرنا چاہتا ہوں کہ وہاں پر وزیر اعلیٰ کا ات کر خود دیکھنا انتہائی 

ے

روپے بھی دیٰ

 اھا  اقداؾ ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

!اس کے بعد میں یہ بھی گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ پچھلے پانچ ساؽ منظور شاہ جناب سپیکر 

لاء منسٹر وہاں قتل ہوئے،  صاحب سابق ایم این اے وہاں پر قتل ہوئے، چودھری فاروؼ صاحب سابقا

بنیا مین شاہ صاحب لاہور میں قتل ہوئے تو گجرات کی لاء اینڈ آرڈر کی صورتحاؽ اس وقت بدترین ہے۔ 

لینے کے لئے کوئی طریق کار طے کرنا پڑے گا۔ آج  noticeیہ بالکل صحیح کہہ رہا ہوں لہذا اس کا  میں

وہاں پر ڈیرے بنے ہوئے  ری لوگوں کو ل پہ دتے ہیں،وہاں پر یہ صورتحاؽ ہے کہ جو لوگ اؿ اشتہا

اتتا ہے تو اس کے ہیں اور ڈیروں پر چاسس چاسس ، ساھ ساھ گن مین بیٹھے ہوئے ہیں ۔ ایک آدمی باہر 

ایسے   ہیں ساتھ بیس گن مین ہوتے ہیں ایسا کیوں ہو رہا ہے؟ جو آدمی بھی اؿ لوگوں کو پوررٹ کرتے

کر رہے ہیں۔ وہ لسٹ supportلوگوں کی لسٹ تیار کرنی چاہئے جو پچھلے پانچ ساؽ سے اؿ لوگوں کو 

 کے خلاػ کارروائی کی ات سکے۔  سامنے آنی چاہئے  تاکہ جو لوگ اس گھناؤنے جرؾ میں  شامل ہیں اؿ

 ہوتا ہے۔  shortآپ مہربانی کریں ۔ وقت بڑا جناب  سپیکر:
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جناب سپیکر!ایک منٹ دے دیں ۔ آپ دیکھیں کہ کتنی کتنی ہستیاں قتل ہو گئی   :میاں طارؼ محمود

 ہیں۔ آے پندرہ  بندے قتل ہو گئے ہیں ۔  میں وزیر قانوؿ صاحب سے گزارش کروں گا کہ جو لوگ

کرتے ہیں۔ گجرات میں کم از کم بیس  بیس بندے کلاشنکوفیں لے کر  پھرتے  supportاؿ لوگوں کو 

کیا اتئے۔ یہاں  ڈی پی اوگجرات بھی بیٹھے ہوئے ہیں ۔ اس پر عملدرآمد ہونا  focusہیں اؿ پر پورا 

 تو میں میاں باز ز شریف کے دور میں ٹھیک نہیں ہو سکتی law and order situationچاہئے اور 

 سمجھتا ہوں کہ یہ ٹھیک ہو ہی نہیں سکتی۔

اس حوالے سے سپیشل ٹاسک فورس بن کر اؿ کے پیچھے اتئے گی   جو اس قسم کے بندے  جناب  سپیکر:

 ی عرفاؿ الدین صاحب کا  ہے ۔ جی۔چودھر375نمبر  Call Attention Noticeہیں۔ 

 

 انے کی تفصیلاتوگجرات میں ڈکیتی کے ملزاوؿ چھڑ

 ۔ :کیا وزیر اعلی از راہ نوازش بیاؿ فراویں  ے کہ  :)ایڈووکیٹ(دھری عرفاؿ الدینچو

کیا یہ درست ہے کہ ضلع گجرات  کے تھانہ اے ڈویژؿ میں تعینات  اے ایس آئی پنجاب  )الف(

کو ریلوے پولیس چوکی  گجرات پر مسلح  2010فروری ۔14پولیس  ساجد بھٹی نے مورخہ 

  ؟ا لئے و کر کے فائرنگ کرتے ہوئے ڈکیتی کے ملزؾ چھڑساتھیوں  کے ہمراہ  حملہ

نسٹیبل ہے کیا یہ بھی درست ہے کہ ڈکیتی کے ملزاوؿ میں سے احساؿ اللہ  پٹرولنگ پولیس کا (ب )

 ۔ 

دور حکومت میں  ضلع گجرات کے  کچھ جرائم پیشہ لوگوں کو  کیا یہ بھی درست ہے کہ سابقا (ج )

 ؟تی کیا گیاذاتی وابستگی پرپولیس میں بھر

کیا یہ بھی درست ہے کہ ضلع گجرات  پولیس میں کچھ ملازمین  جرائم میں ملوث ہیں اور جرائم  (د)

 ہی  کرتے ہیں؟پیشہ لوگوں کی پشت ل پ

اگر جز )الف(کا جواب اثبات میں ہے تو کتنے ملزؾ گرفتار ہوئے ہیں ۔ مکمل تفصیل سے  )ح(

 ایواؿ کو آگاہ کریں۔ 

 کا جواب آپ کے پاس آ گیا ہے ۔  375، رانا صاحب جی جناب  سپیکر:
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 جناب سپیکر!۔۔۔ :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 353/324بجرؾ  13/2/2010مورخہ  13یہ درست ہے کہ  اس کا مقدمہ نمبر  )الف(

/148/149/225.B  ،7ت پATA   ریلوے پولیس  وزیر آباد درج ہوا۔ 

 یہ درست ہے ۔  )ب(

 یہ غلط ہے ۔  )ج(

یہ غلط ہے کہ کچھ ملازاوؿ جرائم میں ملوث ہیں اور جرائم پیشہ لوگوں کی پشت ل پہی کرتے ہیں  )د(

اگر کسی کے خلاػ جرؾ کرنے کی اطلاع ملتی ہے تو اس کے خلاػ حسب فہبطہ کارروائی کی 

 اتتی ہے۔ 

 گرفتار کر لیا اتئے گا۔ کر رہی ہے اور ملزاوؿ کو جلد زریلوے پولیس وزیر آباد ریڈ  )ح(

 :جی۔جناب  سپیکر

جناب سپیکر!میں آپ کی ااتزت سے عرض کروں گا کہ :)ایڈووکیٹ(چودھری عرفاؿ الدین

جس طرح پہلا توجہ دلاؤ نوس  زیر بحث تھا اس میں اشتہاریوں کا راج ہے ، قتل عاؾ ہو رہا ہے ۔ انہی 

چار چار کالمی خبریں  آتی ہیں طر ح کی اس میں جب مقامی اخبارات میں  backgroundاطلات کے 

 اس ھیلتا  ہے۔ ہرتو حکومت کی ساکھ ، لوگوں کا اعتماد  اور مزید خوػ و 

 ۔۔۔ادوار حکومت میں  پولیس جناب سپیکر!یہ ایک حقیقت ہے  کہ سابقا 

 حکومت کو چھوڑیں اور اس کے متعلقہ ہو اتیں ۔   آپ سابقاجناب  سپیکر:

 جناب سپیکر!اسی کے متعلق عرض کرتا ہوں۔  :ووکیٹ()ایڈچودھری عرفاؿ الدین

 !جی ، فراویں جناب  سپیکر:

 یہ بہت سنگین  نوعیت کا مسئلہ ہے ۔   :)ایڈووکیٹ(چودھری عرفاؿ الدین

انہوں نے کہا ہے کہ وہ کل سپیشل میٹنگ بھی لے رہے ہیں ۔ آپ کو اؿ باتوں کا  جواب جناب  سپیکر:

مکمل ہو رہا ہے ۔ اب یہ وقت دوسروں  کابھی ہے ۔ مہربانی actionبھی دے دیا ہے ۔ آپ کا 

 صاحبہ ! فراویں ۔جی، محترمہ اوئزہ حمید
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 کاہنہ لاہور میں فیکٹری کے باورچی کا اغواء و قتل

 :از راہ کرؾ بیاؿ فراویں  ے کہ  جناب سپیکر!کیا وزیر اعلیٰ۔شکریہ محترمہ اوئزہ   حمید :

کے مطابق لاہور میں   2010فروری ۔16ایک موقر اخبار کی خبر کیا یہ درست ہے کہ  )الف(

فیکٹری کے باورچی کو نامعلوؾ افراد نے اغواء کیا اور چار پائی پر ہاتھ پاؤں باندھ کر  گلے میں 

 کر قتل کر دیا؟ پھندا ڈاؽ

 ہیں یا کیا  اس واقعہ کے مقدمے کا اندراج ہو گیا ہے اگر ہاں تو ملزاوؿ اب تک  گرفتار ہو چکے )ب(

 نہیں؟

ہے ۔اس کا جواب  وزیر قانوؿ صاحب!میرے خیاؽ میں یہ تھانہ کاہنہ سے متعلقہ ،جیجناب  سپیکر:

 ہے یا آے چلیں؟

جناب سپیکر!اس کا جواب اس طرح سے ہے کہ اس  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ت پ  تھانہ کاہنہ لاہور   302جرؾ  15/2/2010 مورخہ  166/2010وقوعہ سے متعلق  مقدمہ نمبر 

درج ہوا ہے اور یہ نامعلوؾ ملزاوؿ کے خلاػ درج ہوا ہے اور مدعی کی درخواست پر  اس مقدمہ کے 

اندراج کے بعد نثار احمد سب انسپکٹر  تفتیش کر رہا ہے ۔ کیونکہ نامعلوؾ ملزاوؿ تھے اس لئے اس  سے 

ہو رہا ہے اور امید ہے کہ آنے والے ایک دو ہفتوں میں  ملی ہیں اور اس پر کاؾ leadsمتعلق  کچھ 

 نامعلوؾ ملزاوؿ کو گرفتار کر لیا اتئے گا۔ 

دینے کا legal aidجناب سپیکر!کیا حکومت مقتوؽ کے لواحقین  کو کوئی  اوی  امداد   یا    :محترمہ اوئزہ حمید

 ارادہ  رکھتی ہے ؟

ہے۔ یہ  murder caseجناب سپیکر!یہ  :خاؿ( )رانا ثناء اللہوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

financial aid  کا تو کیس نہیں ہے ۔ اگر اس کا کوئی ایسا پہلو سامنے آیا تو اس پر غو رہو سکتا ہے ۔ باقی
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 prosecution service/legalکا تعلق ہے تو مدعی  یا مستغیث  فریق کو   legal aidجہاں تک 

aid فراہم کی اتتی ہے۔ 

غریب فیملی ہے  اگر حکومت کی طرػ سے توجہ فراوئی اتئے تو میں  جناب سپیکر!یہ:ہ حمیدمحترمہ اوئز

 درخواست  دے دیتی ہوں۔

 

 

 

 

 رپورٹیں

 توسیع(میعاد میں )

آپ  ۔ہوئی تو ضرور کریں ے۔ شکریہ feasibleآپ  درخواست دے دیں  اگرجناب  سپیکر:

 قائمہ برائے لیم ک کی رپورٹیں ایواؿ میں تشریف رکھیں۔  اب محترمہ غزالہ سعد رفیق صاحبہ مجلس

پیش کرنے کی میعاد میں توسیع لینا چاہتی ہیں ۔  میں انہیں دعوت دیتا ہوں کہ وہ  توسیع کی تحریک پیش 

 کریں۔ 

 کمیشن

 

ن

 

شٰ
ی

 

ٰٹ
می

 پنجاب وومن یونیورسٹی،2010 درہمسودہ قانوؿ پنجاب ایگزا

 مجلس قائمہ برائے لیم ک کے بارے میں279اور سواؽ نمبر  2010ملتاؿ درہ

 کی رپورٹیں ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع

  کہ: جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتی ہوں ۔شکریہ:محترمہ غزالہ سعد رفیق

(1) "The Punjab Examination Commission Bill 

2010 (Bill No 3 of 2010). 

(2) The Punjab Women University Multan Bill 

2010 (Bill N0.4 of 2010); and 

(3) Question No.279 asked by Mrs. Arifa Khalid 

Pervez (W-305)  



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری18

 

2822 

کے بارے  میں  مجلس قائمہ برائے لیم ک کی رپورٹیں ایواؿ میں  پیش کرنے کی  

 "تک توسیع کر دی اتئے۔  2010اورچ  ۔31میں مورخہ  میعاد

  :کہ یہ تحریک پیش کی گئی ہے  جناب  سپیکر:

(1) "The Punjab Examination Commission Bill 

2010 (Bill No 3 of 2010). 

(2) The Punjab Women University Multan Bill 

2010 (Bill N0.4 of 2010); and 

(3) Question No.279 asked by Mrs. Arifa Khalid 

Pervez (W-305)  

رٹیں ایواؿ میں  پیش کرنے کی کے بارے  میں  مجلس قائمہ برائے لیم ک کی رپو 

 "تک توسیع کر دی اتئے۔  2010اورچ  ۔31میں مورخہ  میعاد

 :اب سواؽ یہ ہے کہ یہ تحریک پیش کی گئی اور

(1) "The Punjab Examination Commission Bill 

2010 (Bill No 3 of 2010). 

(2) The Punjab Women University Multan Bill 

2010 (Bill N0.4 of 2010); and 

(3) Question No.279 asked by Mrs. Arifa Khalid 

Pervez (W-305)  

کے بارے  میں  مجلس قائمہ برائے لیم ک کی رپورٹیں ایواؿ میں  پیش کرنے کی  

 "تک توسیع کر دی اتئے۔  2010اورچ ۔31میں مورخہ  میعاد

 )تحریک منظور ہوئی(

 

 تحاریک استحقاؼ
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 صاحبہ کی تحریک  (ایڈووکیٹ )یک استحقاؼ کو لیتے ہیں ۔ محترمہ ثمینہ نویدراب ہم تحاجناب  سپیکر:

ڈاکٹر 11/10نمبر  استحقاؼ کی اتتی ہے ۔ اگلی تحریک  pendingتک 22ہے ۔یہ بھی  8نمبراستحقاؼ 

 فائزہ اصغر صاحبہ کی ہے ۔  اؿ کا جواب آج  آنا تھا۔

 

 اسمبلی رکن خاتوؿ ڈ  پنجاب کا معزز ریشن بویڈچیئرمین لیکو

 کے ساتھ تضحیک آمیز رویہ

 )۔۔۔اتری(

جناب سپیکر!اس تحریک استحقاؼ کا موصوؽ ہونے  :(ؿاللہ خاء)رانا ثنا وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

والا جواب یہ ہے کہ اس تحریک میں جو الزااوت میرے خلاػ عائد کئے گئے ہیں وہ ڈاکٹر فائزہ اصغر نے 

ؽ وغیرہ بناؾ گورنمنٹ آػ پنجاب وغیرہ میں لگائے گئے ہیں۔ ہسپتا زڈاکٹر 23796/09پٹیشن نمبر 

 )کاپی لف ہے(

مذکورہ بالا پٹیشن چیف جسٹس صاحب معزز عدالت لاہور ہائی کورٹ کے از خود نوس 

کا حصہ بن گئی اور چیف جسٹس صاحب اور جسٹس ثاقب نثار صاحب پر مشتمل  سپیشل بنچ  caseوالے 

لگانے کا  302صاحباؿ پر زیر دفعہ زپہلی سماعت میں غفلت کے مرتکب ڈاکٹرتشکیل دیا گیا جس نے اپنی 

ہسپتاؽ نے معزز عدالت سپریم کورٹ آػ پاکستاؿ  زحکم صادر فراویا۔ اس عبوری حکم کے خلاػ ڈاکٹر

جس پر فاضل بنچ سے جناب چیف جسٹس  کو  L/2009-2510میں اپیل دائر کر دی جو سوؽ پٹیشن نمبر 

چونکہ یہ معاملہ معزز عدالت    دے کر تماؾ امور کا اتئزہ لینے کے لئے درخواست کیایک بڑا بنچ تشکیل

ہیں اؿ کو یہاں زیر بحث لایا اتنا  ءمیں زیر سماعت ہے اس لئے وہ امور جو اعلیٰ عدالتوں میں زیر التوا

 مناسب نہیں ہے۔

                   اسد اشرػ  ڈاکٹر فائزہ اصغر کی سفارش کمیٹی کے تماؾ ممبراؿ جس میں بشموؽ ڈاکٹر

 Health Departmentایڈیشنل سیکرٹری ٹیکنیکل ی صاحب ایم پی اے اور ڈاکٹر مشتاؼ احمد سلہر

Government of Punjab نے اپنی رپورٹ میں کی۔ اس میںslaughter man   کے متعلق رپورٹ
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معزز رکن پنجاب اسمبلی ایک  ،ہے کہ یہ پوری کمیٹی جس میں دوسرے دو ممبراؿ تھے میں جواب یہ

 بھی ہیں تو یہ ساری رپورٹ متفقہ طور پر تھی۔

 ڈائرکٹر  نہیں کہا بلکہ دوراؿ کارروائی جب تماؾ موجود 

 

ب

 

ٰ

میں نے کسی جگہ میڈیا پر اؿ کو می

 ڈائرکٹر  کے سامنے دستخط کئے۔ میڈیا پر انکوائری 

 

ب

 

ٰ

افراد کی اطضری ی  گئی تو انہوں نے خود می

بت میڈیا کے افراد کے سوالات پر صرػ رپورٹ کی بابت بات کی گئی کوئی ذاتی الزاؾ نہ رپورٹ کی با

لگایا گیا۔ اس پورے معاملے میں میرا کوئی ذاتی عناد کسی کے خلاػ نہ ہےیہ درست ہے کہ انہیں 

 بطور  visiting cardانکوائری کے لئے طلب نہ کیا گیا بلکہ از خود ایک گھنٹہ پہلے تشریف لایں  اور ال پ 

ایم پی اے پیش کیا۔ اس سے پہلے مجھے علم نہ تھا کہ ڈاکٹر فائزہ اصغر ایم پی اے ہیں لہذا اؿ کا خود آنا اور 

کچھ اہم سوالات کا جواب خود تحریری طور پر دینا انکوائری پر اثر انداز ہونے کا تاثر دیتا تھا تاہم ہسپتاؽ کی 

الحسن بخاری ایڈمنسٹریٹر ڈاکٹر وحید عمراؿ انچارج  ء سید ضیاایڈمنسٹریشن کے مطلوبہ افراد جن میں ڈاکٹر

ایمرجنسی، ڈاکٹر ہاروؿ رسوؽ سینئر رجسٹرار کارڈیالوجی شامل ہیں، کو طلب کیا گیا جو بعد میں تشریف 

 لائے۔ ہسپتاؽ کی طرػ سے کچھ سوالات کے انہوں نے جوابات 

ے

۔ کسی بھی ٹی وی چینل پر ڈاکٹر دیٰ

ػ نازیة الفاظ استعماؽ نہیں کئے گئے صرػ انکوائری رپورٹ کی بابت سوالات کے فائزہ اصغر کے خلا

 جوابات 

ے

 گئے۔ میرے نزدیک ممبراؿ اسمبلی نہایت قابل احتراؾ شخصیات ہیں۔ دیٰ

 جی، ڈاکٹر صاحبہ!کوئی بات کرنا چاہیں گی؟ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!اگر آپ ااتزت دیں ے؟ :ڈاکٹر فائزہ اصغر

 جی، فراویں ! :جناب سپیکر

جناب سپیکر!سب سے پہلی بات تو یہ ہے کہ میں نے چوہاؿ صاحب کے  ۔شکریہ :ڈاکٹر فائزہ اصغر

attitude کی اس دؿ بات کی تھی اور جو باتیں یہ کہہ رہے ہیں کہ انہوں نے ٹی وی پر نہیں کیا تو 

U Tube پر وہ اس وقت بھیrecorded کر اس ایواؿ کے سامنے ہیں اور اگر آپ چاہیں تو میں وہ لا 

لا  کر دکھا سکتی ہوں جس میں انہوں نے بار بار یہ کہا ہے کہ ایک تو میں  recordingپوری کی پوری 

 ڈائرکٹر  ہوں کہ س وہاں پر میں نے بتایا میں ایک میڈیکل ڈاکٹر ہوں 

 

ب

 

ٰ

 ڈائرکٹر  notمی

 

ب

 

ٰ

 this isمی
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not true  

 

ب

 

ٰ

لگایا  chargeکا slaughter man ڈائرکٹر  ہیں تو اؿ پر دوسرا انہوں نے کہا کہ کیونکہ می

پر سن سکتے ہیں۔ مجھے سمجھ نہیں آ رہی کہ کس طریقے سے یہ بات کر رہے U Tubeاتئے اور آپ 

 11کہ میں ایک گھنٹہ پہلے آئی۔ جب ٹائم  بھی انہوں نے وہی جھوٹ بولا میں اس انکوائریہیں۔ پھر

انہوں نے ایک گھنٹہ دیر سے انکوائری کیوں  ،منٹ گھنٹہ پہلے ہوتا ہےبج کر ایک  11بجے کا ہے تو کیا 

بجے کا بتایا ہوا تھا اور اگر اؿ کی انکوائری کے باقی لوگ نہیں پہنچ رہے تھے  11شروع کی؟ ہمیں تو ٹائم 

اور میرے بیٹھے ہوئے انہوں نے تین چار دفعہ فوؿ کئے کہ کدھر ہیں لوگ، کدھر ہیں یہ لوگ اور 

تھا  attitude آ رہے جن میں ڈاکٹر اسد صاحب بھی تھے۔ اس کے بعد اؿ کا جس طریقے کا کیوں نہیں

کے جواب سننے کے لئے تیار ہی نہیں تھے اور انہوں نے وہاں پر  questionsاور یہ انکوائری کے 

 گئے میری اوں بھی اسی ہسپتاؽ میں فوت ہوئی تھی اور مجھ سے پیسے بھی لے لئے،کھڑے ہو کر کہا کہ جی

 کرنے کا؟  conductتھے یہ کوئی طریقہ ہے انکوائری 

 illegal and immoral activitiesدوسری بات یہ کہ ایک ایسا انساؿ جس کے خلاػ  

چیف سیکرٹری کے پاس  probablyخود ایک انکوائری چل رہی ہے جس کی رپورٹ اس وقت کے لئے

آدمی جو کہ خود ایک انکوائری میں ہے تو اسے ایک  پہنچ گئی ہے، اس رپورٹ کو بھی نکلوایا اتئے کہ ایک

اور immoralانکوائری کمیٹی کا انچارج آپ کیسے بنا سکتے ہیں؟ بات یہ بھی ہے کہ اؿ کے خلاػ خود 

ہیں تو اؿ کی بھی  psychological problemsچیز ہے کہ اؿ کی اتنی ساری  commonدوسرا یہ بہت

 کا پتا چلتا ہے۔ attitude سے اؿ کے وہاں کے ہونی چاہئے اور اس چیز valuationایک 

کروانے  introduceجناب سپیکر!انہوں نے یہ غلط باتیں کی ہیں اور جب آپ اپنے آپ کو  

وای   pressurizationکے لئے کہیں اتتے ہیں تو ال پ کارڈ ہی پیش کرتے ہیں کہ آپ کیا ہیں۔ اس میں 

کیا اور میں ٹائم سے ایک منٹ بعد پہنچی ہوں۔ ایک  کوؿ سی بات ہے؟ ٹائم انہوں نے خود لیٹ شروع

گھنٹہ انہوں نے دیر سے شروع کیا اور اس دوراؿ میں نے اؿ سے دو تین بار یہی پوھا  کہ آپ نے کس 

وای  بات تھی اور نہ کچھ اور تھی۔ انہوں نے  pressurizationوقت انکوائری شروع کرنی ہے؟ کوئی 

ؿ کی ہوئی ہے جس سے میرا استحقاؼ بہت روحوح ہوا ہے۔ انہوں نے مختلف ٹی وی چینلز پر یہ بات بیا

تھا اور اس طریقے سے اچھل تضحیک آمیز بہت زیادہ رویہ وہاں پر میری بہت بے عزتی کی ہے اور اؿ کا
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ہیں  PCS officerاچھل اور کود کود کر یہ بات کر رہے تھے کہ جیسے پتا نہیں یہ وہاں پر کیا بنے بیٹھے ہیں۔

ہے جس کی وجہ  qualificationسی ایسی ؿ میں استعفیٰ دیا تھا پھر پتا نہیں اؿ کی کو 2003انہوں نے اور 

 Liquidationپر لگوایا گیا۔ وہ بھی ایک  postکر کے انہیں دوبارہ اس  rules relaxمیں  2008سے 

Board مین کی ٰ

ے

 

 انساؿ جس ہے جہاں پر ابھی یہ بل حکومت پاس کروا رہی ہے اور یہی post کے چ

انکوائری چل رہی تھی جس کی رپورٹ اب آ چکی ہے۔ immoral attitudeاور illegalکے خلاػ 

 کیا اتئے۔ بہت شکریہ considerاس رپورٹ کو 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ شیخ علاؤالدین:

 جی، فراویں ! جناب سپیکر:

تو اسے یہاں پر زیر بحث جناب سپیکر!کوئی معاملہ عدالت میں زیر سماعت ہو  ۔شکریہ شیخ علاؤالدین:

 لایا ات سکتا ہے؟

جناب سپیکر!یہاں پر صرػ اؿ کے استحقاؼ روحوح ہونے کا معاملہ ہے  جناب محمد  محسن خاؿ لغاری:

 اور یہ معاملہ عدالت میں زیر سماعت نہیں ہے۔

 that is the part of the caseمنسٹر صاحب نے فراویا کہ  ءجناب سپیکر!جیسے لا شیخ علاؤالدین:

Appeal is pending before the honourable Supreme Court whether to discuss it 

here آپ اس پر اپنیruling  عنائت فراویں ۔ 

 جناب سپیکر!اس پر پوائنٹ آػ آرڈر پر بات نہیں ہو سکتی۔ جناب محمد  محسن خاؿ لغاری:

کہ اؿ کی تحریک سے بھی یہ ثابت ہے اور اس جیسا  :(ؿاللہ خاء)رانا ثنا وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور  

 she was not there as M.P.A. She was there as Managingجواب میں بھی یہ ثابت ہے 

Director Doctors Hospital  اس لئے اؿ کا بطور ممبر صوبائی اسمبلی اس انکوائری میں پیش ہونا بنتا

 اگر یہ وہاں پر تشریف لے  گئی ہیں تو یہ اؿ کا ڈاکٹر اؿ کا وہاں پر اتنا بنتا ہی نہیں ہے ،ہی نہیں ہے

 ڈائرکٹر  نہیں تو کوئی نہ کوئی تعلق ز

 

ب

 

ٰ

ہو گا یہ اس انکوائری میں گئی ہیں اگر انہیں ضرورہسپتاؽ سے می

بطور ممبر صوبائی اسمبلی کوئی نوس اتری کیا گیا ہے اس انکوائری کمیٹی کی طرػ سے تو یہ ریکارڈ پر لایں  
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 زمجھے دکھایں  تو میں اس بات کو تسلیم کروں گا کہ بطور ممبر اؿ کا استحقاؼ روحوح ہوا ہے۔ میں ڈاکٹر اور

اور نہ یہ اس سے متعلقہ ہیں ورنہ یہاں پر میرے شہر کے ڈاکٹر ہوں ہسپتاؽ کے معاملات میں اتنا چاہتا 

 ہے۔خالد امتیاز بلوچ صاحب ہوتے تو آپ کو بتاتے کہ اؿ کے ساتھ کیا ہوا 

 رانا صاحب!اس بات کو چھوڑیں۔ جناب سپیکر:

ہے اس subjudiceجناب سپیکر!یہ معاملہ  چونکہ  :)رانا ثنا ءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

لئے فی الحاؽ اس پر بات نہیں ہو سکتی اور سپریم کورٹ سے فیصلہ ہو، ہو سکتا ہے کہ انکوائری کمیٹی کے 

میں ہو اتئے اور انہیں مکمل ریلیف وہاں سے مل اتئے۔ اگر انہیں نہیں خلاػ ہو اتئے، اؿ کے حق 

کر لیں لیکن میرا سر دست یہ خیاؽ ہے کہ یہ معاملہ  stressملے گا تو پھر یہ یہاں آ کر اس بات کو 

subjudice  ہے۔ دوسرا یہ کہ انہوں نے وہاں پر بطور ممبر صوبائی اسمبلی اس انکوائری میں حصہ نہیں

 لیا۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ ب محمد  محسن خاؿ لغاری:جنا

 جی، فراویں ! جناب سپیکر:

 معاملے کی بات نہیں ہے اور یہ کہا گیا کہ  subjudiceجناب سپیکر! جناب محمد  محسن خاؿ لغاری:

 سے آئے ہیں۔انساؿ جس حیثیت میں ایم پی اے کی حیثیت میں نہیں آئے اور یہ پارٹی لیڈر کی حیثیت

یہ ممبرجب آپ کہیں پر   کوئی بات نہیں ہے کہکا عہدہ ہے وہ اس کے ساتھ ہوتا ہے۔ یہ بھی ہو جو اس

اتتے ہیں تو بطور رانا اقباؽ صاحب ہوں ے کیا وہاں اتکر آپ کا عہدہ ختم ہواتئے گا یا میں اگر کہیں 

 کے ممبراؿ اتتا ہوں تو کیا میرا عہدہ ختم ہواتئے گا؟ یہ ایک رویے کی بات ہے۔ مہربانی کرکے اسمبلی

 تحریک ہیں اس کو Custodianکے  Houseکی عزت کا خیاؽ رکھنا آپ کا فرض ہے۔ آپ اس 

 استحقاؼ کمیٹی کے سپرد کرکے اس پر اسمبلی کی کمیٹی کو فیصلہ  کرنے دیں۔  

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ شیخ علاؤالدین:

 جی، شیخ صاحب! جناب سپیکر:
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کریں  representکو  business concern جناب سپیکر!جب آپ کبھی کسی شیخ علاؤالدین:

کا کارڈ دیں ے، سپیکر اسمبلی کا کارڈ نہیں دیں ے، یہ  business concernے تو پھر آپ اپنے 

انٹرنیشنل معاملہ ہے۔ دوسری بات میں یہی نہیں سمجھ پا رہا ہوں کہ جب یہ معاملہ وہاں پر اس وقت سنا 

 issue part of theہے۔ یہ  part of the caseکہ یہ وہاں  ات رہا ہے اور خود لاء منسٹر نے کہا ہے

case  ہےHow can we discuss it here?   میں بار بار یہ کہہ رہا ہوں کہ یہ سپریم کورٹ کی

contempt  ہے۔  محسن لغاری صاحب میرے لئے انتہائی معزز ہیں، پڑھی لکھی شخصیت ہیںHow 

can he represent?  

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ دھری ظہیرالدین خاؿ(:)چوقائد حزب اختلاػ

 جی، چودھری صاحب! جناب سپیکر:

شکریہ۔ جناب سپیکر!جو تحریک پیش ہوئی ہے  )چودھری ظہیرالدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

دینا لاء منسٹر صاحب کا استحقاؼ ہے۔ میرا  suggestionکرنا یا اس کے بارے میں  opposeاس کو 

کرنے کے لئے کسی  opposeتو کر سکتا ہے لیکن تحریک کو  support خیاؽ ہے کہ تحریک کو کوئی

کیونکہ ممبر خود  یہاں  کسی   چاہئےدینے کی روایت  ہے اور نہ ہی دینی  reasoningممبر کو یہاں پر اپنی 

وقت اپنی تحریک بھی پیش کرسکتے ہیں۔  دوسری میں  یہ گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ ایم پی اے جہاں کہیں 

بھی  Justice of Peaceاتتا ہے اس کی حیثیت ختم نہیں ہواتتی۔ وہ جہاں کہیں  اتتا ہے وہ بھی 

 inں نےہوتا ہے۔ جس حوالے سے یہاں بات ہو رہی ہے اس کے علاوہ ٹیلیویژؿ پر جو انہو

absentia remarks  دئیے ہیں وہinsult  کرنے کاdocumentary proof  ہے۔  اگر

documentary proof ہوئے بھی  اسے کے ہوتے negate  کیا اتتا ہے، اگر اس افسر کو

favour  ہی کرنی ہے تو کمیٹی میں اؿ کیmajority  ہے وہاں اس  معاملے کو ختم کردیا اتئے لیکن

کا معاملہ ہے اور یہاں پر  concernکیوں ہیں؟  یہ   بہت اہم   reluctantکمیٹی میں بھیجنے کے لئے اتنا  

کرنا شروع کردے اور اس کو  oppose ڈالا اتئے کہ کوئی ممبر اھ کر کسی ممبر کو کوئی نیا رواج بھی نہ

target  کرنا شروع کردے۔  ہم صرػ آپ سے ملتمس ہیں اور لاء منسٹر صاحب سے یہ گزارش کرتے

بھی موجود ہیں اس کو آپ کمیٹی  کے پاس بھیجیں  وہاں  documentary proofہیں کہ اس میں 
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کریں۔ یہاں پر یہ بھی ہوتا رہا ہے کہ بغیر سنے  بھی کمیٹی کو بھیجا اتتا رہا ۔ اسی اسمبلی  thrash outاتکر 

میں یہ واقعات ہوئے ہیں کہ رپورٹ بھی نہیں آئی اور اسے کمیٹی میں بھیج دیا گیا۔  تو  اتنا کچھ  ہونے کے 

 بعد اس کو کمیٹی کے پاس بھیجنے میں کیا مسئلہ ہے ؟

کے مطابق  sense of the Houseصاحب!میری بات سنیں۔  کاؾ چودھری  جناب سپیکر:

 ہوگیا ہے ۔  opposeچلتا ہے۔ آپ مہربانی فراویں ، اب یہ معاملہ  ادھر سے 

کرنے کے بعد  opposeجناب سپیکر!ادھر سے  )چودھری ظہیرالدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

دے لیں،  second thoughtکر رہا ہوں کہ اس کو  requestہی میں لاء منسٹر صاحب سے 

second thought  جن پر انہیں  دینے میں کوئی پابندی نہیں ہے۔   ایک دو تحاریک  ایسی تھیں

سن کر کہا کہ  اسے کمیٹی کو بھیج دیا اتئے ،  on the face of itبالکل  کچھ علم نہیں تھا  لیکن انہوں نے 

، اؿ کی کمیٹی میں چاہئے فیصلہ کمیٹی میں ہی ہونا کوئی بات نہیں وہاں اس کا فیصلہ  ہواتئے گا۔ اس کا بھی

majority  ہے ۔ ہم نے لاء منسٹر صاحب سے آپ کے توسط سے بات کی ہے کہ اس کوsecond 

thought   دیں اور اس کوoppose  نہ کریں اس کو وہاں پر بھیج دیں۔ مہربانی۔ 

 جی، لاء منسٹر! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اس کو پھر آپ ایسا کریں کہ جس طرح   رانا ثناء  اللہ خاؿ(:)وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 civil petition No. 2510/L2009محترؾ لیڈر آػ دی اپوزیشن  نے  بات کی ہے تو اس میں 

یہاں پر قطعی طور پر نہیں لانا چاہتا کہ  practiceہے۔ مجھے اس کو دیکھ لینے دیں کیونکہ میں یہ تاثر یا 

میں بحث کریں یا اسے کمیٹی کے سپرد کریں۔  Houseہو اور ہم اس پر  subjudice ایک معاملہ

لیڈر آػ دی اپوزیشن کہہ رہے ہیں کہ  ۔ جیسےکردیں میں اس کو دیکھ لیتا ہوں pendingآپ اس کو 

واقعی اس کا حصہ نہیں ہے تو پھر  issueوہاں پر ہے ہی نہیں تو اسے دیکھ لیتے ہیں کہ اگر یہ  issueیہ 

 ٹھیک ہے اس کو کمیٹی کے سپرد کردیں ے۔ 

 کردیں۔ pendingاس کو کب تک  جناب سپیکر:

 کردیں۔pendingتک  Mondayاس کو آپ  )رانا ثناء  اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 
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 کیا اتتا ہے۔  pendingتک  Mondayاس کو  جناب سپیکر:

 آرڈر۔پوائنٹ آػ جناب  محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

 جی۔ جناب سپیکر:

ہیں  Custodianکے  Houseجناب سپیکر!آپ چونکہ اس  جناب  محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

قابل احتراؾ بھی ہے، قابل  Houseء اللہ براجماؿ ہیں کہ  آپ کے نزدیک پورا اور ایسی کرسی پر اوشا

 treasuryبھائی ہیں ، میرا تعلق بھی ہے۔   رانا ثناء اللہ خاؿ میرے  respectableعزت بھی ہے اور 

benches سے ہے اور  میں پاکستاؿ مسلم لیگ )ؿ(سے ہوں ۔ کل ہم بھی اپوزیشن میں ہوسکتے

کی بات ہے اور یہ  respectہیں،میں سمجھتا ہوں کہ یہ عوامی نمائندوں کے استحقاؼ اور 

institution  کےrespect کی بات ہے 

کرنے دیں   thrash outنہیں کیا بلکہ کہا ہے کہ مجھے اس کو  objectانہوں نے اس کو جناب سپیکر:

 اور مکمل رپورٹ  آنے دیں۔ 

 treasuryکی خاطر یہاں  نہ کوئی respectکی  instituteاس   جناب  محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

bench   ہے، ہیں نہ کوئی اپوزیشن ہے۔ اس کو کمیٹی کے سپرد کردیا اتئے اس میں آپ کی بھی شاؿ

 ادا کر رہے ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین( roleآپ کا بھی احتراؾ ہے  کیونکہ  آپ  چیف جسٹس کا 

 کا خود احتراؾ کریں۔ Houseآپ اپنے   جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں احتراؾ کر رہا ہوں۔ جناب  محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

  خود فیصلہ کروں گا جو میرے کردیا ہے اس پر میں adjournتک  Mondayاس کو  جناب سپیکر:

 داوغ کے مطابق ہوگا۔  اب ہم تحریک التوائے کار لینا شروع کرتے ہیں۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب پرویز رفیق:

 ہیں۔ پوائنٹ آػ آرڈر پرپرویز رفیق  صاحب جناب سپیکر:
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یا۔  پرسوں میں جناب سپیکر!میں آپ کا شکریہ ادا کرتا ہوں کہ آپ نے مجھے ٹائم دجناب پرویز رفیق:

 outکے تحت  میری ایک اہم قرارداد   rule 115نے آپ سے گزارش کی تھی  تو میری استدعا ہے کہ 

of turn   ی  اتئے۔ آپ نے اورHouse  نے بھیcommit  کیا تھا تو مجھے ااتزت  عنایت فراوئی

 اتئے۔ 

نہیں ہوگی جب  passرداد بننے دیں اس کے بعد کرنا۔  اس طرح   قرا fileآپ پہلے  جناب سپیکر:

 تک اس کے عمل کو تکمیل تک نہ ہنچاییا اتئے۔ 

 جناب سپیکر!آپ پھر فوری احکااوت اتری فراودیں۔   جناب پرویز رفیق:

 کو کرلیں ے۔  آپ نوس دے دیں۔  Mondayجی، میں نے کہہ دیا ہے اس کو  جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  محترمہ سیمل کامراؿ:

 جی، محترمہ! جناب سپیکر:

کے  Houseجناب سپیکر!آپ سے ایک چھوٹی سی گزارش یہ ہے کہ آپ  محترمہ سیمل کامراؿ:

Custodian  ہیں اور یقین اونیں یہاں پر کھڑے ہوکر میںon the floor of the House  یہ

 کو Chairبات  کہتی ہوں کہ جب بھی ہمارے ساتھ کوئی نا انصافی ہوتی ہے تو ہمارے پاس صرػ اس 

 نہیں ہوتا۔  forumدیکھنے کے علاوہ کوئی دوسرا 

میری بات سنیں، اگر آپ اس بارے میں بات کریں گی تو میں نہیں سنوں گا کیونکہ اس  جناب سپیکر:

 آ چکی ہے۔ آپ کی مہربانی۔   rulingپر 

 جناب سپیکر!میں کوئی اور بات کر رہی ہوں۔  محترمہ سیمل کامراؿ:

 جی۔ جناب سپیکر:

 treasury benchesجناب سپیکر!میں یہاں اپوزیشن میں کھڑی ہوں،   کامراؿ:محترمہ سیمل

کروا   off loadسے ال پ سااوؿ  vanسے  اگر کوئی معزز ممبر اپنے گھر سے باہر سڑک پر کھڑی ہوکر  

نہیں کروا رہی ہوتی ہے۔  اگر اس کے  off loadسااوؿ   as an MPAرہی ہوتی ہے تو اس وقت وہ 
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پر کھڑا  کوئی شخص  بدتمیزی کراتتا ہے تو اس کا استحقاؼ روحوح ہوتا ہے۔ ہمارا استحقاؼ اس لئے  ساتھ  روڈ

روحوح نہیں ہوتا کیونکہ ہم اپوزیشن میں بیٹھے ہیں اور ہم لوٹے نہیں ہوئے ہیں؟ یہ غلط بات ہے، یہ غلط 

 روایت ہے اور  کم از کم ہم اس کو برداشت نہیں کریں ے۔ 

 آپ اس بات کو نواانا چاہتے ہیں تو میں آپ کو اس کی ااتزت نہیں دے رہا ہوں، اگر جناب سپیکر:

 آپ تشریف رکھیں۔ مہربانی۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب پرویز رفیق:

 جی، فراویں ! جناب سپیکر:

کرنے ات رہا ہوں۔  جب کوئی شخص کسی  discussجناب سپیکر!میں ایک  مسئلہ  جناب پرویز  رفیق:

فعل ہے۔  یہ ایک رپورٹ ہے میں اس  individualہوتا ہے تو یہ اس کا  convert بھی مذہب میں

ملزؾ  دیا۔ پولیس جلاکو پڑھتا ہوں۔ "رایوںنڈ میں بڑے بھائی نے قبوؽ اسلاؾ پر چھوٹے بھایوںں کا مکاؿ 

 کی پشت ل پہی کر رہی ہے"۔۔۔

  I will not allowیہاں پر اخبارات پڑھنے کی ااتزت نہیں ہے۔   جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں اس کو زبانی پڑھ کر بتا دیتا ہوں۔  جناب پرویز رفیق:

 جی۔ جناب سپیکر:

ہے کہ وہ فعل  individualیہ ہے کہ ہر بندے کا یہ مؤقفجناب سپیکر!میرا  جناب پرویز رفیق:

 ہوسکتا ہے اور اپنے آپ کو کرسکتا ہے۔ convertمیں  faithکسی بھی 

فاقی ہو یا صوبائی یہ لوگوں کو تحفظ فراہم کرتی ہے ۔ ایک مسیحی جناب سپیکر!حکومت و

خانداؿ نے اسلاؾ قبوؽ کیا اور ایک  ہمارے صوبائی وزیر صاحب کے ڈیرہ پر یہ کاؾ ہوا اور جب اس 

بندے نے اسلاؾ قبوؽ کیا تو اس کا بھائی جو نشتر ٹاؤؿ کا کونسلر ہے اس نے اسلاؾ قبوؽ نہیں کیااور ہوا یہ 

بندے نے اسلاؾ قبوؽ کیا اس نے کافی دنوں بعد دؽ برداشتہ ہوکر اپنے ہی گھر میں آگ لگائی کہ جس 

 اور ال پ سااوؿ جلا لیا ۔ 

 جی،اس کا کوئی طریق کار ہے اور آپ پوائنٹ آػ آرڈر پر اس طرح کررہے ہیں۔:جناب سپیکر
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ہتا ہوں تاکہ آپ کی :جناب سپیکر!میری گزارش سن لیں جو میں آپ کو سنانا چاجناب پرویز رفیق

 سمجھ میں  آاتئے۔

 کا ٹائم فہئع نہیں کرنا،بڑی مہربانی ۔ Houseآپ مجھے پھر سمجھا دینا ،:جناب سپیکر

ہے اور یہ کہ اقلیتی تحفظ کو نقصاؿ ہنچاییا اترہا  matter:جناب سپیکر!یہ ایک اہم جناب پرویز رفیق

نہوں نے اس کے بھائی کے خلاػ جس نے ہیں اور ا involveہے اور ہمارے صوبائی وزیر اس میں 

و ساطت  آپ کی یاسلاؾ قبوؽ نہیں کیا پرچہ درج کروایا ہےکہ اس کے بھائی نے یہ گھر جلایا ہے اور میر

 ءمنسٹر صاحب سے گزارش ہے کہ یہ  معاملہ بڑا اہم ہے ۔سے لا

 تحاریک التوائے کار

کی تحریک التوائے کار رہ گئی تھی ،آپ جی،آپ اؿ کو علیحدہ مل لیں ۔زوبیہ رباب لک :جناب سپیکر

 کی تحریک التوائے کا ر کا نمبر کیا ہے؟

 ہے۔ 936/09:جناب سپیکر!میری تحریک التوائے کار کا نمبرمحترمہ زوبیہ رباب لک 

 آپ کی تحریک کا جواب آیا ہے یا  نہیں؟:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!ابھی پڑھنی ہے۔محترمہ زوبیہ رباب لک 

 کی مہربانی فراویں ۔PCS:جناب سپیکر!اگر ینشیخ علاؤالد

جی،پڑھیں۔ پہلے اؿ کو پڑھنے دیں پھر آپ کی باری آئے گی،وہ بھی بات کرتے ہیں :جناب سپیکر

 ۔ابھی ٹائم ہے

 

 محکمہ آبپاشی و زراعت کے ہزاروں کنٹریکٹ ملازمین

 کو ملازمت سے فارغ کرنا 

 عامہ   یہ تحریک پیش کرتی ہوں کہ اہمیتمیں:جناب سپیکر!بہت شکریہ۔محترمہ زوبیہ رباب لک

ملتوی کر  رکھنے والے ایک اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی 

 کہ ایک موقر اخبار کی خبر کے مطابق  صوبہ بھر کے چالیس ہزار کنٹریکٹ دی اتئے۔ مسئلہ یہ ہے
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پختہ کرتے ہیں ، کو مستقل کرنے کی بجائے اؿ کو ملازمت سے  ملازمین )یلداارز سمیت(جو کھالوں کو

 کو نوٹیفکیشن 2009اکتوبر  ۔14برخاست کیا ات رہا ہے ۔ تفصیل یوں ہے کہ حکومت پنجاب نے مورخہ 

کے تحت تماؾ کنٹریکٹ ملازمین کو مستقل No.DS(O&M)5-3/2004/Contract(MF)نمبر

 ہیں

ے

 محکمہ زراعت نے ابھی تک اس نوٹیفکیشنلیکن محکمہ آبپاشی اور  کرنے کے احکااوت اتری کر دیٰ

اور نہ ہی اؿ ملازمین ہے سمیت(کو مستقل کیا  وں کی روشنی میں چالیس ہزار کنٹریکٹ ملازمین )یلداار

کیا کہ اؿ کو  حکاؾ سے تقافہ کو اپنی مستقل ملازمت کا لیٹر دیا۔ اؿ ملازمین نے اپنے محکموں کے اعلیٰ

 اتیں  تو انہیں مستقل کرنے کی بجائے یہ نوید سنائی گئی ہے کہ اؿ کو  orders کے مستقل کرنے

ے

دیٰ

ملازمت سے برخاست کیا ات رہا ہے جس کی باقاعدہ سمری بھی تیار کر کے بجھوائی ات رہی ہے کیونکہ آپ 

۔محکمہ  اتری ہوا ہےاؿ کنٹریکٹ ملازمین کے زمرہ میں نہیں آتے جن کو مستقل کرنے کا نوٹیفکیشن

آبپاشی اور زراعت کےاؿ یلدااروں و دیگر سرکاری اہلکاروں کو جو کھالوں کو پختہ کرنے کی اپنی ڈیوٹی 

سرانجاؾ دتے ہیں ، اؿ میں سخت بے چینی پائی اتتی ہے اور یہ ایک حکومت پنجاب کا امتیازی سلوک 

نہ کرے اور یہ  چاہے نہ جن کو ،ہے کہ وہ اپنی مرضی اور من م کنٹریکٹ ملازمین کو مستقل کرے

کی واضح خلاػ ورزی بھی ہے۔ اؿ ملازمین کی مستقلی کےلئے ضروری  25آئین پاکستاؿ کے آرٹیکل 

ہے کہ اسمبلی اس معاملہ میں دخل اندازی کرے او راس کا کوئی مثبت لائحہ عمل بنائے تاکہ صوبہ بھر 

لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو سکےکے تماؾ کنٹریکٹ ملازمین کو مستقل کرنے کا یکساں سلوک ہو 

  قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی ااتزت دی اتئے۔بطہبافہ

 گیا ہے؟ آ اس کا جوابجی،لاءمنسٹر صاحب!:جناب سپیکر

جناب سپیکر!اس کا جواب اس طرح سے ہے کہ :)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

ح آبپاشی کے زیر نگرانی وفاقی حکومت کے ترقیاتی منصوبہ نیشنل محکمہ زراعت پنجاب شعبہ اصلا

پروگراؾ برائے اصلاح کھالا اتت کے تحت تماؾ ملازمین بشموؽ راڈمین کنٹریکٹ کی بنیاد پر پراجیکٹ 

پوسٹوں کے لئے بھرتی کئے گئے تھے حکومت پنجاب کی موجودہ پالیسی کے مطابق جو ملازمین پراجیکٹ 

یکٹ کی بنیاد پر تعینات ہوں اؿ کو مستقل نہیں کیا اتسکتااتہ ج جو ملازمین  مستقل پوسٹوں کے لئے کنٹر

اسامیوں پر کنٹریکٹ کی بنیاد پر بھرتی کئے گئے ہوں اؿ کو مستقل کیا اتسکتا ہے ۔ حکومت پنجاب نے 
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 کے تحت اؿ تماؾ کنٹریکٹ ملازمین کو such and suchکو نوٹیفکیشن نمبر 2009اکتوبر ۔14مورخہ 

مستقل کرنے کا فیصلہ کیا ہے جو مستقل اسامیوں پر کاؾ کررہے تھے جو ملازمین پراجیکٹ کی اسامیوں پر 

کنٹریکٹ کی بنیاد پر کاؾ کررہے ہیں انہیں اس نوٹیفکیشن کے تحت مستقل نہیں کیا اتسکتا چونکہ یہ 

ؾ ذییز ہورہا ہے اگر کو اختتا 2010جوؿ ۔3پراجیکٹ نیشنل پروگراؾ برائے اصلا ح کھالا اتت مورخہ 

جیکٹ میں مزید توسیع کی یا صوبائی حکومت نے اپنی پالیسی تبدیلی نہ کی تو اس اوفاقی حکومت نے اس پر

جیکٹ کی پوسٹوں پر کنٹریکٹ کی بنیاد پر تعینات  ملازمین کو قانوؿ کے مطابق نوکری سے برخاست اپر

 کردیا اتئے گا۔

باب لک
ُ
 ۔۔:جناب سپیکر!۔محترمہ زوبیہ ر

 اب اس پر مزید بحث نہیں ہوگی آپ کو اس کا جواب مل گیا ہے ۔:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!میں ایک بات کہنا چاہ رہی تھی۔محترمہ زوبیہ رباب لک

 ۔جی:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!کچھ دنوں پہلے اسمبلی کے باہر یہی لوگ آئے تھے ، انہوں محترمہ زوبیہ رباب لک

اسمبلی میں سے آپ نے  اشرػ سوہنا صاحب اور لک ندیم کامراؿ کو بھیجا تھا کہ  اورنے احتجاج کیا تھا 

ہم  اؿ  کے لئے کچھ کریں ے ، انہیں یقین دہانی کرائی تھی اور کمیٹی بھی بنائی تھی تو میں آپ کے تو سط 

ہزار 25سے  منسٹر صاحب سے درخواست کروں گی کہ اگر پنجاب کی طرػ سے وفاقی حکومت کو اؿ 

زمین کے لئے کچھ کہا اتئے تو یہ ایک اچھی روایت ہوگی کیونکہ اؿ کا اتنی نت و والا کاؾ ہوتا ہے اور ملا

 اؿ کی روزی کا مسئلہ ہے۔

 جی،میرے خیاؽ میں  انہوں نے پالیسی بتادی ہے  اور آپ نے  اس کو سن بھی لیا ہے۔:جناب سپیکر

ہے لیکن میں آپ سے درخواست کررہی :جناب سپیکر!آپ کی بات ٹھیک محترمہ زوبیہ رباب لک

 ہوں کہ اس پر کچھ نہ کچھ کیا اتئے۔

 کی اتتی ہے۔ dispose ofجی،یہ :جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!میں اس سلسلے میں کچھ عرض کرنا چاہتا ہوں۔جناب محمد ثناءاللہ خاؿ مستی خیل
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 جی۔:جناب سپیکر

 چھ اوہ سے تنخوایں  نہیں ں ،م ،مہربانی کر :جناب سپیکر!اؿ کو پچھلےجناب محمد ثناءاللہ خاؿ مستی خیل

 کے اؿ کو تنخوایں  تو دلوایں ۔

 جی،وہ کہہ رہےہیں کہ اؿ کی چھ اوہ کی تنخوایں  تو دلوا دیں ۔:جناب سپیکر

 :پوائنٹ آػ آرڈر۔محترمہ ثمینہ خاور حیات

مہربانی کا وقت ہے۔آپ  کارنہیں ،جی،یہ تحریک التوائے .No point of order:جناب سپیکر

 فراویں ۔

 :جناب سپیکر!بڑا اہم معاملہ ہے۔محترمہ ثمینہ خاور حیات

ہیں ۔ جی،محترمہ فرح دیة  زجی،آپ تشریف رکھیں،سب ہی اہم پوائنٹ آػ آرڈر:جناب سپیکر

 صاحبہ!آپ کی تحریک التوائے کار ہے ،آپ نے پہلے پڑھ ی  ہے؟

 :جی،پڑھی گئی ہے۔محترمہ فرح دیة 

 ب آنا ہے؟جی،جوا:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!آج جواب آنا تھا ۔محترمہ فرح دیة

 کیا اتئے؟pendingرانا صاحب!اس کا جواب پڑھنا ہے یا اس کو :جناب سپیکر

 

 ڈیوٹی عائد 65انڈین فلموں کی نمائش اورپر کیبل 

ٹ

ٹ

 

مٹ

 

ییٰ

ٹ

ئ
 فیصد انٹر

 ہونے سے پاکستانی فلم انڈسٹری کو مشکلات کا سامنا

 )۔۔۔اتری(      

جناب سپیکر!اس کا جو جواب موصوؽ ہوا ہے،وہ :)رانا ثناءاللہ خاؿ(نوؿ وپارلیمانی اموروزیر قا

نامکمل ہے تو میں نے ڈیپارٹمنٹ سے کہا ہے کہ وہ کل صبح اس کا مکمل جواب داخل کریں تو اس کو آپ 

 فراو دیں۔ pendingکل کے لئے 
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 کی اتتی ہے ۔pendingجی،کل کے لئے یہ بھی:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!۔۔۔کت عزیز بھٹیشو راجہ 

 آپ کی کوئی تحریک التوائے کار ہے؟:جناب سپیکر

 :میں ایک اہم معاملے کی طرػ آپ کی توجہ دلانا چاہتا ہوں۔شوکت عزیز بھٹی راجہ 

لے لیں کیونکہ ٹائم بڑا تھوڑا ہوتا ہے آدھا گھنٹہ ہوتا  floorدیکھیں!اس کے بعد آپ :جناب سپیکر

کی اتتی  pendingیہ تحریک بھی یہی کہا ہے۔جی،اشرػ چوہاؿ صاحب کی ہے اؿ کونےہے اور میں 

 ہے۔

 ہے۔983:جناب سپیکر!میری تحریک التوائے کا رشیخ علاؤالدین

 وای  تحریک التوائے کار  کل کے لئے ہے۔PCSیہ آپ کی:جناب سپیکر

 ہیں۔ :جناب سپیکر!آج کے لئے تھی اگر آپ کل کے لئے  کرنا چاہتےشیخ علاؤالدین

 جی،نہیں ۔آپ آکر اس کو چیک کرلیں۔:جناب سپیکر

 جو آپ کہہ رہے ہیں وہی ٹھیک ہے۔جناب سپیکر!:شیخ علاؤالدین

نور نیازی صاحب بھی نہیں یہ میں نے نہیں کی ۔جی،عامر ڈوگر صاحب تو نہیں ہیں،:جناب سپیکر

 کیا اتتا ہے۔till next session pendingہیں؟ اس کو 

  !اس کا جواب آ گیا ہے ۔ آپ لاء منسٹر صاحب سے پوچھ تو لیں ۔ جناب سپیکرشیخ علاؤ الدین:

اب چوہاؿ جی ، جب  میں پہنچوں گا تو ضرور پوچھوں گا ۔ میں ابھی ادھر ہنچای نہیں ہوں۔  جناب سپیکر:

اب محمد محسن خاؿ لغاری کی تحریک .it is pending till next sessionہے۔  تحریک  صاحب کی

 نہیں آیا؟ حب اس کا جواب آیا ہے یا  نا صاہے۔ را950/09نمبر

اس کو پڑھ دیں ۔ جواب میرے یہ  لغاری صاحب !:)رانا ثناء اللہ خاؿ (وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 پاس موجود ہے۔

 کریں۔moveجی ، جناب سپیکر:
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 غازی خاؿ کیناؽ ڈیرہ ارسا کی اتنب سے تھل کیناؽ، چشمہ رائٹ کیناؽ اور

 کاشتکاروں کو پریشانی کا سامنا بی پنجاب کےکی بندش سے جنو 

MR. MUHAMMAD MOHSIN KHAN LEGHARI: Sir, I move: 

That the business of the House be adjourned to discuss 

a matter of urgent and important nature. The matter is 

according to the news item appearing in the National 

Daily. The news published in December 04, 2009, 

IRSA has asked Punjab to close down the Thal Canal, 

Chashma Right Bank Canal, Muzaffargarh Canal and 

Dera Ghazi Khan Canal. According to the news item, 

the Authority has already closed down the Chasham-

Jhelum Link Canal and substantially reduced supplies 

to the Taunsa-Panjnad Link Canal. Water being the life 

of agriculture sector, shortages are causing resentment 

among the people of Punjab specially those who are 

living in the areas which are geographically located in 

the southern part of the Province. It is, therefore, 

requested that the discussion on my Adjournment 

Motion may please be allowed declaring the same in 

order. 

دسمبر کی بات ہے۔  یہ اتنی ۔4دی گئی تھی یہ  یہ تحریک التوائے کار  جس وقتجناب سپیکر !

۔ گندؾ ہے موسم تو گزر چکا ہے کہ گندؾ کے بونے کا  ہے اس  کے آنے میں اتنا ٹائم لگ گیا  پرانی بات

کیونکہ جنوبی پنجاب کے اندر کپاس کی فصل کے بعد گندؾ بوئی اتتی ہےاور  بونے کے لئے پانی چاہئے تھا

کی تیار ی کر  نومبر  ، دسمبر کے اوائل تک چلتی ہےاور اس کے بعد زمین کپاس کی فصل  ہمارے یہاں 

بر کے اکتو ،ستمبر  چاوؽ کاشت کئے اتتے ہیں اور  کے گندؾ بوئی اتتی ہے کہ س  میھ کے اندر اکثر جگہ

مگر اب تو  یہ بات   اور وہ نومبر کے مہینے  میں  اپنی گندؾ کی کاشت کرتے ہیں اندر اؿ کی فصل پک اتتی ہے
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اس پر بحث کر سکیں تو مہربانی ہو  اگر ہم ؿ اتیں  اورہی پرانی ہے لیکن پھر بھی لاء منسٹر صاحب اس کو او

 گی۔ 

 )اس مرحلہ پر جناب چیئرمین خواجہ محمد اسلاؾ کرسی صدارت پر متمکن ہوئے(

!میرا خیا ؽ ہے کہ پانی پر بحث کے چیئرمین  جناب)رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ئم رکھا گیا تھا لیکن اس دؿ انہوں نے پانی پر بحث کرنا گوارا نہیں آج سے ایک یا دو روزقبل ٹا غالباً   لئے

 کیا۔ 

جیسا اور  رکھا گیا تھاٹائم کے بعد legislationاس دؿ گورنمنٹ بزنس:جناب محمد محسن خاؿ لغاری

۔اس دؿ ہونا ہےdebateآج اس کو  ابھی تک وہ بل پورا نہیں ہو سکا آپ نے کل بھی دیکھا ہے کہکہ 

تو  کم از کم  اس وقت  ہوlegislationہماری اپوزیشن کی یہ کوشش  ہے کہ جس وقت  تھا  کورؾ نہیں

کیا تھا کیونکہ point outہمارے اراکین  اسمبلی  موجود ہوں اس لئے ہم نے اس دؿ کورؾ کو 

legislation کے وقت لوگ ہی موجود  نہیں تھے ۔ 

غالباً لغاری صاحب  کو اس بارے !چیئرمین  بجنا:)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کیا گیا تھا ۔point outنہیں تھی اور کورؾ اس وقت legislationمیں ابہاؾ ہو رہا ہے  اس دؿ 

آپ اس دؿ کا ایجنڈا نکلوا لیں۔اس ایجنڈے میں !چیئرمین  جناب:جناب محمد محسن خاؿ لغاری

legislation کے بعد یہ لکھا  ہوا تھا ۔ 

تھی legislationلیکن بات یہ ہےکہ جس وقت :)رانا ثناء اللہ خاؿ (نوؿ و پارلیمانی اموروزیر قا

 نہیں کیا اتتا۔ point outمیں کبھی بھی کورؾ general discussionاس وقت تک کورؾ پورا تھا اور 

جناب سپیکر!میں لاء منسٹر صاحب کی خدمت میں عرض کروں گا کہ  :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

Mondayکے دؿ کیproceedingsنکاؽ لیںMonday ؿ سیکے دؿ کوlegislationہوئی ہے؟ 

نہیں تھی تو آپ اس  legislationتو چلئے اس دؿ:)رانا ثناء اللہ خاؿ (وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 دؿ پانی پر بحث کر لیتے۔
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کو پھر  Tuesdayلکھی ہوئی تھی ۔ legislationایجنڈے میں اس دؿ :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

Private Members Day آ گیا ۔ 

اس دؿ  سینئر منسٹر صاحب موجود تھے، لغاری :)رانا ثناء اللہ خاؿ (وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 صاحب موجود تھے ۔  اس دؿ آپ نے خود بحث کرنا مناسب نہیں سمجھا ۔

  ۔۔ہے ۔ کے ایجنڈے میںMondayکے بعد Legislation:جناب محمد محسن خاؿ لغاری

بہراطؽ میں آپ کی اس تحریک کا جواب پڑھ دیتا :)رانا ثناء اللہ خاؿ (وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

ہوں ۔ مسئلہ کی اہمیت کے پیش نظر حکومت پنجاب نےفوری طور پر ارسا اور وزارت پانی و بجلی سے 

وائزری کمیٹی  میں یہ معاملہ مورخہ  نظر سے انہیں  آگاہ کیا اور ارسا  کی ایڈرابطہ کیا اور پانی کے نقطہ

کوزیر بحث آیا اور فیصلہ ہوا کہ دریائے  میھ سے نکلنے وای  پنجاب کی نہریں اپنے پلاؿ  2009دسمبر ۔17

کو پانی کی دستیابی کا 2010تک چلتی رہیں گی اور اس کے بعد  یکم فروری 2010جنوری ۔31کے مطابق 

 یہ واضح کرنا ضروری ہے کہ ارسا کے اتداائی  خمینے  کے مطابق دوبارہ اتئزہ لیا اتئے گا۔ اس سلسلے میں

ملین ایکڑ پانی کا حصہ دیا گیا ۔ اس پشین گوئی کے 13.83میں صوبہ پنجاب کو 10-2009رواں ربیع

 2010ملین ایکڑ فٹ سے تیس فیصد کم دیا گیا۔ جنوری 19.75مطابق پنجاب   کو اس کے اوسط استعماؽ 

منگلا اور تربیلا  میں پانی کی دستیابی  پر دوبارہ غور کیا اور تخمینہ لگا یا کہ پانی کے ذخائرکے  آخر میں ارسا نے 

فیصد تک 34میں بارشیں نہ ہونے کی وجہ سے مزید کمی واقع ہو گی ۔  میھ طاس میں پانی کی کمی کی سطح 

کا بہاؤ بہتر ہو گیا جس پہنچ اتئے گی۔ فروری کے دوسرے ہفتے  میں بارشوں کی بدولت دریاؤں میں پانی  

کی بدولت منگلا اور تربیلا کے پانی کے ذخائر میں افہ ک ہو ا اور پانی کی دستیابی کا دوبارہ اندازہ لگانے کے 

کو ہوا ۔ ارسا کے خمینے  کے مطابق پانی کی 2010فروری ۔11لئےارسا کی مشاورتی  کمیٹی کا  اجلاس 

کے خمینے  10-2009ہو گئی ہے  جو کہ ارسا کے رواں ربیعفیصد  30فیصد کمی سے بہتر ہو کر34صورتحاؽ

ؽ لا نے  پر ارسا میں کافی کے مطابق ہے ۔ صوبوں کے پانی کے حصے کی تقسیم اور چشمہ جہلم لنک کینا

کو  ارسا کے 2010فروری ۔12بحث و مباحثہ ہوا اور صوبوں نے اپنے اپنے مؤقف پر اصرار کیا تاہم 

ؽ  کو چھ ہزار کیوسک تک لا نے کی ااتزت دی گئی  کہ س دریائے  میھ اجلاس میں چشمہ جہلم لنک کینا
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کے کھلنے سے CJ linkملین ایکڑ فٹ مقرر کیا گیا۔ اب یہ امید کی اتتی ہے کہ 0.5میں پنجاب کا حصہ 

 ۔ گا جنوبی پنجاب کی نہروں  سے گندؾ کی فصل کو ضرورت کے مطابق پانی دیا ات سکے 

 )اذاؿ ظہر(

  کار  جناب محمد محسن خاؿ لغاری!تحریک التوائے:جناب چیئرمین

 

 فنڈز میں سے خفیف فنڈ اتری کرنا جنوبی پنجاب کے لئے مختص 

MR. MUHAMMAD MOHSIN KHAN LEGHARI: Sir, I move: 

“That business of the House be adjourned to discuss a 

matter of urgent and important nature. The matter is 

according to the news item appearing in the National 

Daily Times on December 2, 2009. Only a hundred and 

eighty million have so far been released of the total 

allocation for southern Punjab under the Annual 

Development Programme which has a total outlay of 

hundred and seventy five billion for 2009 and 2010 and 

was announced in June 2009. With the passage of 

almost half of the fiscal year release of this nominal 

percentage of the commitment does not meet for the 

people of the Punjab living in the areas which are 

geographically located in the southern part of the 

Province. So the Annual Budget speech read out by the 

Provincial Finance Minister on the floor of the House 

and widely reputed in the press is causing resentment 

of the people of the Punjab specially those living in the 

areas for whom this commitment was made. It is, 

therefore, requested that discussion on my 

Adjournment Motion may be allowed declaring the 

same in order.” 
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نہیں ہوا  اس کو جناب والا!اس کا جواب مجھے موصوؽ :)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 فراو دیں۔ pendingآپ  سوموار  تک کے لئے 

 کیا اتتا ہے۔ pendingاس تحریک التوائے کار کو  سوموار تک کے لئے جناب چیئرمین:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔شیخ علاؤالدین:

 جی، فراویں !جناب چیئرمین:

کے لئے رکھی گئی نمبر تحریک التوائے  کار جو آج عاؾ بحث  13/10جناب والا!شیخ علاؤالدین:

 generalہے۔کل بھی یہ نہیں آئی اور ایک دفعہ اس سے پہلے بھی  نہیں آئی۔ اس  پر 

discussion  کو انہوں نےlegislationکے بعد رکھا ہوا ہے ۔ 

جناب چیئرمین !میں آپ کی وساطت سے محترؾ :)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کے لئے ٹائم general discussionکہنا چاہتا ہوں  کہ کل ہمارے پاس  محسن لغاری صاحب  سے یہ 

ہے ۔ اس میں دو موضوع ہیں ایک تو لوکل گورنمنٹ آرڈیننس  جس کا ہم بل  لا رہے ہیں  جو نیا سسٹم لا 

ہے ۔ اگر یہ مناسب سمجھتے ہیں  تو کل اؿ دونوں میں سے  water issueرہے ہیں  اور دوسرا 

 کے لئے رکھ  لیتے ہیں ۔general discussionیں کل ہم اس کو کرpriority fixجو

لوکل گورنمنٹ کا پورا لاء آنے میں تو ابھی کافی وقت ے گا ۔ پانی کا جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

ہے کہ میں کل ہی اخبار پڑھ رہا تھا   میھ میں بھی  اس پر بات ہو رہی ہے اس بارے issueایک ایسا

 معلوؾ ہیں ہمارے کئی بہن بھایوںں کو بھی اس کی پوری تاریخmisconceptionsمیں  بہت ساری 

 نہیں ہوگی ۔

 

 

 وزیر قانوؿ صاحب بھی یہی کہہ رہے ہیں۔  جناب چیئرمین:

 کو کل پر رکھ لیتے ہیں۔ irrigationجناب والا!پھر  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:
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پر عاؾ بحث   water issueب والا!ٹھیک ہے :جنا)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کل کے لئے رکھ لیتے ہیں۔ اب کل آپ یہ نہ کہیں کہ ایجنڈے پر نہیں ہے ۔

 نہیں نہیں ۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 

 سرکاری کارروائی

 رپورٹیں

 ()جو پیش  ہویں 

MR. CHAIRMAN: Laying of the Report on the Observance and 

Implementation of Principles of Policy for the year 2007. Minister for 

Law! 

 حکمت عملی کے اصولوں پر عملدرآمد کے بارے میں رپورٹ

 کا ایواؿ میں پیش کیا اتنا 2007بابت ساؽ
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move to lay of the Report on the 

Observance and Implementation of Principles of Policy for the year 

2007. 

MR. CHAIRMAN: The Report on the Observance and 

Implementation of Principles of Policy for the year 2007 has been laid. 

 )رپورٹ پیش ہوئی(

MR. CHAIRMAN: Next is laying of the Audit Report on the 

Accounts of the Government of the Punjab Civil Works, 

Communication & Works, Housing, Urban Development & Public 

Health Engineering, Irrigation & Power and Local Government & 

Community Development Departments for the year 2006-07. Minister 

for Law! 
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 رپورٹپنجاب کے محکمہ اتت کے حسابات کی آڈٹ  مت حکو

 کا ایواؿ میں پیش کیا اتنا 07-2006بابت ساؽ

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move to lay of the Audit Report on the 

Accounts of the Government of the Punjab Civil Works, 

Communication & Works, Housing, Urban Development & Public 

Health Engineering, Irrigation & Power and Local Government & 

Community Development Departments for the year 2006-07. 

MR. CHAIRMAN: I move to lay of the Audit Report on the 

Accounts of the Government of the Punjab Civil Works, 

Communication & Works, Housing, Urban Development & Public 

Health Engineering, Irrigation & Power and Local Government & 

Community Development Departments for the year 2006-07. 

 )رپورٹ پیش ہوئی(

MR. CHAIRMAN: Next is laying of the Audit Report on the 

Accounts of Revenue Receipts Government of the Punjab for the 

year 2006-07. Minister for Law! 

 رپورٹآڈٹ  حسابات کی پنجاب  کی اوی  وصولیوں کے مت حکو

 کا ایواؿ میں پیش کیا اتنا 07-2006بابت ساؽ

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move to lay of the Audit Report on 

the Accounts of Revenue Receipts of Government of the Punjab for the 

year 2006-07. 

MR. CHAIRMAN: The Audit Report on the Accounts of Revenue 

Receipts Government of the Punjab for the year 2006-07 has been laid 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری18

 

2845 

and referred by the Punjab Accounts Committee-I for the report within 

the period of one year.  

 )رپورٹ پیش ہوئی(

 پوائنٹ آػ آرڈر۔محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 جی، فراویں !جناب چیئرمین:

کی گئی ہیں ۔ اؿ کو layایواؿ میں جناب چیئرمین!ابھی تین رپورٹیں  محترمہ ثمینہ خاور حیات:

lay کرنے کا کیا فائدہ اؿ پرdiscussion کا دؿ بھی رکھا اتئے ایک دؿ مختص کیا اتئے۔ ورنہ اس کا

 ہوتی نہیں ؟discussionکر دتے ہیں اور اؿ پر layکیا فائدہ ہوگا ہم رپورٹیں 

 پہلے ہی طے شدہ ہے کہ :جناب چیئرمین!یہ)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

Business Advisory Committee میں  اؿ  رپورٹوں  اور   عاؾ بحث کے لئے  ٹائم طے کیا اتتا

کے لئے   discussionہے۔  قائد حزب اختلاػ جو دؿ اس پر مناسب سمجھیں ے  اؿ رپورٹوں پر 

 ٹائم رکھ دیا اتئے گا۔ 

کی گئی ہیں  اس میں اس referپی اے سی  کمیٹی کو  رپورٹیں میرے علم کے مطابق یہ جناب چیئرمین:

 پر بحث ہو اتئے گی۔ 

کب تشکیل دی Business Advisory Committeeجناب والا! محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 اتتی ہے اجلاس سے پہلے ؟

 اجلاس شروع ہونے سے پہلے ہی ہوتی ہے۔  جناب چیئرمین:

 Business Advisory Committeeجناب والا!:خاؿ()رانا ثناءاللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

اس  ،کی میٹنگ اجلاس شروع ہونے سے پہلے  تو لازمی ہوتی ہے  لیکن دوراؿ اجلاس بھی ہوتی رہتی ہے

 کر چکے ہیں۔meetاجلاس میں بھی غالباً ہم تین دفعہ 

 Report onہو گیا ہوں کہ confuseجناب والا!میں اس بات سے  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

Observance and Implementation of Principles of Policy جو ہے اس کو
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آپ نے  پبلک اکاؤنٹس کمیٹی کے ذمہ کیوں لگا دیا ہے؟ آپ نے کہا ہے کہ ہم نے پبلک اکاؤنٹس کمیٹی 

 کرے گی۔ discussکر دیا ہے اور پبلک اکاؤنٹس کمیٹی اس کو referکو

 دو پی اے سی کو چلی گئی ہیں  ایک ادھر ہی ہے۔  یہ ٹوٹل تین تھیں  جناب چیئرمین:

 Report onجناب والا!میں یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

Observance and Implementation of Principle of Policy  یہ اسیHouse 

 ہوگی؟discussمیں 

 میں آئے گی۔  Houseاسی جی،جناب چیئرمین:

جناب والا!میں نے پہلے بھی عرض کیا ہے کہ  یہ جو خواتین کا مسئلہ ہے  جو آج  شیخ علاؤالدین:

general discussion میں آنا تھا  یہ کل بھی نہیں آیا اس سے پہلے بھی  نہیں آیا اور آج بھی اس

کیونکہ  اسے کل رکھ لیجئےاورکے آنے کا امکاؿ نہیں ہے  تو مہربانی فراو کر یا تو وزیر قانوؿ سے پوچھ لیجئے

 30اس میں دو گھنٹے کا ٹائم ہوتا  ہے اور معزز اراکین بھی اس پر بولنا چاہتے ہیں۔یہ وہی معاملہ ہے جو 

years and above کی خواتین کیemployment آنے کا اس کےکا مسئلہ ہے۔آج بھی اگر

اس  ہے لیکن امکاؿ نہیں ہے تو اس کو کل پر رکھ لیں اور ایجنڈے پر لے آیں  ، آج بھی ایجنڈے پر 

  امکاؿ آج بھی   نہیں لگتا۔کے آنے کا

 :جی ، رانا صاحب!جناب چیئرمین

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب چیئرمین !چونکہ کل آدھا بل ہو گیا تھا اس لئے وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کہ اس پر بل کے بعد ہمارے پاس ٹائم ہو گا ِمیرے خیاؽ میں اس پر اب کوئی زیادہ ٹائم نہیں ے گا 

  ِبحث ہو سکے 

آج چھ بجے آیا تو یہاں پر لوگ نہیں ہوں ے  لہذا کل قانوؿ سازی یہ اگر کیجئے  :فرض شیخ علاؤالدین

 ِلیجئے  نہیں ہے اس لئے اسے کل پر رکھ 

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:میرے خیاؽ میں اگر محترؾ لغاری صاحب نے وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ِنوؿ سازی اڑھائی تین بجے تک مکمل ہو اتئے گی  اور اس کے بعد اس پر بحث کر لیں ے تعاوؿ کیا تو قا
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  ِہے  issueلے لیں چونکہ یہ خواتین کا  senseکی اور خواتین کی  House:جناب !آپ شیخ علاؤالدین

کروارہے ہیں کہ قانوؿ سازی کے بعد اس پر بحث ہو  ensure:اب لاء منسٹر صاحب جناب چیئرمین

 ۔گی

 کورؾ کی نشاندہی

:جناب چیئرمین !جیسے ابھی لاء منسٹرصاحب نے کہا کہ جس دؿ پانی پر بحث تھی محترمہ سیمل کامراؿ

مجھے بڑے افسوس کے ساتھ یہ کہنا  ِ کر دیا گیاpoint outاس دؿ قانوؿ سازی نہیں تھی لیکن کورؾ 

کے اثاثوں کو بیچنے کی بات ہو رہی  ہو رہی ہے اور پنجاب important legislationپڑتا ہے کہ آج بڑی 

ہے ؟ لوگ یہاں آنا ہی  interestکا قانوؿ سازی میں کیا  House۔ہے لیکن آج بھی کورؾ پورا نہیں  ہے

م نہیں کرتے لہذا میں کورؾ کی نشاندہی کرتی ہوں اور آپ سے استدعا کرتی ہوں کہ کورؾ پورا کروایا 

  ِاتئے 

 )گنتی کی گئی (۔گنتی کی اتئےِ  کی گئی ہے:کورؾ کی نشاندہیجناب چیئرمین

 )گھنٹیاں بجائی گئیں(۔کورؾ پورا نہیں ہے لہذا پانچ منٹ کے لئے گھنٹیاں بجائی اتیں  

 گنتی کی اتئے )گنتی کی گئی(

  ِکورؾ پورا ہے لہذا کارروائی شروع کی اتتی ہے 

 ۔شیم  ،شیمحزب اقتدار: ممبراؿ معزز 

کر دیا  time decideجناب چیئرمین!نماز کا وقفہ کیا اتئے یا کوئی  ِػ آرڈر:پوائنٹ آمحترمہ طیبہ ضمیر 

میں وضو کر رہی تھی میرا پرس وہاں پڑا  ِنہ کیا اتئے  point outاتئے تاکہ کم از کم اس کے اندر کورؾ

  ِ نہ کیا اتئے point outلہذا پابندی لگائی اتئے کہ نماز کے وقت کورؾ ِہے لیکن میں یہاں آ گئی ہوں

 ۔کر ی  گئی ہے noteآپ کی یہ بات  ۔ٹھیک ہےجناب چیئرمین :

 

 مسودہ قانوؿ

 )جوزیر غور لایا گیا(
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 2010مسودہ قانوؿ پنجاب نجکاری بورڈدرہ 

 )۔۔۔اتری(

CLAUSE-13 
MR. CHAIRMAN: Now, we resume resumption of the Punjab 

Privatization Board Bill, 2010. (Bill No.10 of 2010) 

Now, clause 13 of the Bill is under consideration. There is an 

amendment in it. The amendment is from Ch. Zahir-ud-Din Khan, Mr. 

Muhammad Yar Hiraj, Ch. Aamar Sultan Cheema, Mr. Muhammad 

Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Col. (Retd) Muhamamd 

Abbas Ch., Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad Shafiq Khan, Mr. 

Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. Khalid Javed 

Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi Muhammad, 

Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz Muhammad 

Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna Ulfat, Syeda 

Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. Khadija Umar, 

Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina Khawar Hayat, 

Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik,  Engineer Shahzad 

Elahi. Who is to move it? 

MRS SEEMAL KAMRAN: Sir, I move: 

"That in clause 13 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, after sub-clause (1), 

the following Proviso be added:- 

"Provided that the remunerations and allowances of the 

employees of the Board shall not be less favourable 

than those admissible to Government employees of the 

same category." 

MR. CHAIRMAN: The motion moved is: 
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"That in clause 13 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, after sub-clause (1), 

the following Proviso be added: 

"Provided that the remunerations and allowances of the 

employees of the Board shall not be less favourable 

than those admissible to Government employees of the 

same category." 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I oppose. 

 )اس مرحلہ پر جناب سپیکر کرسی صدارت پر متمکن ہوئے(

کسی خاتوؿ ممبر کو بھی کرسی صدارت پر بیٹھنے  کا موقع  فراہم جناب سپیکر!محترمہ عار ک خالد پرویز:

 کر دیا کریں۔

MR. SPEAKER: Who is to start it now? 

سٹاػ کے بارے میں  amendment میں یہ clause-13جناب سپیکر!محترمہ سیمل کامراؿ:

 اتنے

ے

انہوں  نے اس کے بارے میں ہے۔ perks and privilegesوالے ہے۔یہ اؿ کو دیٰ

 میں یہ کہا ہے کہ :

13. Staff.(1) The Board may employ persons who shall 

be paid such remuneration and allowances and shall 

hold their employment on such terms and conditions as 

may be prescribed and until so prescribed, as may be 

determined by the Board. 

 discriminationآئین پاکستاؿ کے مطابق  کسی کے ساتھ کسی قسم کی کوئی جناب سپیکر!

ارش ہے کہ جس اور نہ ہی کسی کے ساتھ  کوئی  امتیازی سلوک کیا ات سکتا ہے۔ہماری یہ گزہےہو سکتی 

categoryیاgrade ،میں اؿ کو رکھا اتئےhire  کیا اتئے وہ پہلے سے موجود سرکاری ملازمین کے

 برابر ہونے 

ے

ٰ
 

اؿ  کے سرکاری ملازمین جو کہ دوسرے محکموں میں کاؾ کرتے ہیں grade۔اسی چاہ

 perksوہی ملتے ہیں  اس بورڈ کے ملازمین کو بھی  perks, privileges and benefitsجو کو
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,privileges and benefits  ملنے 

ے

ٰ
 

تاکہ اؿ کے درمیاؿ کسی قسم کی  چاہ

discrimination  کا عنصر موجود نہ رہے۔یہ ایک مسلمہ حقیقت ہے کہ جب آپ کسی کے ساتھ

کریں ے کیونکہ  اس عمل سے اؿ میں  definitely corruptionزیادتی کریں ے تو پھر وہ لوگ 

افسراؿ کے  C.S.Pاور  P.C.Sپیدا  ہوتا ہے۔معزز ممبر شیخ علاؤالدین نےایک احساس محرومی 

ہے۔وہ لوگ شاید اؿ  situationتحریک پیش کی تھی۔آپ دیکھیں کہ وہاں پر بھی یہی  بارے میں 

اؿ کے اورنہیں دیا ات رہا rewardسے زیادہ عرصے سے نت و کر رہے ہیں لیکن انہیں اؿ کی نت و کا 

یہ  !کیا اتتا ہے کہ ہاں acknowledgeکی ات رہی ہے۔ایک طرػ تو یہ  discriminationساتھ 

کیا ہے  serveاؿ لوگوں نے ہمارے لئے بہت  !ہیں،ہاں importantلوگ ہمارے لئے بڑے 

بھی کی ات رہی ہے۔اؿ کو  discriminationاؿ لوگوں  کے ساتھ  at the same timeلیکن 

نہیں لگایا اتتا۔اس سے آدمی نہ صرػ  Secretaryکہیں پر نہیں لگایا اتتا،اؿ کو  D.C.Osکہیں پر 

بھی  پیدا   resistanceایک againstکے  stateاحساس محرومی کا شکار ہو اتتا ہے بلکہ اس کے اندر  

ہوتی ہے کہ یہ حکومت ہمارے ساتھ زیادتی کر رہی ہے،ہماری حق تلفی کر رہی ہےاسی لئے ہم نے یہ 

amendment propose اؿ لوگوں کو بھی وہی کی ہے کہ perks and privileges  اتیں 

ے

دیٰ

 discriminationجو کہ دوسرے لوگ لے رہے ہیں تاکہ کسی  طرح کی احساس محرومی ،زیادتی  اور 

 نہ ہونے پائے۔شکریہ

 جی،آمنہ الفت صاحبہ!جناب سپیکر:

شش کی گئی ہے کہ میں اصل میں یہ  بات کرنے کی کو clauseاس جناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت:

عدؽ وانصاػ کے ساتھ تماؾ افسراؿ اور ملازمین  کو یکساں مراعات اور تنخواہیں دی ات سکیں۔حکومت 

 اورallowancesدی ات رہی ہیں،اؿ کو جو  facilitiesملازمین ہیں اؿ کو جو  alreadyکے جو 

اعات دی اتیں ۔ہمارا تنخواہیں دی ات رہی ہیں اسی حساب سے اس بورڈ کے ملازمین کو بھی ساری مر

مقصد یہ ہے کہ معاشرے میں کوئی اونچ نیچ یا منافرت پیدا نہ ہو،برابری رہے اور سب کو ایک نظر سے 

یہ کوئی اتنی بڑی بات نہیں ہے۔صرػ چند الفاظ کے شامل کر دینے سے   اس میں عدؽ و ،دیکھا اتئے

 انصاػ کا پہلو ااتگر ہو اتئے گا۔
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کے  grade،بڑے top tierاستدعا اور بھی ہے کہ جو آپ سے ایک جناب سپیکر! 

کے ملازمین  gradeبہت زیادہ ہوتے ہیں کہ س چھوٹے  allowancesافسراؿ ہیں اؿ کی تنخواہیں اور 

کم ہوتے ہیں۔اؿ چھوٹے ملازمین کی تنخواہیں یا مراعات  allowancesکی مراعات ،تنخواہیں اور 

 افسراؿ بالا کو دی اتتی ہیں۔ہمارا مقصد صرػ یہ ہے کہ کے top tierاس حساب سے نہیں ہیں جو کہ 

ہے اس کی تنخواہیں یا مراعات کسی بھی طور پر سرکاری ملازمین سے کم نہ  staffکا جو Boardاس 

 اتیں ۔شکریہ allowancesہی اؿ کو تماؾ مراعات  اور  accordingہوں،اس کے 

ے

 وغیرہ دیٰ

 جی،رانا صاحب! .Anybody else from your side? Noneجناب سپیکر:

بالکل ایک Boardیہ جناب سپیکر!:)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

independent  ادارہ ہوگا، یہ  اپنےrules بنائے گااس کو کسی اور کے بنائے ہوئےrules کا پابند

 نہیں کیا ات سکتا۔

MR. SPEAKER: The amendment moved and the question is: 

"That in clause 13 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, after sub-clause (1), 

the following Proviso be added: 

"Provided that the remunerations and allowances of the 

employees of the Board shall not be less favourable 

than those admissible to Government employees of the 

same category." 

(The motion was lost) 

MR. SPEAKER: Now, the question is: 

“That clause 13 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

ADDITION OF NEW CLAUSE 13-A 

MR. SPEAKER: Now, addition of new clause 13-A. The 

amendment is from Ch. Zahir-ud-Din Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, 
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Ch. Aamar Sultan Cheema, Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. 

Moonis Elahi, Col (Retd) Muhamamd Abbas Ch., Mr. Sher Ali Khan, 

Mr. Muhammad Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal 

Ahmed Langriyal, Mr. Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal 

Chaudhary, Mian Shafi Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. 

Muhammad Afzal, Hafiz Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia 

Amjad, Mrs. Amna Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal 

Kamran, Mrs. Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, 

Mrs. Samina Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab 

Malik, Mrs. Qamar Ch., Ms. Amna Jehangir, Engineer Shahzad Elahi. 

 

MRS. AMNA ULFAT. Thank you Mr. Speaker! I move: 

That after clause 13… 

 محترمہ !پہلے آپ میری بات سن لیں۔جناب سپیکر:

Since this amendment is substantially identical to the 

amendment 7-A and 8-A which have been lost, 

therefore, the same is … 

اور  ”clause-7 “Chairmanپوائنٹ آػ آرڈر۔جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

clause-8“Secretary”کے لئے ہے کہ س یہclause-13“Staff”کےلئے ہے۔ 

Privatization  کے لئے جوFederal Law ہے اس کےSection-3  کاsub-section(4) 

 کہتا ہے کہ:

All officers, Consultants and employees of the staff of 

the existing Commission shall stand transferred to be 

the officers, advisors and employees of the staff of the 

new Commission. 

کو جو کہ وفاقی قانوؿ سے ملتی ہے قائم رکھا اتئے۔میں نے کل بھی عرض کیا تھا کہ  میں spiritتو اسی 

legislation نہ ہی میں وکیل ہوں۔میں  تو اس قسم کے  کا اوہر ہوں اورsimilar laws  سے
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guidance  لیتا ہوں جو کہavailable ہوتے ہیں۔تو وفاقی قانوؿ کے اندر بھی اس کو اسی طرح

 رکھا گیا ہے۔

 appointedکے لئے  time periodجناب!اس کے چیئرمین اور سیکرٹری تو ایک 

ہے،جو اس کا clerical staffہوگا،جو اس کا staffلوگ تھے کہ س یہ جو  temporaryتھے،وہ 

steno typist  یا ڈرایوںر وغیرہ ہوں ے وہpermanent staff  ہو گا۔یہ اتنیsimilar  نہیں

 مختلف ہیں۔ categoriesہے،یہ

مختلف ہے لیکن یہ بالکل  categoryجناب سپیکر!یہ :(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

similar  ہے اور لغاری صاحب جوguidance  فراو رہے ہیں یہmisguidance ہے۔ 

 

 

 

 

 

 

CLAUSE-14 

MR. SPEAKER: Now, clause 14 of the Bill is under consideration. 

There are two amendments in it. The first amendment is from Ch. 

Zahir-ud-Din Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch. Aamar Sultan 

Cheema,  Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, 

Col. (Retd.) Muhamamd Abbas Ch., Mr. Sher Ali Khan, Mr. 

Muhammad Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed 

Langriyal, Mr. Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal 

Chaudhary, Mian Shafi Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. 

Muhammad Afzal, Hafiz Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia 

Amjad, Mrs. Amna Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal 

Kamran, Mrs. Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, 

Mrs. Samina Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab 

Malik,. Engineer Shahzad Elahi. Who is to move it? 

SYEDA MAJIDA ZAIDI: Sir, I move: 
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"That in clause 14 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after the word "Board". Appearing in line 1, the 

expression "with prior approval of the Government", 

be inserted." 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

"That in clause 14 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after the word "Board". Appearing in line 1, the 

expression "with prior approval of the Government", 

be inserted." 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I oppose. 

اس لئے دی ہے کہ بورڈ کو اپنے انتظامی امور  amendmentجناب سپیکر!ہم نے یہ :اوجدہ زیدی سیدہ 

عدہ حکومت سے ااتزت لے، کسی فرد واحد کو یہ اختیار نپٹانے کے لئے بے لگاؾ نہ چھوڑا اتئے وہ باقا

کہ وہ اپنی مرضی سے بھرتیاں وغیرہ کر سکے اس کے لئے گورنمنٹ کی ااتزت کی  چاہئےنہیں ہونا 

 ۔چاہئےضرورت ہونی 

کیا  proposeمیں جس طرح سے ہم نے یہ  amendmentجناب سپیکر!اس:محترمہ سیمل کامراؿ

کرے لیکن جس طرح سے  hireکو بالکل  professionalوہی ہے کہ بورڈ  ہمارا مقصد definitelyہے، 

 ۔انہوں نے یہ خود ہی بتایا ہوا ہے

The Board may employ any technical professional 

agent, Advisors, Consultants, Bankers, Engineers, 

Architects, Evaluators, Accountants, Auditors, 

Lawyers, Archeries, Assessors, Auctioneers and other 

persons.   
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 hireکو professionalsاؿاورکرے  ضرور وہ بالکل یہ سب کچھ ،بورڈ یہ سب کچھ کرے

نہیں ہوگا تو  answerableکرے لیکن جب بورڈ کو بالکل بے لگاؾ چھوڑ دیا اتئے گا اور وہ کسی کو 

definitely عنصر آ اتئے گا اور اس چیز سے مزید قباتیں  پیدا ہوں گی یہاں پر بھی ذاتی م اور نام کا 

 furtherمیں چلے اتنا، اس سے پھر  inquiriesاور کسی کو اپنی من اونی کر لینے دینا اور بعد میں

complications  ،پیدا ہوتی ہیںsince legislation  ہو رہی ہے تو ہم یہ سمجھتے ہیں کہ بورڈ ضرور ال پ

 hireکو  professionalکرے مگر وہ ہر  hireکے تحت criteriaکو ایک professionalsکاؾ کرے اؿ

لے اس کے بعد وہ اس پورے  proper approvalھجواا کر summaryکرنے سے پہلے گورنمنٹ کو 

process  کو انجاؾ دے کیونکہ جب بھی کسی چیز کوunattended  چھوڑ دیا اتئے گا توdefinitely  اس کی

کر لیا اتئے گا، ہر  decideں اور قباتیں  پیدا ہوں گی تو اگر اؿ تماؾ چیزوں کو آج یہیں پر وجہ سے خرابیا

 Check and Balanceہے تو جب  checkلگا دیا اتئے گا کہ نہیں، یہاں پر یہ  full-stopچیز پر ایک

 بہتری کی طرػ نہیں اتتیں۔ شکریہ نہیں ہوتا تو چیزیں خرابی کی طرػ اتتی ہیں

بنایا ات  independent Boardجناب سپیکر!بات یہ ہے کہ اس بل کے ذریعے جو :منہ الفتمحترمہ آ

 rules andرہا ہے اس کی مثاؽ یوں ہی ہے کہ جیسے شتر بے مہار، کہ اس نے اپنی مرضی کے 

regulations  بنانے ہیں اس پر کوئیcheck and balance  نہیں ہے، حکومت سے اس کا کوئی رابطہ

نہیں ہے، اس کو مراعات و الاؤنس بھی اپنی  connectionقی لوگوں کے ساتھ اؿ کا کوئی نہیں ہے، با

میں ہم نے صرػ یہ  clauseمرضی کے ں ،م ے، تنخواہیں بھی اپنی مرضی سے طے کریں ے۔ اس 

ی استدعا کی ہے کہ وہ اپنی من اونی نہ کر سکے، اپنی مرضی کی بھاری بھرکم تنخواہیں، اپنی مرضی کے بھار

بھر کم الاؤنس، اپنی مرضی کی مراعات نہ کر لے بلکہ اس میں حکومت کی مشاورت شامل ہو، وہ بورڈ 

حکومت کی رائے کے بغیر ال پ کوئی فیصلہ نہ کرے۔ اس میں قباحت وای  ایسی کیا بات ہے جب آپ کسی 

 سوچ سکتے ہیں کہ وہ بنا دیں ے کہ وہ اپنے فیصلے خود کرتا پھرے تو پھر آپ کیسے independentبورڈ کو 

پھر ہم یہ کیسے  ،پھر ہم اس پر کیسے یقین کر لیں کہ وہ کوئی من اونی نہیں کریں ے،انصاػ سے چلیں ے 

یقین کر لیں کہ وہ  اپنی مرضی سے کوئی نا اہل لوگوں کو بھرتی نہیں کر لیں ے اور مراعات دتے ہوئے 

میدہ لوگوں کو جو دؽ چاہے گا مراعات بھی دیں  انصاػ کو نہیں دیکھیں ے اور اپنے من م اور
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رکھنے کے لئے، اس سسٹم کو ٹھیک رکھنے اور اس میں سدھار  check and balanceے۔ اس میں 

مہربانی ہ کو اس لئے شامل کیا گیا ہے کہ برا amendmentمیں اس چھوٹی سی  clauseرکھنے کے لئے اس 

بات  importantہوں کہ اس کو نظرانداز کر دینا ایک بہت ہی  اس پر نظرثانی کی اتئے اور میں سمجھتی

ہے  important pointسے نظر چرانے اور درگزر کرنے وای  بات ہے میرے نزدیک یہ سب سے 

 اس پر ضرور نظر ثانی کی اتئے۔

ہے لیکن جب آپ اس کا جواب سنیں ے تو پھر بتانا۔ جی،  important pointیقیناً یہ :جناب سپیکر

 مہ خدیجہ عمر!محتر

ہے کہ فرد واحد پر  important point transparencyجناب سپیکر!اس میں :محترمہ خدیجہ عمر

completely rely  نہ کیا اتئے اور اس پرcheck and balance  بڑاimportant  ہے کیونکہ آپ کسی

ہیں اور پورے  آئی problemsنظر آیا ہے وہاں  one man showمیں دیکھ لیں کہ جہاں  set upبھی 

کی روایت  one man showہے کہ یہ  requestکر گیا ہے اسی لئے ہماری یہ  collapseکا پورا سسٹم 

 کیا اتئے۔ شکریہ applyکا سسٹم ضرور  check and balanceختم کی اتئے اور 

 ختم کریں اور انہیں جلدی سے بتایں ۔ one man showجی، رانا صاحب!:جناب سپیکر

جناب سپیکر!مجھے اپوزیشن کے معزز اراکین سے  :(خاؿرانا ثناء اللہ پارلیمانی امور ) وزیر قانوؿ و

دردی ہے اس کی وجہ یہ ہے کہ انہوں نے ایک طرػ تو یہ فراویا ہے کہ بورڈ کو اپنے اختیارات 
 
انتہائی ہ

 3 سے ہیں اور اؿ میں members 10۔ ایک تو یہ ہے کہ بورڈ میں چاہئےمیں شتر بے مہار نہیں ہونا 

members  اس معززHouse  سے ہوں ے لہذا وہ فرد واحد نہیں ہے۔ دوسری بات یہ ہے کہ اس سے

کا ذکر تھا تو انہوں نے وہاں وہاں پر کہا کہ دیکھیں بورڈ کے  roleپہلے جہاں جہاں پر بھی گورنمنٹ کے 

ہے۔ اس وقت یہ کہہ رہے تھے کہ قائم کیا اتر ہا  roleاختیارات کو سلب کیا ات رہا ہے یہ تو فرد واحد کا 

فرد  roleہوگا اب یہاں پر بورڈ کے خلاػ کہہ رہے ہیں کہ بورڈ کا  roleفرد واحد کا roleگورنمنٹ کا

گزارنا ہے، اس میں فرد واحد وای  کوئی بات  timeہوگا، دراصل بات یہ ہے کہ انہوں نے  roleواحد کا 

 احد نہیں ہے۔ہیں لہذا یہ فرد و members 10نہیں ہے اس کے 

MR. SPEAKER: The amendment moved and the question is: 
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"That in clause 14 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after the word "Board". Appearing in line 1, the 

expression "with prior approval of the Government", 

be inserted.” 

(The motion was lost) 

MR. SPEAKER: Now, the second amendment is from Ch. Zahir-ud-

Din Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch Aamar Sultan Cheema, Mr. 

Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Col(Retd) 

Muhammad Abbas Ch, Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad Shafiq 

Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. Khalid 

Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi 

Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna 

Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. 

Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina 

Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik, 

Engineer Shahzad Elahi. 

 Since this amendment is substantially identical to amendment 

which has been lost therefore the same is inadmissible under rule 

106(b) and 198(4) and it is ruled out of order. 

Now the question is: 

“That clause 14 of the Bill do stand part of the Bill.’’ 

(The motion was carried) 

CLAUSE-15 

MR. SPEAKER: Now, clause 15 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That clause 12 of the Bill do stand part of the Bill.’’ 

(The motion was carried) 
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CLAUSE-16 

MR. SPEAKER: Now, clause 16 of the Bill is under consideration. 

Since there are three amendments in it. The first amendment is from 

Ch. Zahir-ud-Din Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch Aamar Sultan 

Cheema, Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, 

Col(Retd) Muhammad Abbas Ch, Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad 

Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. 

Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi 

Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna 

Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. 

Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina 

Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik, 

Engineer Shahzad Elahi. 

 Who is to move it? 

 کورؾ کی نشاندہی

کے amendmentکرنے سے پہلے میں یہ چاہوں گی کہ اگر کسی  moveجناب سپیکر! :فائزہ اصغر ڈاکٹر

نہیں ہیں تو میں کورؾ  کی نشاندہی کرتی ہوں۔ آپ پہلے  treasury benches interestedبارے میں 

 ؟کورؾ پورا کروائیے کیونکہ جب لوگ ہی نہیں ہیں تو ہم نے کس کو سنانا ہے

 کی نشاندہی کی گئی ہے۔ گنتی کی اتئے۔)گنتی کی گئی( کورؾ جناب سپیکر:

 منٹ کے لئے گھنٹیاں بجائی اتیں ۔ پانچ کورؾ پورا نہیں ہے،

 گھنٹیاں بجائی گئیں( منٹ کے لئے پانچ  )اس مرحلہ پر

 گنتی کی اتئے۔)گنتی کی گئی(

 کورؾ پورا ہے۔ کارروائی شروع کی اتتی ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 کریں۔ amendment moveاپنی  moverپلیز۔ اب  آرڈر پلیز۔ آرڈر
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 2010مسودہ قانوؿ پنجاب نجکاری بورڈ درہ

 )۔۔۔اتری(

DR FAIZA ASGHAR: I move: 

“That in clause 16 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (3), in 

Para (a), after the word “privatization” appearing at the 

end, the word “process” be inserted. 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

"That in clause 16 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (3), in 

Para (a), after the word “privatization” appearing at the 

end, the word “process” be inserted." 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): I oppose: 

 کیا گیا ہے۔ جی، محترمہ!شروع کریں۔ opposeجناب سپیکر:

  processایک ایکٹ ہے اور اسُ کا ایک پورا  privatizationجناب سپیکر! :ڈاکٹر فائزہ اصغر

 نہیں ہو اتتی۔ یہاں پر میں privatizationہوتا ہے۔ صرػ ایک لفظ کے ساتھ پوری 

 a substantial interest in theکی بات کر رہی ہوں اسُ میں لکھا ہوا ہے کہ clauseجس  

privatization  تو اب اگر اس کے آےprocess  لکھ دیا اتئے تو اسِ سے ایک تو انگلش

proper  ،ہو اتتی ہےsentence  مکمل ہو اتتا ہے اور اس سے یہ بھی پتا لگتا ہے کہ کوئی بھی

conflict  پورےprocess میں کسی بھی جگہ نہ ہو۔ 

 شکریہ۔ جی، رانا صاحب!جناب سپیکر:

سے صرػ  amendmentجناب سپیکر!اس  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

confusion  ہو سکتی ہے لیکن کوئیclarity  نہیں آئے گی۔ جوdefinition  دی گئی ہے اسُ میں

 ہے۔ clearمعاملہ بالکل 

MR. SPEAKER: The amendment moved and the question is: 
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"That in clause 16 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (3), in 

Para (a), after the word “privatization” appearing at the 

end, the word “process” be inserted." 

(The motion was lost) 

MR. SPEAKER: Next two amendments are from Ch. Zahir-ud-Din 

Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch Aamar Sultan Cheema, Mr. 

Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Col. (Retd) 

Muhammad Abbas Chaudhary, Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad 

Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. 

Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi 

Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna 

Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. 

Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina 

Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik, 

Engineer Shahzad Elahi. 

 Since the amendments are substantially identical to the 

amendment which has been lost, therefore, the same is inadmissible 

under rule 106(b) and 198(4) and it is ruled out of order. 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 !جی، فراویں :جناب سپیکر

 انگریزی کو بہتر کروا لیں۔ kindlyجناب سپیکر! جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 کس کو بہتر کروانا ہے؟جناب سپیکر:
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بہتر کرنے کی ضرورت ہے۔  senseجناب سپیکر!انگریزی کی جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

privatization  کی ایک عمل ہے جس کے لئے ہم کہہ رہے ہیں کہ پورے عملcompletion 

 کروا لیں۔

MR. SPEAKER: Now the question is: 

“That clause 16 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

CLAUSE 17 

MR. SPEAKER: Now clause 17 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is: 

“That clause 17 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

CLAUSE 18 

MR. SPEAKER: Now clause 18 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is: 

“That clause 18 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

CLAUSE 19 

MR. SPEAKER: Now clause 19 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is: 

 

“That clause 19 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

CLAUSE 20 

MR. SPEAKER: Now clause 20 of the Bill is under consideration. 

There is an amendment in it. The amendment is from Ch. Zahir-ud-Din 

Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch Aamar Sultan Cheema, Mr. 

Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Col. (Retd) 
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Muhammad Abbas Chaudhary, Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad 

Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. 

Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi 

Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna 

Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. 

Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina 

Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik, 

Engineer Shahzad Elahi. Any mover may move it. 

MRS. SAMINA KHAWAR HAYAT: Sir, I move: 

"That in clause 20 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (2), 

after Para (f), the following new Para (g) be added: 

(g) any funds already lying in the account of the 

Board to be dissolved consequent upon the 

coming into force of this Act." 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

"That in clause 20 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (2), 

after Para (f), the following new Para (g) be added: 

(g) any funds already lying in the account of the 

Board to be dissolved consequent upon the 

coming into force of this Act." 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan):Sir, I oppose: 

MR. SPEAKER: Opposed and mover to now start discussion. 

میں اس بورڈ کے فنڈ کا ذکر کیا گیا ہے۔  20جناب سپیکر!جیسا کہ آرٹیکل  :محترمہ ثمینہ خاور حیات

اس بورڈ میں پیسے اکٹھا کرنے ہیں تو اس بورڈ کو لا نے کے  alreadyاثاثے بیچ کر حکومت کے لئے 
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 alreadyدی ہے کہ اس بورڈ کے پاس  proposalلئے کیا وہ حکومت سے پیسے لے گا؟ لہذا ہم نے یہ 

 اتیں ۔ جیسا کہ آرٹیکل

ے

 رکھے گئے جو فنڈز اکٹھے ہوئے ہیں، وہ فنڈز اس نئے بورڈ کو ٹرانسفر کر دیٰ

3-A  میںmention ہے کہ جب وفاقی کمیشن بنایا گیا تھا تو انہوں نے بھی  کیا گیاnotification  کے

 تھے لہذا ہماری بھی یہی تجویز  bank balanceاور  cashتحت بنائے گئے کمیشن کو 

ے

ٹرانسفر کر دیٰ

 اتیں ۔ شکریہہے کہ اؿ کے پاس جو پرانے فنڈز موجود ہیں وہ اس نئے بورڈ 

ے

 کو ٹرانسفر کر دیٰ

لاء منسٹر صاحب!وہ کہہ رہے ہیں کہ آپ جو نیا بورڈ بنا رہے ہیں تو پرانے بورڈ کے پاس جناب سپیکر:

 انسفر کر دیں۔رکھے گئے فنڈز نئے کو ٹر

کرتا  already existجناب سپیکر!پہلا بورڈ جو  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

کیا  dissolveہے وہ ایک انتظامی حکم کے تحت بنایا گیا ہے۔ جب اسُ کو ایک انتظامی حکم کے تحت 

رڈ کو ٹرانسفر ہو اتیں  ے کے تحت ہی نئے بو administrative orderاتئے گا تو اسُ کے فنڈز 

 لہذا اس کے لئے نئی قانوؿ سازی کی ضرورت نہیں ہے۔

MR. SPEAKER: The amendment moved and the question is: 

"That in clause 20 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (2), 

after Para (f), the following new Para (g) be added: 

(g) any funds already lying in the account of the 

Board to be dissolved consequent upon the 

coming into force of this Act." 

(The motion was lost) 

MR. SPEAKER: Now the question is: 

“That clause 20 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

CLAUSE-21 

MR.SPEAKER: Now clause 21 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That clause 21 of the Bill do stand part of the Bill.” 
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(The motion was carried) 

CLAUSE-22 

MR.SPEAKER: Now clause 22 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That clause 22 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

CLAUSE-23 

MR.SPEAKER: Now clause 23 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That clause 23 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

CLAUSE-24 

MR.SPEAKER: Now clause 24 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That clause 24 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

CLAUSE-25 

MR. SPEAER: Now, clause 25 of the Bill is under consideration. 

There is an amendment in it. The amendment is from Ch. Zahir-ud-Din 

Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch. Aamar Sultan Cheema, Mr. 

Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Col. (Retd.) 

Muhamamd Abbas Ch., Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad Shafiq 

Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. Khalid 

Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi 

Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna 

Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. 

Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina 
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Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik, 

Engineer Shahzad Elahi. Who is to move it? 

MR.MUHAMMAD SHAFIQ KHAN: Sir, I move: 

"That in clause 25 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (3), 

after the words "session of the Assembly" appearing at 

the end, the words "for discussion" be added. 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

"That in clause 25 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (3), 

after the words "session of the Assembly" appearing at 

the end, the words "for discussion" be added 

 کرتا ہوں۔ opposeجناب سپیکر!میں اسے :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور  

 in Houseکے لئے  discussionمیں محسن لغاری  صاحب کی خدمت میں یہ عرض کروں گا کہ 

 under rule 133 of Rules of Procedure of the Provincial Assemblyطریق کار

of the Punjabکے تحت ہوتا ہےاس کے لئےlegislationبالکل unnecessary  ہو گی اور

کرتی ہے اس لئے میری گزارش ہے کہ آپ اس کو  hitاسمبلی رولز کو  amendmentیہ ویسے بھی  

withdraw کر لیں۔ 

 !حبجی، لغاری صاجناب  سپیکر:

مسئلہ ہے  جیسا  میں نے کہا  technicalجناب سپیکر!اس میں اگر کوئی :جناب محمد محسن خاؿ  لغاری

ہو گئی ہے   oversightکہ ہماری  کوشش   تو اس کو بہتر کرنے کے لئے ہوتی ہے ۔ اگر ہماری طرػ سے 

تو ہر  تو یہ تھا کہ رپورٹیںکرنا ہے ۔ ہمارا مقصد  determineاور کوئی ایسی چیز ہے کہ جس کو سپیکر نے 

کبھی نہیں  discussion اس پر پیش ہوئی ہیں لیکن  وقت پیش ہوتی رہتی ہیں۔آج بھی تین رپورٹیں

بنا رہے ہیں تو  ہمیں بھی اس پر اپنے Privatization Board ۔ ہم چاہتے تھے کہ جب ہم  ئیہو

 خیالات کا اظہار کرنے دیں ۔ 
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 کر  لیں۔argueجی،  بو لیں  آپ جناب  سپیکر:

دے رہا ہوں کہ  point of viewجناب سپیکر!میں تو آپ کو ال پ  :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

کا حوالہ  section 133اس کو ہم کس لئے لائے تھے۔  جیسا کہ وزیر قانوؿ صاحب فراو رہے ہیں اور 

 :کہتا ہے کہsection 133دے رہے ہیں۔ 

After report referred to in rules 130, 131 and 132 is 

laid in the House.  

Rule 130.- Report on the Council of Islamic Ideology 

and other reports required to be laid in the House, 

under any law for the time being in force, shall be so 

laid by a minister. 

 ۔ہو اتیں  گی  layتو جس وقت یہ 

The Speaker shall fix a day for discussion. 

 legislationکرنا ہے۔ اس میں  fixیہ سپیکر نے :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 نہیں ہونی۔ 

 میں آپ کو ااتزت دے رہا ہوں۔ جناب  سپیکر:

 غلطی ہے تو  ٹھیک ہے ۔  technicalاگر اس میں کوئی :جناب محمد  محسن خاؿ لغاری

 آپ اپنی بات کریں۔ ہم اپ کی بات سنتے ہیں۔ جناب  سپیکر:

جناب سپیکر!اس کلاز میں ہم نے یہی تجویز کیا ہے کہ اسمبلی میں  جو ۔شکریہ:جناب محمد شفیق  خاؿ

ضروری ہے اس لئے   discussionکے متعلق پیش کی اتئے گی اس پر  privatizationرپورٹ 

اور   اس قانوؿ  کے اغراض و مقاصد  کو تب ہی اطصل کیا ات سکتا ہے   تماؾ ممبراؿ کی رائے کو سننا چاہئے

جب اس معزز ایواؿ میں معزز ممبراؿ  اپنی آراء دیں ے۔ میں  نے اس لئے یہ تجویز دی تھی کہ  جس 

طرح آج یہ تین یا چار رپورس  اسمبلی میں پیش ہوئی ہیں  اگر اؿ کے لئے کوئی وقت رکھ لیا اتئے اور 
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ہو اتئے تو ممبراؿ کی طرػ سے اچھی آراء آ سکتی ہیں۔ میری  discussionڑی بہت اس پر تھو

 استدعا ہے کہ اس ترمیم کو منظور کیا اتئے۔ 

 کر دیتا ہوں۔  question putمیں نے آپ کی بات سن ی  ہے  اور میں  جناب  سپیکر:

The amendment moved and the question is: 

"That in clause 25 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (3), 

after the words "session of the Assembly" appearing at 

the end, the words "for discussion" be added, 

(The motion was lost) 

MR. SPEAKER: Now, the question is: 

“That clause 25 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

CLAUSE-26 

MR. SPEAKER: Now, clause 26 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That clause 26 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-27 

MR. SPEAKER: Now, clause 27 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That clause 27 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-28 

MR. SPEAKER: Now, clause 28 of the Bill is under consideration. 

There is an amendment in it. The amendment is from Law Minister. He 

may move it. 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move: 
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"That in clause 28 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies in Para (b), after 

semi-colon the word "or" shall be inserted and in Para 

(c), the semi-colon and the word "or" shall be 

substituted by a full-stop and Para (d) shall be 

omitted." 

MR. SPEAKER: The motion move is: 

"That in clause 28 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies in Para (b), after 

semi-colon the word "or" shall be inserted and in Para 

(c), the semi-colon and the word "or" shall be 

substituted by a full-stop and Para (d) shall be 

omitted." 
 

 رؾ کی نشاندہیکو

میں کورؾ پوائنٹ آؤٹ کر رہی ہوں   I do not  oppose!جناب سپیکر :محترمہ سیمل کامراؿ

 کہ کورؾ پوا نہیں ہے۔ 

 جی، کورؾ  کی نشاندہی کی گئی ہے ،گنتی کی اتئے ۔)گنتی کی گئی (جناب  سپیکر:

 کورؾ پورا نہیں ہے ۔ پانچ  منٹ کے لئے  گھنٹیاں بجائی اتیں ۔ 

  پر پانچ منٹ کے لئے گھنٹیاں بجائی گئیں()اس مرحلہ

 جی، گنتی کی اتئے۔)گنتی کی گئی( جناب سپیکر:

 کارروائی شروع کی اتتی ہے۔ گنتی کی گئی ہے اور کورؾ مکمل ہے۔

 

 

 

 

 

 

 

 2010مسودہ قانوؿ پنجاب نجکاری بورڈ درہ
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 )۔۔۔اتری(

MR SPEAKER: The motion moved is: 

"That clause 28 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies in Para (b), the word 

"or" be added after the semi-colon. In Para (c) the 

semi-colon and the word "or" be substituted with a 

full-stop and Para (d) be omitted." 

The amendment moved and the question is: 

"That clause 28 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies in Para (b), the word 

"or" be added after the semi-colon, in Para (c) the 

semi-colon and the word "or" be substituted with a 

full-stop and Para (d) be omitted." 

(The motion was carried) 

MR. SPEAKER: Now, the question is: 

“That clause 28 of the Bill as amended do stand part of the Bill.’’ 

(The motion was carried) 

CLAUSE-29 

MR. SPEAKER: Now, clause 29 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That clause 29 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

ADDITION OF NEW CLAUSE 29-A 

MR. SPEAKER: The addition of new clause 29-A. The amendment 

is from Ch. Zahir-ud-Din Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch Ammar 

Sultan Cheema, Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis 

Elahi, Col.(Retd) Muhammad Abbas Ch, Mr. Sher Ali Khan, Mr. 

Muhammad Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed 
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Langriyal, Mr. Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal 

Chaudhary, Mian Shafi Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. 

Muhammad Afzal, Hafiz Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia 

Amjad, Mrs. Amna Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Ms. Seemal 

Kamran, Mrs. Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, 

Mrs. Samina Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab 

Malik, Mrs. Qamar Aamir Ch., Ms. Amna Jehangir, Engineer Shahzad 

Elahi. Who is to move it? 

 شکریہ۔ جناب سپیکر! محترمہ آمنہ الفت:

Sir, I move  

That after clause 29 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, the following new 

clause (29-A) be added: 

"(29-A) The Board shall, within 30 days of the 

completion of each privatization transaction, publish in 

the official Gazette: 

(a) summary description of the transaction including 

names and address of the contracting party; 

(b) The Consultants advising the Board on the 

transaction; and any other matter relating to 

transaction considered appropriate by the Board." 

MR SPEAKER: The motion moved is: 

"That after clause 29 of the Bill, as recommended by 

the Standing Committee on Colonies, the following 

new clause (29-A) be added: 

"(29-A) The Board shall, within 30 days of the 

completion of each privatization transaction, publish in 

the official Gazette: 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری18

 

2871 

(c) summary description of the transaction including 

names and address of the contracting party; 

(d) The Consultants advising the Board on the 

transaction; and any other matter relating to 

transaction considered appropriate by the Board." 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFEARS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I oppose it.  

 کیا ہے۔ محترمہ!شروع کریں۔  opposeلاء منسٹر صاحب نے اس کو  جناب سپیکر:

ہی کیا ات رہا ہے۔ یہ بہت  opposeجناب سپیکر!کیا شروع کریں ہر چیز کو تو  محترمہ آمنہ الفت:

اور اھا  مشورہ دیا ہے۔ میں یہ   solidہے جس میں ہم  نے بہت  amendmentسیدھی سادھی سی 

میں بھی یہ چیز شامل ہے۔ ہم نے  Federal Privatization Ordinanceبھی بتاتی چلوں کہ 

کے بل میں یہ چیز شامل ہے۔ ہم نے اس میں یہی  already Federalکوئی نئی  بات نہیں کی بلکہ 

 officialکو transactionکی within 30 days privatizationاستدعا کی ہے کہ

Gazette کہ  جو بھی  میں  تشہیر کردی اتئے۔  اس کا مقصد یہ ہےtransaction  ہوئی ہے اور جس

میں شامل ہوکر مشتہر ہواتئے گا تو  Gazetteپتابھی پارٹی کے ساتھ ہوئی ہے اگر اس  پارٹی  کا  ناؾ اور 

آاتئے گی، ہر ایک کو اس بارے میں پتا  بھی چل  informationایک تو سب کو اس کے بارے میں 

کے آرڈیننس میں    Federal  بھی برقرار رہے گا۔  کا عمل transparencyاتئے گا اور اس سے 

جو بات کی گئی ہے میں وہ بھی آپ کے گوش گزار کر دیتی ہوں باقی جنگل کے بادشاہ کی مرضی ہے جو 

مرضی  کرے۔ میرے پاس فیڈرؽ کے آرڈیننس کی کاپی ہے  میں پڑھ دیتی ہوں  یہ کوئی نئی بات نہیں 

ئقہ  نہیں تھا۔ اس لیا ہے تو یہاں پر بھی شامل کرنے میں کوئی مضاتھی۔  جب فیڈرؽ نے اس کو شامل کر

 :میں لکھا ہوا ہے کہ 

The Commission shall, within 30 days of the 

completion of each privatization transaction, publish 

by notice in the official Gazette.  
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 :اس میں لکھا ہوا ہے کہ 

Summary description of the transaction including name 

and address of the contracting party  

 :میں ہے کہ  (b)یہ اس آرڈیننس میں  لکھا ہوا ہے  اور 

The Consultants advising the commission on the 

transaction and any other matter to the transaction 

considered appropriate by the commission.  

جناب والا!میرے ہاتھ میں یہ فیڈرؽ کا آرڈیننس ہے اس میں  ہم نے ایسی کوئی انہونی بات 

نہیں  کی کہ اس کو اٹھا کر بالکل رد کردیا اتئے اور اس کو بالکل اونا ہی نہ اتئے۔ یہ تو  اؿ کی مرضی ہے اور 

تماؾ ممبراؿ  بور ہو رہے ہیں تو چند اشعار اؿ کے ہاتھ میں سارا کچھ ہے۔ اگر آپ کی ااتزت ہو کیونکہ 

یہ ذرا خوش ہواتیں  ے اگر آپ ااتزت دیں ے۔  ذرا ہاں  ،اگر آپ ااتزت دیں ں اؿ کی  نذر  کردو

 کردیں۔۔۔

جناب سپیکر!محترمہ جو شعر پڑھیں گی تو  پھر اس کے  )رانا ثناء  اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

ہو اس   problemھے اتیں  ے اور پھر ہوسکتا ہے کہ اؿ کو اس بارے میں جواب میں بھی شعر پڑ

 (4)29لئے یہ شعروں کو چھوڑیں میں صرػ انہیں یہ عرض کرتا ہوں کہ  اگر انہوں نے اس بل کی 

کی  legislationپڑھی ہوتی  تو اؿ کو یہ ترمیم پیش کرنے کی ضرورت ہی محسوس  نہ ہوتی۔ ہم نے جو 

یا لک،  ہم نے اس بادشاہ کو کنٹروؽ کرنے کے لئے کی ہے کیونکہ پچھلے زاونے میں اس  ہے  وہ جنگل ہو

اسی طرح سے فروخت کردئیے   assets 72جنگل میں ایک ڈاکو ہوا کرتا تھا  اس نے  اس صوبے کے 

 کی  ہے اب اپنی مرضی کوئی نہیں کرسکے گا۔  legislationتھے اس لئے ہم نے یہ 

 کرتے ہیں۔  question putاب ہم  جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:
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 جی، لغاری صاحب!جناب سپیکر:

 میں بات خراب ہواتتی ہے اس لئے طنزجناب سپیکر!رانا صاحب کے جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

تو زیادہ اھا    نہ کریں، طنز کے بغیر اگر معاملہ چلتا رہےطنزمیری  اؿ سے دست بستہ گزارش ہے کہ اگر

 رہے گا۔ 

 انہوں نے ناؾ نہیں لیا۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اس میں ہم نے گزارش کی ہے اور انہوں نے ہماری ممبر  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 میں کوئی چیز واضح نہیں کی۔  92کرکے کہا ۔  انہوں نے  interruptکو 

 پڑھیں۔  (4)29آپ جناب سپیکر:

میں کوئی چیز واضح نہیں کی گئی بلکہ ایک مبہم سی  (4)29جناب سپیکر! ؿ لغاری:جناب محمد محسن خا

بات کی گئی ہے۔ ہم نے  تو ا س کو واضح کیا ہے اور قانوؿ وہ   اھا  ہوتا ہے جو ہر چیز کو واضح کرکے سامنے  

  کہ: میں لکھا ہے (4)29لائے ۔  انہوں نے 

The Board shall also publish all the processes of 

privatization including availability of the property for 

privatization on its website and website of the 

Government.  

وہ تو کہہ رہا ہے کہ پراپرٹی بتائے گا کہ کوؿ کوؿ سی ہے، اس کی تشہیر کرے گا۔ ہم یہ کہہ رہے ہیں کہ 

تو یہ بتایا اتئے  کہ کس نے خریدی، کوؿ  ہواتئے processکا  privatizationجب

consultant  تھا اور کتنے میں خریدی؟ ہم اس کی تفصیل اونگ رہے ہیں کہwithin 30 days 

summary description of the transaction including name and 

address of the contracting party; لوگوں نے اس پر  اسے کس نے خریدا ہے اور کن

advise میں ہم  92کیا ہے؟ انہوں نے ایک عاؾ سی بات کی ہے کہ  کلازadvertise کریں ے۔ 

 جی، لاء منسٹر! جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!اب اس پر تو میں افسوس کا اظہار ہی  )رانا ثناء  اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 The Boardہے کہ  (4)29ہیں۔ یہ کرسکتا ہوں کہ وہ پڑھنے کے باوجود بھی سمجھنے سے انکاری 

shall also publish all the processes  تو کیاall processes  میں کوئی چیز باقی رہ اتتی

 ہے؟  

جناب سپیکر! اگر اس طرح کرنا ہے تو پھر  قانوؿ ہی نہ بنایں  بلکہ سیدھا  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

اور اس میں سارا کچھ ہی   The Government shall do as it pleasesلکھ دیں کہ 

cover  ، ہواتئے گا۔ یہ قانوؿ اسی لئے تو بنائے اتتے ہیں ۔اگر ہم اس پورے قانوؿ میں کچھ نہ لکھتے

 The Government can do as itصفحے نہ ھا پتے اور ایک جملہ  ہی لکھ دتے کہ  19یہ 

pleases کی اتتی ہیں۔ اھا  قانوؿ وہ ہوتا ہے جو  بات ہی ختم کردتے۔ بات یہ ہے کہ یہ چیزیں واضح

دی اور اس کے ساتھ  statementسی  generalکے ساتھ آپ نے ایک  Allواضح کرکے چلے۔ 

 ہوگئی۔  coverکہا کہ ہر چیز اس پر 

جناب سپیکر!میں اؿ کی خدمت میں یہ عرض کرتا  )رانا ثناء  اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 میں ہوتی ہیں۔  rulesبھی بنتے ہیں اور اس قسم کی وفہتیں   rules بعد ہوں کہ قانوؿ کے

 اب میں اس کو پڑھتا ہوں۔  جناب سپیکر:

The amendment moved and the question is:  

"That after clause 29 of the Bill, as recommended by 

the Standing Committee on Colonies, the following 

new clause (29-A) be added: 

"(29-A) The Board shall, within 30 days of the 

completion of each privatization transaction, publish in 

the official Gazette:- 

(e) summary description of the transaction including 

names and address of the contracting party; 
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(f) The Consultants advising the Board on the 

transaction; and any other matter relating to 

transaction considered appropriate by the Board." 

(The motion was lost.) 

CLAUSE-30 

MR.SPEAKER: Now, clause 30 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That clause 30 of the Bill do stand part of the Bill." 

 (The motion was carried) 

CLAUSE-31 

MR.SPEAKER: Now, clause 31 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That clause 31 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-32 

MR.SPEAKER: Now, clause 32 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That clause 32 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-33 

MR.SPEAKER: Now, clause 33 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That clause 33 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-34 

MR.SPEAKER: Now, clause 34 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That clause 34 of the Bill do stand part of the Bill." 
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(The motion was carried) 

CLAUSE-35 

MR.SPEAKER: Now, clause 35 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That clause 35 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-36 

MR.SPEAKER: Now, clause 36 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That clause 36 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

 

CLAUSE-37 

MR.SPEAKER: Now, clause 37 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That clause 37 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-38 

MR.SPEAKER: Now, clause 38 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That clause 38 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried)  

CLAUSE-39 

MR.SPEAKER: Now, clause 39 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That clause 39 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-40 
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MR.SPEAKER: Now, clause 40 of the Bill is under consideration. 

There is an amendment in it. 

The amendment is from Ch. Zahir-ud-Din, Mr. Muhammad Yar 

Hiraj, Ch. Aamar Sultan Cheema, Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. 

Moonis Elahi, Col. (Retd.) Muhamamd Abbas Ch., Mr. Sher Ali Khan, Mr. 

Muhammad Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed 

Langriyal, Mr. Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian 

Shafi Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna Ulfat, 

Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. Khadija Umar, 

Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina Khawar Hayat, Mrs. 

Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik, Mrs. Qamar Aamir Ch.,  Engineer 

Shahzad Elahi. Who is to move it? 

 

MR. SHER ALI  KHAN: Sir, I move: 

"That in clause 40 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after the word "incident", appearing in line 3, the 

words "or ancillary" be inserted." 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

"That in clause 40 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after the word "incident", appearing in line 3, the 

words "or ancillary" be inserted." 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I oppose. 

 :کے متعلق ہےکہ  information اس میں ہے clause 40یہ جو جناب شیر علی خاؿ:

The Board may call for any information required by or 

carrying out the purpose of this Act, from any person 
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involved directly or indirectly in privatization activities 

or any matter incidental or consequential thereto.  

یہ  incidental meansکی تو سمجھ آگئی ہے لیکن  consequentialجناب سپیکر!

incident  سےrelated  ہےand it says striking or impugne liable to 

occur is naturally attached. ہم نے جوpropose  کیا ہے اس کی جگہafter this 

word "or ancillary" addکیا اتئے۔Now, what is ancillary? Law 

dictionary  کے مطابق اس میں کہتا ہے کہ: 

Supplementary, subsidiary, subordinate, subservient, 

ministering. 

کو آپ incidental and consequentialاس طرح ہے کہ vagueہے یہ   clauseتو یہ 

 کرتی تو لہذا یہ صرػ نہیں addressمعاملات ہیں اؿ کو یہ  ancillaryکرلیا لیکن جو addressنے 

 .could be better nowکرلیا اتئے تو میرا خیاؽ ہے  addاگر اس میں 

ہے اس  legal languageجناب سپیکر!اس میں جو :)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

 ہی جو ہے وہ استعماؽ ہوتا ہے اور یہ شیر علی صاحب کی incidental and consequentialمیں 

 ہے یہ نئی خرید لیں۔ outdatedمیرے خیاؽ میں  dictionaryجو 

 ہے؟ ڈکشنری کی یا کوؿ سیOxfordآپ کے پاس :جناب سپیکر

 جناب سپیکر!یہ چیمبر کی ہے۔جناب شیرعلی خاؿ:

 اسمبلی کی ہے۔ law dictionaryجی،چیمبر کی ہے۔:جناب سپیکر

 ی  ہے۔   لابرییری  سے:جناب سپیکر!جی،یہ میں نے اسمبلی کیجناب شیر علی خاؿ

MR. SPEAKER: You should consult law dictionary also. 

MR. SHER ALI KHAN: This is the law dictionary. 

MR.SPEAKER: I thinks I should proceed. The amendment moved 

and the question is: 
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"That in clause 40 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after the word "incident", appearing in line 3, the 

words "or ancillary" be inserted." 

(The motion was lost) 

MR. SPEAKER: Now, the question is: 

"That clause 40 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-41 

MR. SPEAKER: Now, clause 41 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That clause 41 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

CLAUSE-42 

MR. SPEAKER: Now, clause 42 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in, the question is: 

“That clause 42 of the Bill do stand part of the Bill.’’ 

(The motion was carried) 

CLAUSE-43 

MR. SPEAKER: Now, clause 43 of the Bill is under 

consideration. Since there is no amendment in, the question is: 

“That clause 43 of the Bill do stand part of the Bill.’’ 

(The motion was carried) 

 اتتا ہے۔ بڑھایا منٹ  15 وقت اجلاس کاجنا ب سپیکر :

 جناب سپیکر !آج  دو گھنٹے کے لئے بحث بھی رکھی ہوئی تھی۔ شیخ علاؤ  الدین:

 جی ، مجھے اس تک پہنچنے دیں  اس کے بعد آپ نشاندہی کریں۔  :جناب سپیکر
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CLAUSE-44 

MR. SPEAKER: Now, clause 44 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in, the question is: 

“That clause 44 of the Bill do stand part of the Bill.’’ 

(The motion was carried) 

CLAUSE-45 

MR. SPEAKER: Now, clause 45 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in, the question is: 

“That clause 45 of the Bill do stand part of the Bill.’’ 

(The motion was carried) 

CLAUSE-46 

MR. SPEAKER: Now, clause 46 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in, the question is: 

 legal andکے لئے clause 46جناب سپیکر!میری سمجھ کے مطابق جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

technical issue ہے۔با ر بار آپ نے ہماریamendments کوunder rule 106 (b) and 

 کہتا ہےکہ:rule 106کیا ہے۔vote outکے تحت 194

The following conditions shall govern the admissibility 

of an amendment.  

 کہتا ہے کہ :rule 106(b)اور 

An amendment shall not be inconsistent with any 

previous decision of the Assembly on the same 

question. 

 کہتا ہےکہ :rule 194اور 

Repetition of a motion. (1) Except as otherwise 

provided in these rules, a motion shall not raise a 

question substantially identical with one on which the 

Assembly has given a decision in the same session.  
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آپ کی  ؿ پیچھےتے ہیں۔ میں کچھ دکر دrejectجناب سپیکر !اسی بات پر آپ ہماری بات کو 

دی  additionپاس ہو رہا تھا اس میں  ہم نے  Lawاشت کو لے کر اتتا ہوں جس  دؿ دانش سکوؽ کادیاد

 تھی ۔ 

Addition of New Clause 22-A. "Removal of 

difficulties". After clause 22 the following 22-A shall 

be added: 

"(22-A) if any difficulty arises in giving effect to any 

of the provisions of this Act, the Government may, in 

consultation with an authority gives such directions are 

not consistent with the set  provision as it may consider 

necessary for the removal of such difficulties." 

 وہی کچھ کہہ رہے ہیں۔،ور آج ہم کیا کہہ رہے ہیںا

If any difficulty arises in giving effect the government 

may make such orders not inconsistent with the 

provisions of this Act, as may appear necessary for the 

removal of this difficulty.  

کو  اس  amendmentوای  removal of the difficultiesریاسی سیشن کے دوراؿ ہما

House نےvote out کر دیا کہ  یہ نہیں ہونی چاہئے۔آج جب دوبارہ  وہ اس سیشن کے درمیاؿ  آئی

ہے۔  مجھے تو انگریزی سے یہی سمجھ آئی ہے  اس کا کوئی قانونی نکتہ  ہو گا تو لاء منسٹر صاحب  مجھے اس  کا 

اس except as other repetition of a motionبتایں  ۔ میں پھر سے پڑھتا ہوںقانونی نکتہ ضرور 

 removal ofسیشن کے دوراؿ یہ جو ابھی سیشن چل رہا ہے یہ جب تک ختم نہیں ہوتا یہ 

difficulties جو ہیں یہ کسیLaw کے تحت نہیں آ سکتیں۔ 

MR. SPEAKER: No, that was different Bill. 

 تو نہیں کہا ۔ same Billکہا ہے same sessionجناب سپیکر  !ؿ لغاری:جناب محمد محسن خا

 کرتاہوں ۔overruleمیں جناب  سپیکر:
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 آپ مجھے اس کی انگریزی بتا دیں ۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 میرے خیاؽ میں  آپ جس طرح پڑھ رہے ہیں مجھے بھی خود نہیں آتی۔  جناب سپیکر :

 ب سپیکر ! میں  پھر سے پڑھ دیتا ہوں ۔جناجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 جی ، آپ نے پڑھ لیا ہے۔ یہ بل اور ہے وہ بل  اور ہے ۔ وہ اس کے متعلقہ نہیں ہے ۔ جناب سپیکر :

 جناب سپیکر !سیشن توو ہی ہے۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

MR. SPEAKER: No. You can’t agitate at this stage. I rule it out. 

 آئی ہے ؟rulingجناب سپیکر !آپ کی اس پر کیا  محسن خاؿ لغاری:جناب محمد

 بھی دے دو ں گا لیکن یہ بل اور ہے ۔rulingمیں آپ کو مکمل جناب سپیکر :

ہوتی ہے۔   formationجناب سپیکر !ہر بل کی اپنی :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 That was another Bill. This isنہیں کر سکتا ۔ relyپرformationایک بل دوسرے بل کی 

another Bill. ہر بل کی اپنیformation ہے۔ 

 same Bill in theںتو پھر  اس میں یہ الفاظ  لکھے ہو نے چاہئیں تھے ناجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

same session. 

 

 

 سیشن میں   وہ بل اور  تھا  یہ بل اور ہے۔ sameجناب سپیکر :

کی تفریق نہیں کی گئی۔ بار بار یہ  Billsکے اندرrulesجناب سپیکر !ب محمد محسن خاؿ لغاری:جنا

ambiguities آ رہی ہیں اور  ہم بار بار آپ کو یہ کہتے ہیں کہ مہربانی کر کےrules کوreviseکر دیں۔ 

 چاہئے۔rulingمجھے اس پر آپ کی 

 چاہیں ے تو میں مکمل طور پر تفصیلیrulingآپجی،میں آپ کو بتا چکا ہوں لیکن اگر :جناب سپیکر

ruling بھی آپ کو دے دوں گا۔ میںreserveکرتا ہوں  میں آپ کو  بعد میں دوں گا ۔ 
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 میں آپ کا  شکر گزار ہوں گا کب تک بتا دیں ے ؟ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 گا ۔ جی ،  اسی سیشن میں ، میں آپ کو ٹائم  بعد میں  بتا دوںجناب سپیکر :

Now, clause 46 of the Bill is under consideration. Since there is 

no amendment in it, the question is: 

"That clause 46 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-47 

MR. SPEAKER: Now, clause 47 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That clause 47 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

ADDITION OF NEW CLAUSE 47-A 

MR. SPEAKER: The addition of new clause 47-A. The amendment 

is from: 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ آمنہ اُلفت:

MR. SPEAKER: No, no, when I am speaking, no point of order. 

 

 

 

 کورؾ کی نشاندہی

 جنا ب سپیکر !کورؾ پورا نہیں ہے۔ محترمہ آمنہ اُلفت:

 جناب سپیکر !کورؾ پورا ہے۔ )رانا محمد ارشد(:پارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت 

سکتے ۔ آپ  یہ بات  چھوڑیں ۔ انہوں نے کورؾ کی نشاندہی کی جی ، نہیں ۔ آپ نہیں کہہ جناب سپیکر:

 ہے۔ گنتی کی اتئے ۔ )گنتی کی گئی (
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 کورؾ پورا نہیں ہے ۔ پانچ منٹ کے لئے گھنٹیاں بجائی اتیں  ۔   

 )اس مرحلہ پر پانچ منٹ کے لئے گھنٹیاں بجائی گئیں(

 (گئی کی گنتی  )گنتی کی اتئے۔جناب سپیکر:

 رروائی  کو آے بڑھایا اتتا ہے۔ اور آدھا گھنٹہ وقت بڑھا یا اتتا ہے۔ کورؾ پورا ہے کا 

 جناب والا!یہ بار بار کورؾ کی نشاندہی کیوں کی اتتی ہے؟ڈاکٹر غزالہ رفہ  رانا:

 )قطع کلامیاں( It is legislationنہیں۔  ،نہیںجناب سپیکر:

 ہی کر رہے ہیں۔ )قطع کلامیاں(جناب والا!یہ بار بار کورؾ کی نشاند رانا: رفہ  الہغزڈاکٹر 

 )قطع کلامیاں(Addition of new clause 47(A)تشریف رکھیں۔جناب سپیکر:

 آرڈر پلیز۔  ،آرڈر پلیز ؟کیا کر رہے ہیں آپ ،ہو رہی ہےlegislationدیکھیں 

 کے ساتھ مذاؼ نہ کریں۔ )قطع کلامیاں(  rulesجناب والا!یہ جناب سعید اکبر خاؿ:

 .I say orderآرڈر  !میں بات کرتا ہوں۔ آرڈر پلیز۔ محترمہ ،یف رکھیںآپ تشر جناب سپیکر:

نہیں کر سکتے ۔ کورؾ کو پورا کرنا یا رکھنا  یہ infringeدیکھیں کورؾ کی نشاندہی  کرنا ممبر کا حق ہے  وہ  آپ 

 یہ آپ کا کاؾ ہے  آپ پورا رکھیں ے تو آپ کی کارروائی آے بڑھے گی۔ نہیں  ،حکومت کا کاؾ ہے

 کریں ے تو آپ کی مرضی۔ 

 نہیں کیا ات سکتا۔ point outجناب والا!بار بار کورؾ  کو محترمہ غزالہ  رفہ رانا:

 کے ساتھ مذاؼ نہ کریں۔  rulesجناب والا!یہ جناب سعید اکبر خاؿ:

 آپ مذاؼ خود بن رہے ہیں۔ جناب سپیکر:

 

 

 2010مسودہ قانوؿ پنجاب نجکاری بورڈ درہ

 )۔۔۔اتری(
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 moveتو amendmentجناب سپیکر!آپ )رانا ثناء اللہ خاؿ(:زیر قانوؿ و پارلیمانی امورو

 کریں۔ 

MR. SPEAKER: Order please, order. Addition of new clause 47-A. 

The amendment is from Ch. Zahir-ud-Din Khan, Mr. Muhammad Yar 

Hiraj, Ch. Aamar Sultan Cheema, Mr. Muhammad Mohsin Khan 

Leghari, Ch. Moonis Elahi, Col (Retd) Muhammad Abbas Ch., Mr. 

Sher Ali Khan, Mr. Muhammad Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, 

Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. 

Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi Muhammad, Sardar Aamir Talal 

Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz Muhammad Qamar Hayat 

Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna Ulfat, Syeda Bushra Nawaz 

Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. Khadija Umar, Syeda Majida 

Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina Khawar Hayat, Mrs. Embesat 

Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik, Engineer Shahzad Elahi. Who is to 

move it? 

MRS. SEEMAL KAMRAN: Sir, I move: 

“That after clause 47 of the Bill, as recommended by 

the Standing Committee on Colonies, the following 

new clause (47-A) be added: 

"(47-A) Liability of the Provincial Government under 

this Act be limited to the extent of its assets in the 

Board." 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

"That after clause 47 of the Bill, as recommended by 

the Standing Committee on Colonies, the following 

new clause (47-A) be added: 
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"(47-A) Liability of the Provincial Government under 

this Act be limited to the extent of its assets in the 

Board." 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I oppose. 

 آپ اپنی بات کریں۔  !محترمہ ،جی جناب سپیکر:

 ۔ہے47جناب سپیکر!یہ جو کلاز۔شکریہ :محترمہ سیمل کامراؿ

The provision of the Act shall have effect 

notwithstanding anything contained in any other law. 

 )قطع  کلامیاں(Act to overwrite the lawکیا ہے  proposeاور اس میں جو ہم نے 

 کر دیں۔ in orderکو  House!جناب

 ۔ آرڈر پلیز جناب سپیکر:

 clause addمیں یہ nextکیا ہے کہ اس کے proposeہم نے  !جناب محترمہ سیمل کامراؿ:

 :کی اتئے  جس میں یہ کہا اتئے کہ

Liability of the Provincial Government under this Act 

shall be limited to the extent of its assets in the board. 

نمنٹ کا بھی حوالہ دوں گی جس کی کل وزیر قانوؿ نے میں اس میں فیڈرؽ گور!ب والاجنا

 ہے ۔ اس میں بھی وہ یہ کہہ رہے ہیں کہ45بھی بات کی تھی ۔ اس کی جو کلاز

The liability of the Federal Government under this 

Ordinance shall be limited to the extent of its assets in 

the Commission. 

 problemہے کہ جب بھی  کوئی کہیں factیہ ایک   ،میں بات یہ ہےاس  !جناب والا

occurے سے کوئی غلط کاؾ ہو اتتا ہے  تو اس کی جو کرتی ہے  یا کہیں کسی بندcompensationہے  

 کرتا ہے ۔compensateوہ اپنے اثاثے بیچ کر  اس کو 

 آرڈر پلیز۔ آرڈر پلیز۔ جناب سپیکر:
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کے ذریعے   بیچ دیا تھا ۔ notificationمیں ایک 1997ں کواثاثو72اؿ محترمہ سیمل کامراؿ:

یہاں پنجاب میں بھی ایسی صورتحاؽ at the same timeمیں اس بات سے اتفاؼ کرتی ہوں  لیکن 

ہے  کہ ایک ہزار ایکڑ چولستاؿ کی جو زمین ہے  وہ بھی سننے میں آ رہا ہے کہ وہ بھی بیچ دی گئی ہے۔ اؿ 

 ۔۔ ہوئے۔تماؾ چیزوں کو مدنظر رکھتے

آرڈر پلیز۔ آرڈر پلیز۔ معزز ممبراؿ میں آپ سے درخواست کرتا ہوں  کہ اپوزیشن کی  جناب سپیکر:

طرػ سے ترمیم آئی ہے  اس کا جواب وزیر صاحب نے دینا ہے مہربانی فراو کر آپ اؿ کی  بات سننے 

 دیں۔ 

 انہوں نے خود ہی تماؾ بورڈ کو میں یہاں پر یہ گزارش کرنا چاہتی ہوں کہ  جیسے محترمہ سیمل کامراؿ:

کرے professionals hireجوکیا ہے  کہ  یہ بورڈ proposeبے لگاؾ کر دیا ہے  کہ اگر ہم نے یہ 

اگر ہم نے یہ کہا ہے کہ .They said noسے کرے تو consultationگا  وہ گورنمنٹ کی 

applications call کریںbids invite کریںtender call کریں ۔ ایکprocess ہم نے

نہیں چاہتے ہیں   involvementگورنمنٹ کی یہ کسی چیز میں .They said noاؿ کو  بتانا چاہا ہے 

 :تو اس صورت میں یہ کہنا چاہتی ہوں کہ 

 یہی شیخ حرؾ ہے  جو چرا کر بیچ کھاتا ہے

 گلیم  بوذر  و  دلق   اویس چادر زہرا 

 

کی ہے  کہ کہیں کل کو وہ نوبت proposeاس لئے amendmentجناب والا!ہم نے  یہ 

سامنے آتی ہے تو اس کو discrepancyکوئی problemنہ آ اتئے  کہ جس وقت اس بورڈ کی کوئی 

compensate کرنے کے لئے گورنمنٹ  آػ دی پنجاب کےassets  جو اس بورڈ  کی تحویل میں

ہیں  کہ اس بورڈ کے جو  نہیں ہیں  اؿ کو استعماؽ کیا اتئے۔ اس ترمیم میں ہم یہی گزارش کر رہے

assets ہیں  اس کو ادھر تک ہیlimit ۔اؿ کو چاہئےکر دیناlimitize کر دیں  کل کو کہیں بھی کوئی

problemکوئی  ،کوئی مصیبت  آتی ہے  ،آتی ہےdiscrepancyکوئی بد عنوانی ہوتی   اورہوتی ہے

بے شک  کریں۔utilizeکو  ؿوہ امیں  جو اثاثے ہیں jurisdictionکی  ؿ ہے  تو اؿ کی تحویل میں ا
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میں اس  ِکے جواب میں اپنے اثاثے استعماؽ کریں  problemوہ انہیں بیچیں یا رکھیں لیکن وہ اپنے ہر 

ہو bankruptکے لئے یہ مثاؽ دینا چاہتی ہوں کہ اگر ایک گھر میں چار بھائی ہوتے ہیں اور ایک بھائی 

 میھ سرحد اور بلوچستاؿ میں سے اس وقت صوبہ اتتا ہے جس طرح پاکستاؿ کا اطؽ ہے کہ پنجاب 

کا  crisisپنجاب جو بڑا بھائی اور ہمیشہ ہر ایک کو دیتا رہا ہے اور ہمیشہ دینے والا ہاتھ رہا ہے آج وہ خود بھی 

 )قطع کلامیاں(۔چاہئےاس صورتحاؽ میں یہ نہیں ہونا  ِشکار ہے 

 ِمیں نے اپنی بات کرنی ہے  ِآپ بات کر لیں مجھے بات کرلینے دیں نہیں تو میں بیٹھ اتتی ہوں اور

  Carry onمحترمہ !،جی  No cross talk please:جناب سپیکر

صوبوں میں آتی ہے بلکہ وہ  ػ نہ صر situation:جناب سپیکر!اسی طرح کی محترمہ سیمل کامراؿ

لہذا اؿ تماؾ   ہو سکتے ہیں createوہاں بھی  circumstancesیہ ۔اداروں کے ساتھ بھی ہو سکتی ہے 

کر ی  اتیں  اور انہیں ایک  limitations decideچیزوں کو دیکھتے ہوئے بہتر یہی ہو گا کہ اس بورڈ کی 

limit دے دی اتئے کہ وہ صرػ اپنے اثاثوں پر حق جمائے گا اور اگر اسے کوئیproblem  ہوتا ہے تو

 ہے تو دے گا  لیکن اس کا حکومت دینیcompensationکر کے  کسی کو  utilizeوہ اپنے ہی اثاثوں کو 

 شکریہ  ِپنجاب کے کسی ایسے اثاثے پر کوئی حق نہیں ہو گا جو اس کی تحویل میں نہیں ہے 

 :جی، رانا صاحب!جناب سپیکر

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!یہ بورڈ پرایوںیٹ یا پبلک کمپنی نہیں امورلیمانی وزیر قانوؿ و پار

یہ  ِکی بات ہے  limited liabilityایکٹ کے تحت رجسٹرڈ ہے کہ اس میں کوئی  ہے جو پرایوںیٹ کمپنیز

law  کے تحت وجود میں آئے گا اور یہcorporate entity  ہے اس لئے اس میںlimited liability  کا

  ِمعاملہ اٹھایا ہی نہیں ات سکتا 

یشن کمیشن ایک لمیٹڈ کمپنی ہے ؟ :جناب سپیکر!کیا وفاقی ادارہ پرایوںیٹائزجناب محمد محسن خاؿ لغاری

  ِاور اھا  قانوؿ اسی طرح ہو گا  چاہئےرکھنا  safeguardاس میں یہ 

وہ پوچھ رہے ہیں کہ کیا وفاقی  ِ:رانا صاحب!پھر گپ شپ لگا لیں پہلے ذرا اؿ کو موقع دیں جناب سپیکر

 ادارہ لمیٹڈ کمپنی ہے ؟



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری18

 

2889 

ہو گا  اور  corporate entityؿ(:جناب سپیکر!یہ بورڈ )رانا ثناء اللہ خاوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

یہ کوئی پرایوںیٹ لمیٹڈ یا پبلک لمیٹڈ کمپنی یا کمپنیز آرڈیننس کے تحت  ِاپنے معاملات کا خود ذمہ دار ہو گا

 Limited ِبنائی ات رہی ہے  corporate bodyمعرض وجود میں نہیں آ رہا بلکہ ایک قانوؿ کے تحت یہ 

liabilities  ِصرػ اؿ کمپنیز میں ہوتا ہے جو کمپنیز آرڈیننس کے تحت رجسٹرڈ کروائی اتتی ہیں  

 ۔۔۔:جناب سپیکر جو پرایوںٹائزیشن کمیشن وفاقی ادارہ ہےجناب محمد محسن خاؿ لغاری

انہوں  ِ)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!اب اس میں بحث نہیں ہو سکتی وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 question putدے دیا ہے لہذا اب آپ اس پر  answerبیاؿ کیا ہے میں نے اس کا مؤقفل پ نے جو ا

 ِکریں 

 جی ، بہت شکریہ جناب سپیکر:

The amendment moved and the question is: 

"That after clause 47-A of the Bill, as recommended by 

the Standing Committee on Colonies, the following 

new clause (47-A) be added: 

"(47-A) Liability of the Provincial Government under 

this Act shall be limited to the extent of its assets in the 

Board." 

(The motion was lost) 

CLAUSE-48 

MR. SPEAKER: Now, clause 48 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That clause 48 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-2 

MR. SPEAKER: Now, clause 2 of the Bill is under consideration. 

There are three amendments in it. The first amendment is from Ch. 

Zahir-ud-Din Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch. Aamar Sultan 
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Cheema, Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, 

Col.(Retd.) Muhammad Abbas Ch., Mr. Sher Ali Khan, Mr. 

Muhammad Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed 

Langriyal, Mr. Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal 

Chaudhary, Mian Shafi Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. 

Muhammad Afzal, Hafiz Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia 

Amjad, Mrs. Amna Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal 

Kamran, Mrs. Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, 

Mrs. Samina Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab 

Malik, Mrs. Qamar Aamir Ch., Ms. Amna Jehangir, Engineer Shahzad 

Elahi. Who is to move it? 

MRS. KHADIJA UMAR: Sir, I move: 

"That in clause 2 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in Para (i), the words 

"of persons", appearing in line 2, be deleted." 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

"That in clause 2 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in Para (i), the words 

"of persons", appearing in line 2, be deleted.” 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I oppose. 

 :جی ، محترمہ !جناب سپیکر

 ::جناب سپیکر!انہوں نے  جو بل پیش کیا ہے اس میں لکھا ہے کہمحترمہ خدیجہ عمر 

The person includes an individual, partnership, trust, 

company, association of persons.  

ایسوسی ایشن میں تماؾ چیزیں آتی ہیں  یہ اتنوروں یا کسی اور کی بات نہیں ہو رہی ہے بلکہ یہ انسانوں کی 

ایشن میں  اس کا مطلب ہے کہ  ایسوسی ِبات ہو رہی ہے اور ایسوسی ایشن پر انساؿ لائے اتتے ہیں 
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persons  ایکextra word  ہے لہذا ہماری یہ درخواست ہے کہ مہربانی کر کے اسے نکالا اتئے اور خای

association ِہی رکھا اتئے 

 ۔:جی جناب سپیکر

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!یہ بہت ضروری ہے اس لئے اسے نہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ِنکالا اتئے 

  man of the matchلگتا ہے کہ :جناب سپیکر

The amendment moved and the question is: 

"That in clause 2 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in Para (i), the words 

"of persons", appearing in line 2, be deleted." 

(The motion was lost) 

MR. SPEAKER: Now, the second amendment is from Ch. Zahir-ud-

Din Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch. Aamar Sultan Cheema, Mr. 

Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Col. (Retd.) 

Muhamamd Abbas Ch., Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad Shafiq 

Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. Khalid 

Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi 

Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna 

Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. 

Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina 

Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik, Mrs. 

Qamar Aamir Ch., Ms. Amna Jehangir, Engineer Shahzad Elahi. Who 

is to move it? 

MR. SHER ALI KHAN: Sir, I move: 

"That in clause 2 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in Para (i), for the 
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word "entity", appearing in line 3, the word 

"personality" be substituted. 

 ِ:جناب سپیکر!میں اس پر بات کرنا چاہتی ہوںمحترمہ آمنہ الفت

 پھر میں اؿ کو کیا کہوں گا؟ ِانہوں نے کی ہے اور بات آپ کریں ے  move:جناب سپیکر

  ِنہیں کیا oppose:جناب سپیکر!اس کو کسی نے جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 آپ کیا کر رہے ہیں ؟ ِآیا نہیں ہی  question:ابھی تو جناب سپیکر

The motion moved is: 

"That in clause 2 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in Para (i), for the 

word "entity", appearing in line 3, the word 

"personality" be substituted." 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I oppose. 

 شیر علی صاحب! ،جی ِنہیں کیا oppose کہ :آپ نے کیسے کہہ دیاجناب سپیکر

:جناب سپیکر!شاید یہ پرانی ڈکشنری ہے جو میں نے پنجاب اسمبلی کی لابرییری جناب شیر علی خاؿ

پرانے ہوں  تو میں اس meaningsکے  entity and personalityکی ہے اس میں شاید  borrowسے 

اس کی   کی ہیں definitionsجو میں clause-2،وںمیں پہلے وہ کلاز پڑھ د ِ کے لئے معذرت چاہوں گا

(i)  میںperson  کوdefine  ِکیا گیا ہے 

Person includes an individual, partnership, trust, 

company, association of persons, body corporate, body 

of individuals whether or not having separate entity, 

other than the Government. 

 اس پرانی ڈکشنری کے مطابق،کیسے بن سکتا ہے؟ person entityجناب سپیکر!یہ  

 بدؽ گئی ہے۔entityمیں  20th centuryشاید
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کریں۔اس ڈکشنری کو  applyہی  common senseمیرا خیاؽ ہے کہ اس میں جناب سپیکر:

 .Let us apply common senseچھوڑیں۔

20شاید entity!جناب سپیکرجناب شیر علی خاؿ:
th

 century لیکن پرانے میں بدؽ گئی ہے

 زاونے میں یہ تھی کہ:

Being or existing something that exists, is not a person, 

it can be anything in the table 

 آے کہا گیا ہے کہ:

Something can exist independently, the basis of 

essential nature of something, an abstraction. 

ہے  relevantہے،جو  definitionکی بہت لمبی  personalityکیا ہے؟ personalityاور 

 میں وہ   پڑھ دیتا ہوں تاکہ وقت فہئع نہ ہو۔اس میں یہ کہا گیا ہے کہ :

Personality means the integrated organization of all 

psychological, intellectual, emotional and physical 

characteristics of an individual of that personality. 

 entityکر رہے ہیں تو میری ناقص سمجھ کے مطابق  وہ defineکو personجب آپ

 نہیں ہو سکتا۔

بات سنیں، آپ خود ہی اپنی بات اور عقل کو ناقص  کہہ رہیں  ہیں ، اس طرح تو   پھر آپ جناب سپیکر:

  پر  ہی ہو گئی ہے۔یہیں negationکی 

شاید آج کل کے زاونے I thinkیہ عاجزی کا ایک طریقہ ہے۔جناب سپیکر!جناب شیر علی خاؿ:

 میں یہ لوگوں کو م نہیں ہے۔ بہت شکریہ

 جی،لاءمنسٹر!جناب سپیکر:

میں جو بھی الفاظ  Act or Billاسجناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

میں دی اتئے گی وہی  definition, definition clauseؽ ہوں ے اؿ کی جو استعما

relevantسمجھی اتئے گی۔ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری18

 

2894 

MR. SPEAKER: Let’s proceed further now. The amendment moved 

and the question is: 

"That in clause 2 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in  Para (i), for the 

word "entity", appearing in line 3, the word 

"personality" be substituted." 

(The motion was lost) 

MR. SPEAKER: Now, the third amendment is from Ch. Zahir-ud-

Din Khan… 

کرتے  withdrawکو amendmentہم اپنی اس جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہیں۔

Mr. SPEAKER: withdrawn. Now, the question is: 

"That clause 2 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

GENERAL AMENDMENT 

MR. SPEAKER: There is a general amendment in the Bill. The 

amendment is from Law Minister and Mr. Muhammad Mohsin Khan 

Leghari. Who will move it? 

MR. MUHAMMD MOHSIN KHAN LEGHARI: Sir, I move: 

"That the word "Chairman" occurring in clauses 2(c), 4 

(2), 5 (f), 7, 10, 12, 15, 16, 17, 19(2), 21, & 41(2) of 

the Bill, be substituted with the word "Chairperson". 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

"That the word "Chairman" occurring in clauses 2(c), 4 

(2), 5 (f), 7, 10, 12, 15, 16, 17, 19(2), 21, & 41(2) of 

the Bill, be substituted with the word "Chairperson".  

None is opposing anybody.  

The amendment move and the question is: 
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"That the word "Chairman" occurring in clauses 2(c), 4 

(2), 5 (f), 7, 10, 12, 15, 16, 17, 19(2), 21, & 41(2) of 

the Bill, be substituted with the word "Chairperson". 

(The motion was carried) 

CLAUSE-1 

MR. SPEAKER: Now, clause 1 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That clause 1 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

PREAMBLE 

MR. SPEAKER: Now, the Preamble of the Bill is under 

consideration.  

 رہا ہوں،یہ کیا مسئلہ بن رہا ہے؟ لغاری صاحب!میں حیراؿ ہو

لانے کا میرا  amendmentمیں Preamble!اس جناب سپیکرجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

نہیں ہو سکتا  تو میں نے پھر  Preamble changeمقصد یہ تھا کہ چونکہ لاء منسٹر صاحب نے کہا تھا کہ

 & Practice“کی ایک کتاب M.M. Kaulسے ات کر ذرا کتابیں اٹھا کر دیکھنی شروع کیں۔یہ  

Procedure of Parliament” ہےparliamentary practice پر اس کو ایک مستند

 میں کہا گیا  ہے کہ :2،لائن نمبر535کتاب سمجھا اتتا ہےتو اس کے صفحہ نمبر

A Preamble is subject to amendment like any other part 

of the Bill. 

 کرنا تھاکیونکہ انہوںpoint put across  ال پ وہ ایک وزیر قانوؿ صاحب کو میں نے

 نہیں آ سکتی۔میں اسی لئے آج  یہ amendmentمیں  Preambleنے اس دؿ کہا تھا کہ  

amendment  لایا تھا تاکہ میں نے جو تھوڑی سیresearch کی ہے وہ وزیر قانوؿ صاحب کے

 کر سکوں۔ shareساتھ 
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 نظر یہ تھا کہ اس دؿ میرا نقطہجناب سپیکر!:نا ثناءاللہ خاؿ()راوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

Preamble پر آپhead note  کے اوپر اس طرح سےamendment  نہیں لا سکتے۔اس طرح

میں جہاں جہاں پر اس کا ذکر ہوگا ، وہاں وہاں پر پھر ہمیں اتنا پڑے گا اور اس دؿ اؿ  Billتو پورے 

تھی۔باقی لغاری صاحب نے جو کچھ ابھی  incomplete تھی وہ اس لحاظ سے amendmentکی جو 

کر لوں گا لیکن سردست اگر یہ اس کو discussفراویا ہے، میں اس بارے میں اؿ کے ساتھ بیٹھ کر 

withdrawکر لیں تو بہتر ہوگا۔ 

جی، ٹھیک ہے۔جس طرح لاءمنسٹر صاحب فراو رہے ہیں ویسے ہی کر جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 کر لیتے ہیں۔ withdrawکو لیں۔ہم اس 

MR. SPEAEKR: Now, the question is: 

"That Preamble of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

LONG TITLE 

MR. SPEAKER: Now, Long Title of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That Long Title of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

MR. SPEAKER: Third reading starts. Minister for Law! 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move: 

"That the Punjab Privatization Board Bill, 2010 be 

passed." 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

"That the Punjab Privatization Board Bill, 2010 be 

passed." 

MRS. SEEMAL KAMRAN: I oppose. 

MR. MUHAMMAD MOHSIN KHAN LEGHARI: I oppose. 
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 کر رہے ہیں؟ opposeکیا آپ اس کو جناب سپیکر:

 کیا ہے۔ opposeاس کو  ہم نے !جی ہاںمراؿ:محترمہ سیمل کا

ہم نے  اس معزز ایواؿ اور پنجاب کے عواؾ تک اپنی جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ڈٹ کر پیش کیا  ہے۔case نظر ہنچاینے کی کوشش کی ہے اور ہم نے اس حوالے سے ال پ بات،ال پ نقطہ

 ،کل بھی کرتے تھے اور کرتے رہیں ے۔کرتے ہیںopposeہم اس کو  محترمہ سیمل کامراؿ:

 amendments carryبات نہیں کر سکتے،آپ کی جو general  inآپ اس پر جناب سپیکر:

 Now, I amتشریف رکھیں۔Sorryکی گئی ہیں اوسوائے اؿ کے آپ دیگر پر بحث نہیں کر سکتے۔

putting the question. اب میںquestion put کرنا چاہتا ہوں۔ 

The motion moved and the question is: 

"That the Punjab Privatization Board Bill, 2010 be 

passed." 

 

(The motion is carried) 

(The Bill was passed) 

کر opposeجناب سپیکر!یہ بل پاس ہو گیا ہے ہم اس کو جس حد تک :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

دیں کہ اس بل کو کیسے بہتر کیا  amendmentsکوشش کر کے کیا۔ ہم نے اپنی  opposeسکتے تھے ہم نے 

کیں، ہمارے کہنے پر انہوں نے  acceptلاء منسٹر نے  amendmentsات سکتا ہے اؿ میں سے ہماری کچھ 

نہیں دی گئی تھی اس کے اندر انہوں نے ہماری بات کو ڈالا، کہیں  qualificationبندے جن کی کوئی3

 کی تجاویز دی تھیں وہ انہوں نے اونیں تو میں لاء منسٹر کا شکریہ ادا کرتا ہوں ہم نے انگریزی کی درستی پر

کیا لیکن ہم اس بل کے بنیادی مقصد کے خلاػ ہیں۔ ہم نے  acknowledgeکہ انہوں نے کہیں تو 

نے اس کو پاس ضرور کر لیا لیکن ہم نے اس کی مخالفت  majorityکی Houseال پ احتجاج رجسٹر کروایا، 

 ر کی۔ضرو
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کہ اپوزیشن نے  I do appreciateجناب سپیکر!:(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

کی ہے میں اس کو  contributionمیں بھی جو  legislationمیں اور اس سے پہلی  legislationاس 

appreciateاورwelcome کہ جس طرح کرتا ہوں اور اپوزیشن کے معزز اراکین کو یقین دلاتا ہوں

کیا اور اؿ میں سے  negotiateپر amendmentsاس بل سے پہلے ہم نے اؿ کے ساتھ بیٹھ کر اؿ کی 

لے کر آیں   legislationکر سکتے تھے وہ ہم نے کیا، آئندہ بھی ہم جو بھی  take careجن چیزوں کو ہم 

کریں  discuss کرہوں گی اؿ پر ہم اؿ کے ساتھ بیٹھ amendmentsے اس پر اپوزیشن کی جو بھی 

کرتے  carryہو سکیں گی اؿ کوcarryکے ساتھ consensusکے بعد جو چیزیں  discussionے اور 

پر اپنی طرػ سے بھی، گورنمنٹ کی طرػ سے بھی contributionرہیں ے۔ میں اپوزیشن کی اس 

 کی طرػ سے بھی اؿ کا شکریہ ادا کرتا ہوں۔ Treasury Benchesاور 

پر انہیں یقینی طور پر مبارکةد پیش کرتا ہوں۔ شیخ صاحب!  efforts بھی اپوزیشن کی میں:جناب سپیکر

مجھے پھر آپ اتؿ بوجھ کر کچھ اس طرػ لے اتنا چاہتےہیں آپ کی مہربانی ہے میں اس کی طرػ ہی آ 

 )قطع کلامیاں(اور بڑھا دیا اتئے۔ timeمنٹ  ؽ پندرہ رہا ہوں۔ فی الحا

 pointکورؾ  کیا ہے میں اؿ کو شاباش دیتا ہوں participateہے اور اس میں جن دوستوں نے نت و کی 

out پورا رکھا ہے اؿ کو بھی شاباش۔ جی، شیخ صاحب!کورؾ  کرنا ہر ممبر کا حق ہے۔ انہوں نے 

 جناب سپیکر!میں اب اس پر بہت کم بات کرنا چاہتا ہوں۔:شیخ علاؤالدین

 

 کورؾ کی نشاندہی

 پورا نہیں ہے۔ !کورؾجناب سپیکر:تمحترمہ ثمینہ خاور حیا

 کی نشاندہی کر دی گئی ہے لہذا گنتی کی اتئے۔) گنتی کی گئی( کورؾجی،:جناب سپیکر

 منٹ کے لئے گھنٹیاں بجائی اتیں ۔پانچ  پورا نہیں ہے کورؾ 

 گھنٹیاں بجائی گئیں( منٹ کے لئے پانچ )اس مرحلہ پر

 گنتی کی اتئے۔)گنتی کی گئی( جناب سپیکر:

 منٹ کے لئے مزید گھنٹیاں بجائی اتیں ۔ پانچ  ؾ پورا نہیں ہے۔کور
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 منٹ کے لئے مزید گھنٹیاں بجائی گئیں(  پانچ )اس مرحلہ پر

منٹ مزید بڑھایا   پندرہ گنتی کی اتئے۔ کورؾ پورا ہے  کارروائی شروع کی اتتی ہے اور  وقتجناب سپیکر:

 اتتا ہے۔ جی، شیخ صاحب!

 

 کے تحت87نے کے لئے قاعدہ تحریک التواء پر بحث کر

 اسمبلی کی کارروائی ملتوی کرنے کی تحریک

جناب سپیکر!شکریہ۔  سب سے پہلے بہت مبارکةد کہ یہ ایک تاریخی بات ہے جو میں  شیخ علاؤالدین:

 کرنے لگا ہوں جو کہ اس وقت لوگ سننا چاہ رہے ہیں۔ ۔۔

 کو شیخ علاؤالدین  2010ری جنو۔25شیخ صاحب!پہلے میں پڑھتا ہوں۔ مورخہ  جناب سپیکر:

ایم پی اے نے معاشرے میں جہیز کی لعنت کی بناء پر خواتین کی شادی نہ ہونے کے بارے میں ایک 

کو قواعد انضباط  2010فروری ۔9پیش کی تھی جسے اسمبلی نے مورخہ  13/2010تحریک التوائے کار نمبر 

گھنٹے کی بحث کے لئے منظور کر لیا تھا اور 2کے تحت 87کے قاعدہ  1997کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت 

التوائے اسمبلی پیش  برائے اس کے لئے آج کا دؿ مقرر کیا گیا تھا۔ شیخ علاؤالدین صاحب!اپنی تحریک

 کریں۔

کرنے  discussجناب سپیکر!میری یہ استدعا ہے کہ اس تحریک کو پڑھنے اور اس پر  شیخ علاؤالدین:

 کے لئے ٹائم دیا اتئے۔

 جی، آپ تحریک پیش کریں۔سپیکر:جناب 

SHEIKH ALA-UD-DIN: Sir, I move:- 

“That the Assembly do now adjourn.” 

MR. SPEAKER: The motion moved is:- 

"That the Assembly do now adjourn." 

The motion moved and the question is:- 

"That the Assembly do now adjourn." 

(The motion was carried) 
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اب شیخ علاؤالدین صاحب بحث کا آغاز کریں اور دیگر جو مقرر حضرات بات کرنا چاہتے جناب سپیکر:

 ہیں وہ اپنے ناؾ ھجواا دیں۔ ویسے میرے خیاؽ میں شیخ صاحب کی بات سن ی  اتئے تو کافی ہے۔

 ہم سب بھی اس پر بولیں ے۔ :معزز اراکین

 دیکھیں ے۔ جی، شیخ صاحب!بایوںں کو بات کرنے دینی ہے یا آپ چلیں، اگر ٹائم ہوا توجناب سپیکر:

 نے ہی کرنی ہے؟

 issueجناب سپیکر!میں نے صرػ تین منٹ لینے ہیں کیونکہ میں چاہتا ہوں کہ اس  شیخ علاؤالدین:

 پر سب لوگ بولیں۔ میں تین منٹ سے زیادہ وقت نہیں لوں گا۔

ر باقی دس منٹ دوسروں کے ہوں ے پھر چلیں، تین منٹ آپ کے ہوں ے اوجناب سپیکر:

House کا وقت ختم ہو اتئے گا۔ 

 جناب سپیکر!میں تو تین منٹ میں ہی ختم کر لوں گا۔:شیخ علاؤالدین

 چلیں، بات کریں۔جناب سپیکر:

اس تحریک کے لانے کا بنیادی مقصد یہ تھا کہ وہ خواتین  !بہت شکریہ۔ جناب سپیکر شیخ علاؤالدین:

وجہ سے شادی نہیں ہو سکتی اور وہ عمر کے اسُ حصے سے گزر اتتی ہیں جو ہمارے ہاں عاؾ  جن کی کسی بھی

سمجھے اتتے ہیں۔ اؿُ مظلوؾ خواتین کی ساری زندگی رشتے داروں اور  marriage daysطور پر 

بھایوںں کے چوںں کے ساتھ گزرتی ہے اور اؿُ کے اطلات اتنے خراب ہوتے ہیں کہ ایسی خواتین کا  

اد میں کوئی حصہ ہوتا ہے اور نہ اؿُ کو کوئی پوھتا  ہے۔ اس تحریک کو لانے کا مقصد یہ تھا کہ ایسی اتئید

فیصد ہو تاکہ اؿ خواتین کو ایک عزت کا 18د یا اتئے جو کم از کم  خواتین کے لئے ملازمتوں میں کوٹا

ئے بہت سے لوگوں کا بھی روزگار مل اتئے۔ یہ میرا ذاتی تجربہ ہے اور اس معزز ایواؿ میں بیٹھے ہو

تجربہ ہے کہ چھوٹی موٹی نوکری جب کسی خاتوؿ کو مل اتتی ہے تو اسُ کی شادی ہو اتتی ہے۔ میں یہ چاہتا 

ہوں کہ بے راہ روی کو روکنے کے لئے وہ خواتین جو اؿ مسائل سے دوچار ہیں  اؿُ پر توجہ دی اتئے۔ 

 دے رہا اس لئے میں ثابت کر سکتا ہوں ہیں لیکن چونکہ اب وقت ااتزت نہیں figuresمیرے پاس 
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کہ ایسی خواتین کی وجہ سے اور اؿ مجبوریوں کی وجہ سے مسائل بڑھ رہے ہیں اور بے راہ روی بڑھ رہی 

 ہے۔۔۔

 صدارت پر متمکن ہوئے(

ے

 )اس مرحلہ پر جناب چیئرمین خواجہ محمد اسلاؾ کرس

 جی، شیخ علاؤالدین صاحب!جناب چیئرمین:

میں یہ بات کر رہا تھا کہ اگر یہ اطلات کنٹروؽ نہ ہوئے، عورتوں کو  !جناب چیئرمین :ینالدشیخ علاؤ 

معاشی تحفظ نہ دیا گیا اور اؿُ کو محض مردوں کے رحم و کرؾ پر چھوڑ دیا گیا تو پھر یہ اطلات اچھے  نہیں ہوں 

کہ کہنے میں حرج ے جس کی ہمارا مذہب بھی ااتزت نہیں دیتا۔ عجیب بات ہے لیکن میں سمجھتا ہوں 

ور ات چکے ہیں۔ ہمارے ہاں عورتوں سے ویسے تعلق رکھ کر 
ُ
نہیں ہے کہ ہم لوگ اپنے مذہب سے د

لاکھوں روپے خرچ کرنے میں تو کوئی حرج نہیں سمجھا اتتا لیکن اؿُ سے شادیاں کر کے انہیں عزت کی 

ااتزت دیتا ہے تو اس  clearزندگی دینے میں بڑی شرمندگی محسوس کرتے ہیں۔ ہمارا مذہب اس پر 

زندگی  جو اس  خواتینہ کے لئے میں یہ سمجھتا ہوں کہ اؿ خواتین کو معاشی طور پر آزاد کیا اتئے اور و

دیا اتئے تاکہ یہ عزت کی زندگی گزار سکیں  legal shelterاور ایسے اطلات سے دوچار ہیں، کو ایک 

 یہمیں کاؾ کر سکیں۔ بہت شکر main streamاور معاشرے کی

 محمد ثناء اللہ مستی خیل صاحب! جناب چیئرمین:

بسم اللہ الرحمٰن الریم۔ جناب چیئرمین!میں آپ کا مشکور ہوں  :جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل

کہ آپ نے مجھے موقع دیا۔ شیخ صاحب نے بڑی اہم بات کی ہے۔ میرے بھائی شیخ صاحب بڑے قابل 

 ٰ
ی

ٹ

ٹ

 

مٰی
لی

ہو گئے ہیں اس لئے  hyperسا ز ین بھی ہو گئے ہیں تو آج کل تھوڑااحتراؾ ہیں اور اب سینئر پار

زٰ ین 
ی

ٹ

ٹ

 

مٰی
لی

میں اؿُ سے گزارش کروں گا کہ اگر وہ تھوڑا سا حوصلے اور غصے کو ٹھنڈا رکھیں تو بہت اچھے  پار

 ہیں اور اؿُ کی باتوں سے ہم بھی مستفید ہوتے ہیں۔

 پر بات کریں۔ pointآپ اصل  جناب چیئرمین:

 جناب چیئرمین!میں شیخ صاحب کی اس تحریک التوائے کار :ثناء اللہ خاؿ مستی خیلجناب محمد 

کرتا ہوں کیونکہ اسلاؾ اور شریعت میں جہیز کی بات اتئز نہیں ہے۔ ہمارے  supportکی من و عن  
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کو  beautyاور  sobrietyروایات بن چکی ہیں جنہوں نے ہمارے معاشرے کی  so-calledہاں یہ 

ساؽ تک انگریزوں کی کالونی رہے ہیں۔ چونکہ ہم اور  100د کر کے رکھ دیا ہے۔ کیونکہ ہم تباہ و بربا

تھی لیکن ہمارے اسلاؾ میں تو ایسی  gradationہندوستاؿ جب متحدہ تھے تو اؿُ کی ذات پات میں 

سے اپیل ہے اور میں حکومت سے  Houseکوئی بات نہیں ہے لہذا میری آپ کے توسط سے پورے 

کی  one dishرش کروں گا کہ اس بارے میں قانوؿ سازی کی اتئے۔ جس طرح ہم نےبھی گزا

 ۔چاہئےااتزت دی ہے، اسی طرح ہمیں جہیز کے بارے میں بھی کوئی قانوؿ سازی کرنی 

 شکریہ۔ جی، محترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہ! جناب چیئرمین:

سے شروع کروں گی کہ شیخ  شکریہ۔ جناب چیئرمین!میں اپنی بات یہاں:محترمہ نگہت ناصر شیخ

صاحب نے اپنی تحریک میں جو معاملہ پیش کیا ہے وہ یقیناً اس معاشرے کا ایک اہم مسئلہ ہے۔ ہمارا 

معاشرہ جس طرح سب اتنتے ہیں کہ معاشرتی ناہمواریوں کا شکار ہے۔ اس میں ایسی خواتین ہیں جن 

 انتظار میں عمر زیادہ ہو اتتی ہے اور شادی نہیں کی اپنے خانداؿ کی کفالت یا لمبا چوڑا جہیز اکٹھا کرنے کے

ہو پاتی تو وہ بے شمار مسائل کا شکار رہتی ہیں۔ جب اؿُ کی عمر شادی کی ہوتی ہے تو وہ اپنے خانداؿ کی 

کفالت کے لئے روزگار کی تلاش میں رہتی ہیں اور مختلف مسائل کا شکار ہو اتتی ہیں۔ میں یہاں یہ بات 

وزگار کے لئے خواتین ایسے ایسے مسائل کا شکار ہو اتتی ہیں جن کا میں یہاں ذکر بھی ضرور کہوں گی کہ ر

نہیں کر سکتی۔ اگر اؿُ کو مناسب روزگار مل اتئے تو ہمارا معاشرہ جو بے راہ روی کے راستے پر چل رہا 

 سکیں ے۔ یہاں ہے، یقیناً اس سیلاب کو ابھی روکا گیا تو روکا ات سکے گا ورنہ اس سیلاب کو ہم روک نہیں

 lower classپر میں صرػ دو باتیں اور کہوں گی کہ جو خواتین اس مسئلے کا شکار ہیں، اؿُ کا تعلق عموماً 

میں ہی ایسی خواتین ہوتی ہیں جن کی شادی مختلف وجوہات کی بناء پر  lower classسے ہوتا ہے اور 

ئے اور اؿُ کے لئے روزگار کا ایک مناسب مل ات کوٹانہیں ہوتی۔ اگر ایسی خواتین کو ملازمتوں میں 

ذریعہ بن اتئے تو نہ صرػ اؿُ کو مناسب رشتے مل اتتے ہیں بلکہ خانداؿ والے بھی اوی  فوائد دے کر 

ہی رشتے دتے ہیں۔ ملازمتیں دینے سے یہ ہوگا کہ اؿُ خواتین کو رشتے بھی مل اتیں  ے اور معاشرے 

 ر سکیں گی۔ شکریہ زندگی بھی گزامیں وہ باعزت طور پر

 شکریہ۔ جی، محترمہ فوزیہ بہراؾ صاحبہ! جناب چیئرمین:
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بسم اللہ الرحمٰن الریم۔ جناب چیئرمین!میں آپ کی مشکور ہوں کہ آپ نے  :محترمہ فوزیہ بہراؾ

اور گہرا مسئلہ ہے جس کے اوپر شیخ صاحب  concreteمجھے وقت دیا۔ یہ ہمارے معاشرے میں بڑا 

کوئی فیصلہ کرنے کی بجائے اس  haphazardlyہے لیکن میں سمجھتی ہوں کہ اس پر نے آواز بلند کی 

قسم کی قانوؿ سازی کی اتئے تو نہایت بہترین نتائج مرتب کر سکتے ہیں جو ہمارے  concreteپر 

پورے معاشرے پر اثرانداز ہو کر اس طرح کے واقعات کی نفی کر سکتے ہیں۔ میں یہ سمجھتی ہوں کہ شیخ 

ہے خود ایک کمیٹی بنا لیں یا آپ بنا دیں۔ میں چاہتی ہوں کہ ایک کمیٹی ہو جو اس پر ھوسس صاحب چا

قانوؿ سازی کرے۔ جب تک اس پر ھوسس قانوؿ سازی نہ ہوگی تب تک اس قسم کے واقعات رونما 

ہوتے رہیں ے کہ اسمبلیوں میں بھی صرػ بات ہی کی گئی ہے لیکن شیخ صاحب کی یہ بات تب ہی 

قسم کی قانوؿ  concreteر ثابت ہوگی جب ہم ایک کمیٹی بنایں  ے۔ اگر کمیٹی نہ بنایں  تو ویسے پائیدا

ہو تو پھر میں سمجھتی ہوں کہ اس کا کوئی نتیجہ نکل سکتا ہے لازؾ کرنا  obeyسازی ہو جس کو سب نے 

 لیکن اگر اس پر قانوؿ سازی نہ ہوگی تو پھر کوئی نتیجہ نکلنا بہت مشکل ہے۔

ٹلٰہ اسلم صاحبہ! چیئرمین: جناب
م

 

س
 جی، محترمہ 

ٹلٰہ اسلم
م

 

س
شکریہ۔ جناب چیئرمین!معزز ممبر شیخ علاؤالدین صاحب نے خواتین کے جس  :محترمہ 

حساس مسئلے کی نشاندہی کی ہے وہ واقعی قابل توجہ ہے۔ یہ تلخ حقیقت ہے کہ جن خواتین کی کسی نہ کسی 

پر ہی نہیں بلکہ اپنے والدین پر بھی بوجھ بن اتتی ہیں اور وجہ سے شادی نہیں ہو پاتی وہ صرػ معاشرے 

انہیں روزانہ ذہنی اذیت کا شکار ہونا پڑتا ہے جو تشدد کی ایک قسم ہے۔ اسی تشدد کے بارے میں کسی 

 :شاعر نے کہا تھا کہ

 اسُ ظلم کو سب نے دیکھ لیا جو تم نے سرِبازار کیا

 ار کیااسُ ظلم کو دنیا کیا اتنے جو تم نے پس دیو

 

جناب چیئرمین!یہ وہی پس دیوار ظلم ہے جس کا شکار شادی نہ ہونے وای  خواتین ہوتی ہیں۔  

میں سمجھتی ہوں کہ اؿُ کو اس ظلم اور بے راہ روی سے بچانے کے لئے ضروری ہے کہ ہم اؿُ پر رحم نہ 

مختص کریں  کوٹافیصد 2کم  ازکھایں  بلکہ معاشرے کا کارآمد شہری بنانے کے لئے تماؾ نوکریوں میں کم 

 تاکہ یہ خواتین اپنے گھر والوں پر بوجھ نہ بنیں۔
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 کریں۔ wind upجی، ذرا  جناب چیئرمین:

ٹلٰہ اسلم
م

 

س
جناب چیئرمین!صرػ ایک بات اور کرنی ہے۔ اگر نوکری اطصل کرنے کے بعد  :محترمہ 

کری اتری رکھنے کی ااتزت اؿِ خواتین کی شادی ہو اتتی ہے تو پھر اؿ کی خوش قسمتی سمجھ کر انہیں نو

 دی اتئے تاکہ یہ اپنے گھر کو بہتر طریقے سے لا  سکیں۔ شکریہ)نعرہ ہائے تحسین(

 شکریہ۔ جی، محترمہ دیة مرزا صاحبہ! جناب چیئرمین:

جناب چیئرمین!سب سے پہلے  تو میں یہ کہوں گی کہ شیخ علاؤالدین صاحب   ۔شکریہ :محترمہ دیة مرزا

ہیں اؿ کی ہمیشہ اچھی کاوش ہوتی ہے ۔ وہ بڑے اچھے   honourable memberہمارے بڑے 

points raise  کرتے ہیں ، جن پر ہمیں بھی  بات کرنے کا موقع  مل ات تا ہے ۔ خواتین کے معاملہ  کے

ہے۔  یہ  issue کیا ہے میں یہ سمجھتی ہوں کہ یہ بہت ہی اہم  issue raiseحوالے سے انہوں نے جو 

آبادی   کا مسئلہ ہے ۔  میں سمجھتی ہوں کہ اس پر ہمیں اپنی تجاویز دینی  فیصد52 کی  مسئلہ ہمارے لک

 تجاویز ہونی  چاہئیں۔  properچاہئیں اور اس پر 

 سے  میری  سب سے پہلی تجویز  یہ ہے کہ ایسی خواتین کے لئے  لےجناب چیئرمین!اس  حوا

میری  دوسری  تجویز یہ ہے کہ   جن کو شیخ صاحب نے کہا   رکھنا چاہئے۔ کوٹاملازمتوں میں کم از کم دو فیصد 

 کوٹاسے باہر ہو اتتی ہیں اؿ کے لئے  اگر ملازمتوں میں دو فیصد  marriageable poolہے کہ وہ 

کم از کم دس ساؽ تک  ہونی چاہئے تاکہ  age relaxationرکھا اتئے اور اس کے بعد اؿ کے لئے 

 رہ سکیں۔ پراور وہ معاشرے میں  ذمہ دار اور کارآمد شہری کے طور   انہیں ملازمتوں میں حصہ مل سکے

 میاں نصیر احمد صاحب ! :جناب چیئرمین

!شیخ صاحب نے جو بات  کی ہے  میں اس بارے میں بڑی اہم بات کرنا چیئرمین جناب :میاں نصیر احمد

کی ضرورت ہے ۔ میں سمجھتا چاہتا ہوں ۔  ابھی میری ایک بہن نے بھی بات کی کہ  اس میں قانوؿ سازی 

ہوں کہ  شیخ صاحب نے جو بات کی ہے اس میں کسی قسم کے معاشی   قانوؿ  سازی کی ضرورت نہیں 

ہیں تو مسئلہ تو وہیں کا وہیں رہ اتئے گا کہ  تےہے۔ اگر آپ دو فیصد یا چار فیصد کوٹے کی بھی بات کر

ساؽ کی ہو اتیں  اگر  ملازمت  ملنے کے بعد اؿ ساؽ کی ہو اتیں  ، چاہے تیس  25ہماری یہ خواتین چاہے 
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میں ہم رہتے ہیں اور ہمارے  set upکی شادیاں نہ ہوں تو  پھر بھی وہ مسئلہ تو رہے گا۔  جس معاشی 

مذہب کے مطابق بھی اصل مسئلہ تو اؿ کی شادیوں کا ہے۔ میں یہ سمجھتا ہوں کہ اس مسئلہ کی سب سے 

بہنیں ہی ہیں۔ اگر آج  یہاں پر وہ حوصلہ  کرتے ہوئے ہماری سوسائٹی   بڑی وجہ  بھی شاید ہماری خواتین

کے اندر مردوں کو حوصلہ دیں اور اؿ کو عرض کریں کہ وہ مرد جو جسمانی طور پر اور معاشی طور پر  

کریں  کہ  compelمضبوط ہیں اؿ کو دوسری شادی کرنی چاہئے اور اؿ کو خود چاہئے کہ یہ مردوں کو 

 جو معاشی طور پر جہیز  نہیں دے سکتیں یا جن کو اچھے  رشتے نہیں ملتے اؿ کو خود چاہئے کہ ہماری وہ بہنیں

 اپنی بہنوں کے بارے میں سوچیں۔ 

 اجہ عمراؿ نذیر!جی، خو:جناب چیئرمین

زٰ ینز ہیں اور اؿ سے ہم  کچھ نہ چیئرمین جناب :خواجہ عمراؿ نذیر
ی

ٹ

ٹ

 

مٰی
لی

!شیخ صاحب ہمارے سینئر پار

رہتے ہیں۔ آج بھی انہوں نے ایک ایسے مسئلے کو چھیڑا ہے جس کو میں سمجھتا ہوں کہ  کچھ سیکھتے

معاشرے  میں بڑی اہمیت کا متقاضی ہے۔ مجھے زیادہ خوشی ہوتی کہ اگر ہماری خواتین ممبرز یہ مسئلہ لے 

تا ہے تو کا معاملہ ہو amendmentsکر آتیں کیونکہ  یہ مسئلہ خواتین سے ہی متعلقہ تھا۔ جب بجٹ پر 

دے رہی ہوتی ہیں لیکن  performanceہماری اپوزیشن کی محترؾ خواتین بڑی زبردست قسم کی 

سوائے ثمینہ خاور حیات کے  یہاں کسی نے بیٹھنا گوارا نہیں کیا۔ مجھے اس کا بہت افسوس ہے کہ کاش ! وہ 

 یہاں پر بیٹھتیں اور خواتین کے مسائل کی طرػ اپنی نظر بھی ڈالتیں۔ 

ب چیئرمین!بس میں ایک آدھ بات کر کے ااتزت چاہوں گا کہ یہ جو مسائل  ہیں اؿ جنا 

کا مظاہرہ کرنا پڑے گا جیسا کہ میری بہن  نے کہا کہ اس پر ہمیں یہاں  seriousnessکے لئے  بڑی 

 دینی پڑے گی  ۔intimationپر قانوؿ پاس کر کے وفاقی حکومت کو بھی 

 !رانا محمد ارشد :جناب چیئرمین

 !اس لسٹ میں میرا ناؾ بھی ہے۔ چیئرمین جناب:سید حسن مرتضیٰ

 آپ کا ناؾ سب سے پیچھے ہے ۔ )قہقہے(:جناب چیئرمین
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جناب چیئرمین!بڑی خوشی ہوئی ہے کہ شیخ :)رانا محمد ارشد(برائے سیاحتی پارلیمانی سیکرٹر

ممبر ہیں ۔ آج ہمارے   کیا۔   وہ ہمارے بڑے سینئر  point outعلاؤالدین صاحب نے بڑا اہم مسئلہ 

کر رہے ہیں ۔ اس پر کافی  discussionاپوزیشن  کے بھائی اور ہم سب مل  بیٹھ کر اس  معاملے پر 

عملدرآمد کرنے کے لئے ہمیں کوئی نہ کوئی ھوسس اقدااوت  actuallyدوستوں نے گفتگو کی ۔ اس پر  

آبادی ہے  اس میں پانچ سات فیصد ایسا طبقہ فیصد   52کرنے چاہئیں اور میں یہ سمجھتا ہوں کہ خواتین کی 

 ۔ہے ۔۔

 عصر()اذاؿ 

 جی، رانا ارشد صاحب!:جناب چیئرمین

 kindlyجناب چیئرمین!میں بات کر رہا تھا  تو :)رانا محمد ارشد(ی برائے سیاحتپارلیمانی سیکرٹر

تاکہ اس پر عملدرآمد ہو  پنجاب کو دے اس پر اگر کمیٹی بنا دی اتئے اور یہ کمیٹی اپنی  رپورٹ خادؾ اعلیٰ

ہے جو ہم سب کے لئے مشترکہ ہے اور اس پر  کمیٹی ضرور بننی  issueسکے اور میں چاہوں گا کہ یہ ایسا 

کیا  point raiseچاہئے اور اس پر عملدرآمد  ضرور ہونا چاہئے  تو انشاء اللہ  شیخ علاؤالدین صاحب نے جو 

 اؿ کے لئے ہمیں کچھ نہ کچھ ضرور کرنا چاہئے۔ ہے کہ وہ طبقہ  جو واقعی اس کے مستحق ہیں

صاحب سے  بڑھایا اتتا ہے ۔ اب میں حسن مرتضیٰمزید منٹ15 کا وقت House:جناب چیئرمین

 گزارش کروں گا کہ وہ اپنی بات کریں۔ 

جناب چیئرمین!شیخ علاؤالدین صاحب کے دؽ میں خواتین کے لئے جو درد  ۔شکریہ :سید حسن مرتضیٰ

کرتے ہیں ۔ یہ ایک  issues raiseمیں سامنے آتا ہے  اور بہت اہم  Houseاوقات  اکثر ہے  وہ

الگ بات ہے کہ اؿ پر عمل نہیں ہو سکتا لیکن میں آپ کی وساطت سے حکومت سے گزارش کروں گا 

پر مکمل قانوؿ سازی کی اتئے۔ اس کے   issueکہ  اس معاملہ کو  سرد خانہ میں ڈالنے کی بجائے   اس اہم 

تھ ساتھ  مرد بھی کافی ایسے ہیں جن کو رشتے نہیں ملتے  میں شیخ صاحب سے عرض کروں گا کہ جب سا

 قانوؿ سازی ہو تو اؿ مردوں کو بھی یاد رکھیں۔
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  نظر   سب  کے سامنے آ گیا ہے ۔  اب میں سیم  ناصر خواجہ صاحبہ   پ کا نقطہآشکریہ۔  :جناب چیئرمین

خیالات کا اظہار  کریں۔۔۔ تشریف نہیں رکھتیں۔ جی ، محترمہ طیبہ سے درخواست کروں گا کہ وہ اپنے 

 !ضمیر

کی مہربانی سے  وقت مل گیا۔  آپ کو بھی  مجھے  اللہ تعالیٰ ۔جناب چیئرمین!شکریہ:محترمہ طیبہ ضمیر

 اللھم اغفرلی  وارحمنی  واھدنی مبارک ہو۔ 

 ں  بیابے پردہ جو نظر آیں   چند بی

 میں گیا   اکبر غیرت قومی سے زمیں

 پوھا  جو یہ آپ کا پردہ کیا ہوا 

 پڑ گیاکی مردوں پہ   لگی کہنے کہ عقل 

 

جناب والا!میرے بھائی علاؤالدین شیخ صاحب ہمیشہ اچھی بات کرتے ہیں  لیکن آج انہوں  

بات کی ہے۔ خواتین بہت قابل احترؾ ہیں۔  non seriousنے افسوسناک ، شرمناک  مذاؼ میں 

 الزہرہ بھی ہیں ، پاکستانی خواتین

 

ما
ة
  ہوں یا تاریخ اسلاؾ کی ۔ یہاں پر خولہ بھی  موجود ہیں ، یہاں پر فا

 میں رہ کر کرنی چاہئے تھی۔ یقینا معاشرہ  sensesبھی ہیں ، اؿ کو  یہ بات  کبریح وریہاں پر زینب  ا

 کوٹااٹھائی  ات سکتی۔ خواتین  یہاں  اس انداز میں اور اس طرز پر نہیں یہ بات  ہ روی کا شکار ہے لیکن ابے ر

 میں ہیں؟ minoritiesکیوں لیں  خواتین تو اکثریت میں  ہیں۔ کوٹے تو اؿ کو دیں  جو 

 ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا!:جناب چیئرمین

 جناب چیئرمین!ابھی میری بات رہتی ہے۔ :محترمہ طیبہ ضمیر

 آپ تشریف رکھیں ۔ بس آپ کی بات ہو گئی ہے ۔ :جناب چیئرمین

جناب  چیئرمین!سب سے پہلے تو میں شیخ علاؤالدین صاحب کا شکریہ  ۔شکریہ:ڈاکٹر  زمرد یاسمین رانا

پر جو کہ خواتین کے متعلق تھا   اور جس کی وجہ  issueادا کرتی ہوں کہ انہوں نے اتنے اہم  اور حساس 

 ۔ ہم اؿ کے یقینی طور اٹھایا ہے issueکر رہی ہیں۔  انہوں نے یہ اہم  sufferفیصد   خواتین  17سے 

پر تہہ دؽ سے شکر گزار ہیں جو اصل بات ہے اور جو انہوں نے مسائل بتائے ہیں  کہ اس کی بنیادی وجہ 
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ذات پات ، شکل و صورت  اور سب سے بڑی جہیز کی لعنت ہے ۔ اس پر بہت ساری باتیں ہو چکی ہیں  اور 

repetition حق ہے کہ ہم سب کے اوپر اور اؿ کو  جو حقیقت ہے کہ اؿ کا ضرورت نہیں ہے ۔کی

اس بھی ملنا چاہئے اور  کوٹاہے تو انہیں  فیصد17کیونکہ اؿ کی تعداد کم از کم  فیصدکوٹا2یقینی طور پر کم از کم 

قانوؿ سازی بھی ہونی چاہئے لیکن میں ایک بات یہاں پر ضرور کہنا چاہتی ہوں کہ ہمارا معاشرہ بارے 

male oriented کسی اور طریقے سے ہو رہی ہے لیکن میرے معزز بھائی میاں نصیر  ہے اور بات

ہوں کہ  میں لے اتنے کی کوشش کی۔ میں انہیں یہ مشورہ دیتی favourصاحب نے اس بات کو اپنی ہی 

اگر انہیں دو شادیوں کا اتنا ہی شوؼ ہے تو وہ اپنے طور پر تو کر سکتے ہیں لیکن سارے پاکستاؿ کے مردوں 

 اشارے نہ دیں اور جو مسئلہ ہے اس کی طرػ توجہ دیا کریں تو یہ مناسب ہوگا بجائے کو اس طرح کے

 اس کے کہ اپنی طرػ لے کے اتیں ۔

ٰ مین

ے

 

 سیم  ناصر خواجہ !تشریف نہیں رکھتیں؟ :جناب چ

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب محمد  محسن خاؿ لغاری:

ٰ مین

ے

 

 جی، فراویں !:جناب چ

ٰ مین !یہ اتنا ہم جنا جناب محمد  محسن خاؿ لغاری:

ے

 

ہے لیکن آپ اسے اتنا بھگا بھگا کر لا   issueب چ

 رہے ہیں تو اس کی اہمیت ختم ہو اتئے گی۔

ٰ مین:

ے

 

 ساڑھے چار بجے تک ٹائم ہے اس لئے میں ایسے کر رہا ہوں۔ جناب چ

ٰ مین!میری عرض یہ ہے کہ اس  جناب محمد  محسن خاؿ لغاری:

ے

 

کو اس طرح جلدی  issueجناب چ

ہے اور ہماری بہنوں کی بات ابھی مکمل نہیں ہو پاتی کہ  issueی بھگا کر نہ گزاریں کیونکہ یہ بہت اہم جلد

 دے دتے ہیں۔ floorآپ دوسرے کو 

ٰ مین:

ے

 

لغاری صاحب!میں سمجھتا ہوں کہ اس ایواؿ کی خوش قسمتی ہے کہ آپ کو اس کی  جناب چ

 اہمیت کا احساس ہو گیا ہے۔

!اس کی اہمیت کا بہت احساس ہے اسی لئے اس کے لئے ٹائم اونگ جناب ؿ لغاری:جناب محمد  محسن خا

 رہے ہیں۔
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ٰ مین:

ے

 

 محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ! جناب چ

ٰ مین!میرے بھائی شیخ علاؤالدین صاحب نے عورتوں  ۔شکریہ :محترمہ ثمینہ خاور حیات

ے

 

جناب چ

دی  طور پر سراہتی ہوں اور میں  نہ  کی ہے میں اسےmotion moveکے مسئلے کے حل کے لئے جو 

بہنوں کو حوصلہ دینے کی تلقین فیصد51صرػ اس ایواؿ کی اپنی بہنوں  بلکہ جو پاکستاؿ کی آبادی کی

آزادی اور دھڑلے کے  ،رکھیں determinationکرتی ہوں کہ وہ اپنے اندر حوصلہ ، ہمت، جذبہ،

لیکن اؿ کی ایک حد  ی اور چوتھی شادی کریںساتھ اپنے خاوندوں کو ااتزت دیں کہ وہ دوسری، تیسر

ہو جو اللہ اور اس کے رسوؽ نے مقرر کی ہے۔ اؿ شرائط پر دوسری، تیسری اور چوتھی شادی کرنے کی 

کریں، مت اؿ میں یہ چیزیں رکھیں اور آپ انہیں آزادی دیں  frustrateااتزت دیں۔ مت انہیں 

 (ی بہنوں نے میرا کیا اطؽ کرنا ہے؟)قہہاور مجھے پتا ہے کہ جب میں باہر اتؤں گی تو میر

ہ گہرایوںں سے یہ کہنا چاہوں گی کہ آپ جب اپنے مردوں کو آزادی دیں گی تو وہ اس میں دؽ کی اتھا

جو اؿ کے اندر ہے اور جو چیز انہیں اطصل نہیں ہے وہ  frustrationکریں ے۔ یہ  availآزادی کو 

 ااتزت دے دیں ے تو میرے خیاؽ میں وہ بندے کے اسے اطصل کرنا چاہتے ہیں۔ جب آپ انہیں

 پتر بن اتیں  ے۔

ٰ مین!محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ :اؿ ممبرمعزز 

ے

 

اپنے خاوند کو ااتزت  on recordجناب چ

 دیں۔

ٰ مین!میں :محترمہ ثمینہ خاور حیات

ے

 

 اپنے خاوند on floor of the Houseجناب چ

 ہوں کہ وہ اللہ تعالیٰ اور اس کے رسوؽ کے بتائے ہوئے قوانینخاور حیات صاحب کو ااتزت دیتی  

چار شادیاں کر لیں۔ میری طرػ سے ااتزت کیا  تیسری  اور ائط کی حد میں رہ کر دوسری شراور  

 ہے۔)نعرہ ہائے تحسین(

ٰ مین!محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ نے جو کہا ہے یہ شیخ علاؤالدین:

ے

 

ہے اور pre planedجناب چ

 کیا ہے۔)نعرہ ہائے تحسین( announceانہوں نے صرػ  اب

ٰ مین:

ے

 

 محترمہ آمنہ بٹر صاحبہ! جناب چ
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ٰ مین!میں سب سے پہلے شیخ علاؤالدین  ۔ الریم۔ شکریہبسم اللہ الرحمٰن :آمنہ بٹر  ڈاکٹر

ے

 

جناب چ

اور میں  صاحب کی اس کاوش کو سراہتی ہوں کہ انہوں نے ایک بہت اہم مسئلے کی طرػ توجہ دلائی ہے

انہیں مبارکةد پیش کرتی ہوں۔ مجھے افسوس ہے کہ جب بھی خواتین یا اقلیتوں کے کسی بھی مسئلے کی 

کا یہ اندازہ ہوتا ہے کہ یہاں کوئی بھی موجود نہیں ہے اور seriousnessبات ہوتی ہے تو اس ایواؿ کی 

 سننے کے لئے سب کو بیٹھنا چاہئے اس مسئلے کو سننے کے لئے یہاں بہت کم لوگ ہیں اطلانکہ اس مسئلے کو

تو کیا ہم اس طریقے سے خواتین یا اقلیتوں کے مسائل حل کر سکیں ے؟ میں بھی ثمینہ خاور حیات  تھا

بے راہ روی  کہ جو اللہ تعالیٰ نے ہمیں حق دیا ہے، بجائے اس کےں صاحبہ کی بات کی تائید کرتی ہو

یقے ال پنے پڑیں کیونکہ صرػ غیر شادی شدہ خواتین بڑھے اور بجائے اس کے کہ خواتین کو اور طر

ں جو جواؿ کرتی ہو helpنہیں ہیں بلکہ اس کے علاوہ جواؿ بیوایں  ہیں اور میں بہت ساری خواتین کی 

اؿ کے پاس لیم ک ہوتی ہے نہ  توپر طلاؼ ہو اتتی ہے  ءوجوہات کی بنادیگر یابیوایں ، مطلقہ یا جنہیں غربت 

کے لئے ہوتی ہے جس کی وجہ سے بے راہ روی بڑھتی ہے۔ یہ اللہ تعالیٰ نے ہمیں  کوئی اور جگہ اتنے

دی ہے تو دوسری ، تیسری یا چوتھی شادی کی ااتزت ہونی چاہئے اور اس میں کوئی  protectionایک 

 )نعرہ ہائے تحسین(حرج نہیں ہے۔

ٰ مین:

ے

 

 سکینہ شاہین صاحبہ!محترمہ جناب چ

ٰ مین!میں اپنے شعر سے اپنی تقریر کا آغاز کروں گی  ۔یہشکر :محترمہ سکینہ شاہین خاؿ

ے

 

جناب چ

 کہ:

 سانولے چہرے بھی دولت سے دمکتے ہیں یہاں

 اور چاند سے چہروں پہ اڑتی ہے غم دوراں کی دھوؽ

 

ٰ مین!میرے محترؾ بھائی شیخ صاحب نے بہت اھا   

ے

 

کیا ہے لیکن  issue raiseجناب چ

کی تو اس چیز کی ااتزت اسلاؾ  demandاور میرے بھایوںں نے ی دیہاں میری بہن نے جو ااتزت 

دے چکا ہے۔ اسلاؾ نے تو لونڈی بھی اتئز کر دی لیکن ساتھ یہ فراو دیا کہ آپ نکاح کر لیں تو بہترین 
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راستہ ہے۔ ہمیں جہیز کا بائیکاٹ کرتے ہوئے اسلامی روایات کو اپنے اندر لانا چاہئے اور حقوؼ کی 

 ۔ ہمیں اپنے معاشرے کےخواتین کی پراپرٹی کی حفاظت کرنی چاہئے۔پاسداری کرنی چاہئے

ٰ مین!انجکشن لگا کر پال  خانے ھجواائی اتنے وای  خواتین کی پراپرٹی کا تحفظ ہونا  

ے

 

جناب چ

چاہئے اور میں یہ بھی کہتی ہوں کہ انہیں روزگار کے لئے آساؿ اقساط پر قرضہ اتت بھی ملنے چاہئیں 

ہونا چاہئے اور انہیں معاشرے کا فعاؽ شہری بنانا چاہئے۔ میں یہاں پر مختص بھی  کوٹااور اؿ کا 

legislation  کی بجائےimplementation بنائے ہیں یہاں  نیناپر زور دوں گی کیونکہ اسلاؾ نے جو قو

 تو اؿ پر بھی عملدرآمد نہیں ہوتا۔

ٰ مین:

ے

 

 محسن خاؿ لغاری صاحب! جناب چ

ٰ مین!شیخ صاحب نے ایک بہت ہی اہم  ری:جناب محمد  محسن خاؿ لغا

ے

 

اٹھایا ہے اور  issueجناب چ

میرا خیاؽ ہے کہ آدھا گھنٹہ اس پر لگایا ہے تو آپ نے دیکھا کہ کوئی بھی مقرر ال پ مطمع نظر اوراپنی بات 

کیا ہے اور میرا خیاؽ ہے کہ  touchکو  genuine issueپوری نہیں کر سکا ۔ شیخ صاحب نے ایک بڑے 

ایک وقت رکھ  properکے لئے قوانین دو گھنٹے کی بحث کی ااتزت دتے ہیں تو ہمیں اس کے لئے  اس

کیا ہے تو ہم نے اس اہم  rushکر اس پر توجہ کے ساتھ بات کرنی چاہئے۔ ہم نے جس طرح اسے 

 دو گھنٹےproperlyمعاملے کو وہ اہمیت ہی نہیں دی۔ میری آپ سے یہ گزارش ہو گی کہ کسی دؿ اس کو 

 positiveہو کر آیں  اور  prepareرکھ کر جیسا کہ قانوؿ کہتا ہے اور ہماری سب بہنیں اور بھائی 

suggestions  کراؾ بھی یہاں پر بیٹھے ہوں جو اس کو نوٹ کریں۔ءدیں اور کوئی وزرا 

ٰ مین!لغاری صاحب کی تجویز سے میں بالکل اتفاؼ کرتا ہوں کہ واقعی ا شیخ علاؤالدین:

ے

 

یسے جناب چ

ہونا چاہئے، اس پر لوگوں کو بہت توجہ دینی چاہئے اور اس کے بعد اس کا کوئی ایسا موثر حل بھی ڈھونڈنا 

کرنا  finalرکھیں لیکن اس پر کچھ نہ کچھ ہمیں بھی چاہئے۔ میری بھی آپ سے استدعا ہے کہ اسے کل 

 توجہ دینی چاہئے اور میں اؿ چاہئے کیونکہ یہ معاشرے کا ایک رستا ہوا ناسور ہے جس کے لئے ہم سب کو

کے الفاظ کی قدر کرتا ہوں اور باقی بھی ہمارے ساتھی ممبراؿ نے الفاظ بولے ہیں تو سب کو اندازہ ہے 

ہے تو سب اسے چھپانے کی کوشش کرتے ہیں۔ اللہ تعالیٰ رحم کرے اور سب کی  issueکہ یہ کتنا بڑا 

 Guest ات رہا ہے اور اسی وجہ سے دیکھیں کہ کتنے عزت شرؾ رکھے یہ معاملہ بڑھتا ات رہا ہے، بڑھتا
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Housesعورتوں کے ساتھ کیا کیا ہو رہا ہے؟ ہمیں اؿ سب کو   ،میں سے کیا کیا برآمدگیاں ہو رہی ہیں

 بھی عزت دینی ہے اور اللہ تعالیٰ کے ہاں بھی سرخرو ہونا ہے۔

ٰ مین:

ے

 

ہے۔مولانا الیاس چنیوٹی  بڑھایا اتتامزید کا وقت پانچ منٹ کے لئے  Houseجناب چ

 صاحب!

ٰ مین!چنیوٹی صاحب کے بعد اسے کل کے لئے رکھ لیں۔ شیخ علاؤالدین:

ے

 

 جناب چ

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :محترمہ نگہت ناصر شیخ

ٰ مین:

ے

 

 فراویں ! جی، جناب چ

ٰ مین!میں یہ گزارش کرنا چاہتی ہوں کہ آپ نے دیکھ لیا کہ ممبراؿ  :محترمہ نگہت ناصر شیخ

ے

 

جناب چ

اس میں کتنی دلچسپی رکھتے ہیں اور سب لوگ بڑی تفصیل کے ساتھ بات کرنا چاہتے ہیں۔ میری اور ہم 

 کرکے اس پر بحث کے لئے pendingاس کو کل کے لئے  خواتین کی یہ گزارش ہے کہسب 

proper  ٹائم دیا اتئے۔ سے زیادہ  طریقے سے زیادہ 

 بعد اس کو کل پر رکھ لیں۔  جناب چیئرمین!چنیوٹی صاحب کے   شیخ علاؤالدین:

 جی، چنیوٹی صاحب!  جناب چیئرمین:

جناب چیئرمین!اس کرسی پر تشریف فراو ہونے پر  میں آپ کو مبارکةد دیتا  الحاج محمد الیاس چنیوٹی:

ہوں۔ میں اس سلسلے میں گزارش کرنا چاہوں گا کہ شیخ علاؤالدین صاحب یقیناً ہمارے لئے ایک رہبر 

کرتے ہیں۔ میں سمجھتا ہوں کہ یہ ایک قرآنی حکم  point raiseہیں اور یہ بہت اچھے   کی حیثیت رکھتے

 :کیا ہے۔ اللہ رب العزت کا فراوؿ ہے کہ   point outہے جس کے لئے انہوں نے یہ 

لحِِينَ مِنۡ عِبَادِكُمۡ وَإمَِاٮٓ ِڪمُۡ  ٰـ مَىٰ مِنكُمۡ وَٱلصَّ ٰـ  إنِ  ۚوَأنَكِحُواْ ٱلۡۡيََ

ُ مِن فَضۡلِهِۦيَكُونُواْ فُ  ٌ  عَليِم    ۗقَرَآءَ يُغۡنهِِمُ ٱللََّّ ُ وَسسِ  o وَٱللََّّ

یہ سورة  نور کی آیت ہے۔ اللہ رب العزت فراوتے ہیں کہ تم میں سے ایسے لوگ جو بے نکاح بیٹھے ہوں 

يَكُونُواْ  إنِاؿ کی شادیاں کرواؤ۔ فراویا چاہے وہ مرد ہوں یا  عورتیں اؿ کی شادیاں کرواؤ۔ 

ُ مِن فَضۡلهِِۦاگر وہ شادی سے پہلے فقیر تھے، تنگ دست تھے  تو کیا ہوگا قَرَآءَ فُ 
اللہ تعالیٰ   ۗيُغۡنِهِمُ ٱللََّّ
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اپنے فضل سے اؿ کو اولدار کردے گا۔  یہ اللہ رب العزت نے حکمت بیاؿ فراوئی ہے کہ شادی کرانے 

 تحسین(سے اؿ غریبوں کو اللہ تعالیٰ تونگر کردیتا ہے۔ )نعرہ ہائے 

 یہ ہمارے معاشرے میں ایک ناسور بنا ہوا ہے کہ ہم یہ سمجھتے ہیں کہ اگر ہاتھ پیلے کرنے کا ہمارے

پاس سااوؿ نہیں ہوگا تو سسرای   خانداؿ لعن طعن کرے گا، ایسی کوئی بات نہیں ہے۔ ہمارے پاس  

 کے صے  بھی ہیں۔ ایک حضرت فاطمہ رضی اللہ تعالیٰ عنہا کی شادی کی مثاؽ ہے اور بہت ساری خواتین

نے اؿ سے فراویا  کہ اے صلى الله عليه وسلمکا قصہ آتا ہے کہ وہ شکل کے پورے سورے تھے۔ نبی اکرؾ صحابی 

ٹڈٰدید 
ٹڈٰدید  تمہاری شادی نہ کردیں؟ تو حضرت جبل

آپ میری صلى الله عليه وسلمکہنے ے کہ اے اللہ کے رسوؽ جبل

درہم کا بھی نہیں خریدے شادی کی بات کرتے ہیں اگر آپ مجھے بازار میں بیچیں ے تو مجھے کوئی چار 

نے فراویا کہ اگرچہ معاشرے میں تمہاری کوئی قدر نہیں ہے لیکن اللہ تعالیٰ کے ہاں صلى الله عليه وسلمگا۔نبی کریم

کی شادی وہاں  صحابی  س نے  اصلى الله عليه وسلمتمہاری بہت قدر ہے۔   ایک بہت بڑا کھاتا پیتا خانداؿ تھا  نبی اکرؾ 

ار ترین لوگوں میں سے  ہوگئے۔ میں گزارش نے دعا دی  اور وہ  مدینہ نوارہ کے اولدصلى الله عليه وسلمکروائی۔ آپ

کروں گا کہ  ہمارے ہاں ہماری عورتوں  اور  بہنوں میں یہ خیاؽ پایا اتتا  ہے کہ میری عمر بڑی ہوگئی تو اب 

سے صلى الله عليه وسلممیں شادی کے قابل نہیں رہی۔ سیدہ خدیجہ رضی اللہ تعالیٰ عنہا نے جب حضور پاک 

کی عمر صلى الله عليه وسلمتعالیٰ عنہا کی عمر چالیس ساؽ تھی اور نبی اکرؾ  دوسری  شادی کی تو حضرت خدیجہ رضی اللہ

مبارک ابھی پچیس ساؽ تھی ۔ وہ بیوہ بھی تھیں۔ اس سے یہ بھی معلوؾ ہوتا ہے کہ جو بیوہ ہوں اؿ کو 

کہ وہ شادی  چاہئےکہ وہ شادی کرلیں۔ اگر کسی فیملی معاملے کی وجہ سے بیٹھی ہوں تو اؿ کو  چاہئےبھی 

کی ہے اور اعلاؿ بھی کیا ہے میں اؿ کو خراج  offer ثمینہ خاور حیات نے بہت اچھی کرلیں۔ ہماری بہن

تحسین پیش کرتا ہوں۔  اس ضمن میں، میں سمجھتا ہوں کہ جو قانونی رکاوٹ ہے ایوب خاؿ کے زاونے 

بنے  تھے اس میں انہوں نے یہ شرط لگا دی تھی کہ اگر  کوئی خاوند دوسری  Family Lawsمیں 

کرنا چاہتا ہے  تو پہلے بیوی سے ااتزت لے۔ میں یہ سمجھتا ہوں کہ شرعی طور پر یہ چیز درست شادی 

 اللہ علیہ اور دیگر حضرات نے اس کی مخالفت کی 

 

ما
ن
نہیں ہے۔ اس زاونے میں مفتی محمود صاحب ر

 سلوک ۔ اسلاؾ میں ہے کہ خاوند پہلی وای  بیوی سے اھا چاہئےؿ میں کچھ ترمیم ہونی قانو ستھی۔ ا
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رکھے اور اگر اس کے اطلات اچھے  معلوؾ ہوتے ہوں تو  پہلی بیوی کی ااتزت کے بغیر  اس کو ااتزت 

 وہ دوسری شادی کرلے۔ بہت شکریہ کہ چاہئےہونی 

 لک جہانزیب! جی،جناب چیئرمین:

شکریہ۔ جناب چیئرمین!آج ایک اہم مسئلے کی طرػ شیخ علاؤالدین صاحب   :رؿ ا ولک جہانزیب 

جو  توجہ   دلائی  ہے  اس پر میں اؿ کو مبارک باد  دیتا ہوں۔   یہاں جتنی بھی خواتین بیٹھی ہیں اور  جتنے  نے

بھی  مرد حضرات ایم پی اے بیٹھے ہیں  میں اؿ کو بھی  گزارش کروں گا  کہ ہم مذاؼ اور کافی   چیزوں پر 

کتنا اہم مسئلہ چل رہا ہے اور یہاں کتنے  ہوتے ہیں، اب دیکھیں   issueوقت فہئع کرتے ہیں اور جو اہم 

کی سنت کی بات ہو رہی ہے اور خواتین کا، میں سمجھتا ہوں کہ صلى الله عليه وسلم ممبراؿ بیٹھے ہیں۔ حضور پاک

بہت بڑا دؽ ہے جیسے ثمینہ خاور حیات صاحبہ نے بڑے دؽ سے بات کی ہے  اور  انہوں نے  ایک اسلامی 

ت یہ ہے کہ ہماری خواتین جو اس وقت گھروں میں عورت  کے  ذہن کے مطابق بات کی ہے۔  اصل با

بیٹھی ہوئی ہیں اور میں سمجھتا ہوں کہ اگر ہم  سب مل کر اؿ کے ساتھ جیسے شیخ صاحب نے کہا ہے  کہ 

کی ضرورت ہے۔ یہ نہیں  ہے  کہ  آپ آج  اس کو ختم کردیں۔ آپ اس پر  debateاس پر ایک لمبی 

بھی اپنی تجاویز لے کر آتے ہیں اور جب سارے  منسٹر صاحباؿ موجود ہمیں ایک دو گھنٹے دیں،  اس پر ہم 

بلکہ اس کو عملی اتمہ پہنایا اتئے تاکہ  چاہئےہوں پھر یہ بات ہو۔ یہ بات یہاں پر ختم نہیں کردینی 

پاکستاؿ کی وہ خواتین جو گھروں میں بیٹھی ہوئی ہیں کم از کم اؿ کو فائدہ ہو۔ ہم اؿ  خواتین کے لئے  کچھ 

کرسکیں اور یہ اسمبلی کچھ کاؾ کرسکے۔  میری آپ سے یہ التماس ہے کہ آپ اس کے لئے وقت بڑھایں   

اور کل کا دؿ ہے اس میں ایک گھنٹہ دے دیں بلکہ میں کہتا ہوں کہ اس کے لئے دو گھنٹے دیں۔  میری 

 یہتجویز یہ ہے کہ اس کے لئے وقت بڑھایا اتئے۔ شکر

ب شیخ صاحب، محسن لغاری صاحب اور  اپنی بہنوں سے گزارش شکریہ۔  میں جنا جناب چیئرمین:

کروں گا کہ مولانا چنیوٹی صاحب کی  بات کے بعد اس موضوع پر بڑی کھل کر بات ہوچکی ہے۔ میں 

پر بات کی ہے یہ اس معاشرے کا رستا ہوا ناسور ہے۔ میں  issueسمجھتا ہوں کہ شیخ صاحب نے جس 

 ب کے ایواؿ میں پوری طرح سے گوچک چکی ہے اور ہر فرد اس پر سمجھتا ہوں کہ آج اؿ کی بات پنجا

ء اللہ تعالیٰ کچھ نہ کچھ ضرور اثر رکھے گا۔  میں یہ بھی سمجھتا ہوں کہ پنجاب حکومت اس پر کوئی نہ کوئی انشا
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قانوؿ سازی کرے گی۔  اب وقت ختم ہو رہا ہے، آج کے اجلاس کا ایجنڈا مکمل ہوچکا ہے لہذا اب 

 المبارک۔۔اجلاس 

 

معا
ب  ۔بروز ن

نہ  announceجناب چیئرمین!میں یہ چاہتا ہوں کہ آپ  آج اس پر بے شک کمیٹی کا  شیخ علاؤالدین:

کو بھی بات ہوسکے گی۔ جب ہم یہاں سب  Mondayکریں۔ آپ صرػ یہ کہہ دیں کہ اس پر کل یا 

لوگ بولیں اور اس  کے Houseمعزز ارکاؿ ہوں ے تو میں یہ چاہتا ہوں کہ اس موضوع پر پورے 

پر ایک کمیٹی بنے۔ جو ثمینہ خاور حیات نے بات کی ہے وہ  خواتین کی طرػ سے ایک آئیڈیل سٹیٹمنٹ 

ہے جس کو انہوں نے آج  commitmentہے۔ وہ ایک دوسری بات ہے کہ اؿ کی وہ پہلی 

announce ۔کیا لیکن واقعی انہوں نے بڑی اہم بات کی ہے اس سے بڑے مسائل حل ہوں ے 

کردیں کہ اس پر ہم کل بات کرسکیں یا  extendچیئرمین صاحب!آپ صرػ اس کو اتنا  

Monday  کو بات کرسکیں۔ باقی بات ہم پھر کرلیں ے آپ صرػ اتنا ہمیں کہہ دیں کہ ہاں اس پر

 مزید بات ہوسکتی ہے۔ 

 اس  میں  شرط کو اس پر بات ہواتئے گی لیکن Mondayکل کا ایجنڈا تو مکمل ہے پھر  جناب چیئرمین:

  یہ ہے کہ اس کمیٹی میں آپ نہیں ہوں ے اس کمیٹی میں میری بہن ثمینہ خاور حیات ضرور ہوں گی

 المبارک مورخہ 

 

معا
بجے تک ملتوی کیا اتتا ہے۔ اللہ  2صبح  9212فروری ۔12لہذا  اب اجلاس بروز نب

 اطفظ۔ 

 

 

 


